
Фонд защиты 
сданных
Обсуждается механизм 
выплат пострадавшим 
от утечек информации

Как выяснил „Ъ“, в РФ может по-
явиться фонд материальной 
компенсаций для граждан, по-
страдавших от утечек их персо-
нальных данных из компаний. 
Наполнять его планируется сред-
ствами, полученными в качест-
ве штрафов от компаний, допу-
стивших утечки. Участники рынка 
не против этой идеи, но эксперты 
отмечают, что реализация меха-
низма потребует существенных 
административных издержек, 
а доказать ущерб гражданам бу-
дет непросто.

Минцифры обсуждает с рядом 
крупных IT-компаний возможность 
создания фонда материальной ком-
пенсации для граждан, ставших жер-
твами утечек баз данных. Об этом „Ъ“ 
рассказали два собеседника, близких 
к диалогу, и подтвердил источник 
в крупной российской IT-компании.

Средства, по их словам, могут 
быть выделены из оборотных штра-
фов, которые компании обяжут вы-
плачивать за утечки их данных. 
В Минцифры уточнили „Ъ“, что сей-
час прорабатывается механизм ком-
пенсаций: «Нужно определить, как 
будет высчитываться объем, при ка-
ких условиях можно будет претендо-
вать на выплаты, другие детали».

Минцифры приступило к обсу-
ждению законопроекта о введении 
наказаний для компаний, допустив-
ших утечки данных, в конце мая. 
Идея предполагает введение в КоАП 
поправок, по которым компания, 
где произошла утечка, может быть 
оштрафована на 1% от годового обо-
рота. Размер штрафа вырастет до 3%, 
если компания попыталась скрыть 
проблему (см. „Ъ“ от 30 мая). С нача-
ла весны массовые утечки данных 
допустили «Ростелеком», СДЭК, «Ян-
декс.Еда», Delivery Club и другие 
крупные компании.

Пострадавшие граждане уже пы-
таются получить компенсации. Так, 
клиенты сервиса экспресс-доставки 
СДЭК подали к компании коллектив-
ный иск на 2,2 млн руб., в связи с тем, 
что в феврале в сеть попали ФИО кли-
ентов, номера телефонов, адресами 
и другие «чувствительные данные» 
(см. „Ъ“ от 7 июня). В марте анало-
гичный иск подали пострадавшие 
от утечки клиенты «Яндекс.Еды», каж-
дый истец требовал по 100 тыс. руб.

Эксперты положительно оценива-
ют идею Минцифры. Текущая версия 
законопроекта, вводящего оборот-
ные штрафы за утечки, не учитыва-
ет интересы жертв утечек: штрафы 
пойдут в федеральный бюджет, отме-
чает директор НКО «Информацион-
ная культура» Иван Бегтин. Однако 
он опасается, что разработка и ут-
верждение механизма могут занять 
длительное время, вплоть до года, 
поскольку потребует согласова-
ния с правительством, депутатами 
и участниками рынка.
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Львов прыгнул
Встреча президентов Турции и Украины и генсека ООН состоялась
До переговоров о завершении бое-
вых действий на Украине еще дале-
ко. Об этом заявили в четверг в офи-
се генсека ООН Антониу Гутерриша 
по окончании его встречи во Львове 
с украинским президентом Влади-
миром Зеленским. К ней также при-
соединился прилетевший на Украи-
ну президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган. В отличие от генсека ООН 
он настроен весьма оптимистично, 
хотя оснований для оптимизма, по-
хоже, нет. Шансы на организацию 
планируемой им встречи прези-
дентов РФ и Украины по-прежнему 
мизерны, нет подвижек и в реше-
нии вопросов об отправке миссий 
ООН в Еленовку и МАГАТЭ — на За-
порожскую АЭС. Но президент Тур-
ции обещает продолжить посред-
ничество. В частности, он намерен 
обсудить итоги львовских перегово-
ров со своим российским коллегой 
Владимиром Путиным.

Без иллюзий
Встреча президента Украины Владими-
ра Зеленского с турецким коллегой Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом и генсеком 
ООН Антониу Гутерришем состоялась 
в четверг во Дворце Потоцких во Льво-
ве. Много лет назад там снимали эпизо-
ды фильма «Д’Артаньян и три мушкете-
ра» и относительно недавно — сериала 
«Слуга народа» с будущим президен-
том Украины в главной роли. На сей раз 
Владимир Зеленский не лицедейство-
вал, а на знакомой площадке принимал 
участие в серьезных международных 
переговорах, которым, впрочем, вряд 
ли суждено стать судьбоносными.

Отправляясь во Львов, генсек ООН 
и президент Турции говорили, что хо-
тят сделать все возможное для поиска 
политического решения конфликта 
на Украине. Особенно амбициозные 
задачи ставил господин Эрдоган. Его 
пресс-служба заявила, что во Львове 
«будут рассмотрены потенциальные 
шаги, направленные на более актив-
ное поддержание механизма для экс-
порта украинского зерна на мировые 
рынки и прекращения украинско-рос-
сийской войны дипломатическим путем». Что имеется 
ввиду под последним пунктом, раскрыли турецкие журна-
листы. «Ожидается, что Эрдоган предложит Зеленскому ор-
ганизовать его встречу с Путиным»,— сообщил телеканал 
A Haber со ссылкой на дипломатические источники. Еще 
дальше пошел телеканал CNN Turk, отметив, что президен-
ты Путин и Зеленский могут встретиться для определения 
«дорожной карты» по Украине, так как Москва якобы смяг-
чила свою позицию относительно возможной организации 
встречи глав двух государств.

При этом в Кремле не раз подчеркивали, что встреча 
на высшем уровне, между президентами Украины и Рос-

сии «возможна только после того, как всю домашнюю ра-
боту проделают делегации переговорщиков». В последний 
раз об этом упомянул пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков после визита господина Эрдогана в Сочи, где ту-
рецкий президент в очередной раз предложил Владимиру 
Путину организовать его встречу с Владимиром Зеленским. 
Разумеется, на турецкой территории. С тех пор никаких 
предпосылок для изменения позиций Москвы не возника-
ло. Да и в Киеве не очень готовы к саммиту, что и подтвер-
дил господин Зеленский по итогам встречи с генсеком ООН 
и президентом Турции. «Чтобы начались мирные перего-
воры, Россия должна сначала покинуть оккупированные 

территории»,— повторил президент 
Украины уже неоднократно обнародо-
ванную им позицию.

Однако господин Эрдоган не отча-
ивается. «Турция продолжит диплома-
тические усилия для мирного завер-
шения войны на Украине. Я верю, что 
она рано или поздно завершится за сто-
лом переговоров. В этом едины и Зелен-
ский, и Гутерриш»,— сказал он. Генсек 
ООН тоже собирается продолжить уси-
лия по примирению сторон, однако, 
как подчеркнули в его офисе, до пере-
говоров о полном прекращении бое-
вых действий на Украине еще далеко. 
По подсчетам ООН, с 24 февраля и по 15 
августа в ходе конфликта погибли свы-
ше 5,5 тыс. мирных граждан, в том чи-
сле 356 детей.

Борьба за безопасный 
доступ
Несмотря на то что добиться мира пока 
не удается, ООН и Турции есть над чем 
работать. Так, при их посредничестве 
удалось решить вопрос с экспортом 
продовольствия с Украины через чер-
номорские порты. И именно контроль 
за реализацией «продуктовой сделки» 
стал формальным поводом для визи-
та генсека ООН на Украину. Из Львова, 
куда он прибыл еще в среду, господин 
Гутерриш отправится в Одессу — один 
из трех украинских портов, откры-
тых для экспорта, а затем в Стамбул, 
где работает Совместный координа-
ционный центр, созданный для прове-
рок судов, идущих за продовольстви-
ем на Украину и выходящих с грузом 
из ее портов. Все стороны доволь-
ны тем, как выполняются договорен-
ности, но, по словам Владимира Зе-
ленского, в Киеве ищут возможность 
«усовершенствовать зерновую иници-
ативу». По всей вероятности, речь идет 
об увеличении грузопотока.

«Продуктовая сделка» — пока един-
ственный успех посредников за почти 
шесть месяцев конфликта на Украине. 
Среди тем, требующих срочного реше-
ния,— отправка миссии ООН по уста-
новлению фактов в Еленовку, где 
в июле в СИЗО в результате обстрела по-

гибли 50 украинских военнопленных и 73 получили ране-
ния. Москва и Киев обвинили в этом друг друга и потребова-
ли международного расследования. «То, что там произошло, 
неприемлемо. Все военнопленные находятся под защитой 
международного гуманитарного права»,— заявил генсек 
ООН на пресс-конференции с президентами Турции и Укра-
ины. Он сообщил, что уже назначил главу миссии по рассле-
дованию. Им стал бразильский генерал Карлуш душ Сантуш 
Круз. Теперь ООН работает над получением необходимых га-
рантий безопасного доступа к месту происшествия.
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Китайский импорт 
прижимают к обочине
Поставки автомобилей из ЕС и Кореи 
восстанавливаются

Импорт легковых машин из ЕС и Южной 
Кореи в Россию удваивается на фоне 
низкой базы весенних месяцев. Так, 
из Европы в июне было поставлено 
авто мобилей на €20,5 млн, из Кореи 
в июле — на $59,4 млн. По мере доставки 
этих машин в Россию доля китайских ма-
рок, достигшая 80% во втором квартале, 
снизится. При этом с учетом подержан-
ных машин безоговорочно крупнейшим 
экспортером автомобилей в РФ оста-
ется Япония с объемом отгрузок в июне 
в $140 млн.

Импорт легковых автомобилей из ЕС 
в Россию в июне удвоился и достиг €20,5 млн 
против €9,6 млн в мае и почти €8 млн в апре-
ле, следует из данных Eurostat. Из этого объ-
ема чуть больше половины приходилось 
на новые автомобили, то есть такие, с мо-
мента выпуска которых прошло не более ше-
сти месяцев или же их пробег не превышает 
6 тыс. км. Тем не менее июньские постав-
ки все еще в 4,4 раза меньше, чем в докри-
зисном феврале. В штуках поставки новых 
автомобилей в июне составили 799 машин 
против 3,5 тыс. в феврале. Поставки подер-
жанных европейских автомобилей в июне 
превысили докризисный уровень, составив 
349 машин против 293 в феврале.

Поставки машин из Южной Кореи так-
же растут. Как писал „Ъ“ 26 июля, в июне им-
порт новых южнокорейских автомобилей 

составил $22,2 млн. При этом уже доступ-
на таможенная статистика за июль, кото-
рая подтверждает растущий тренд: за про-
шедший месяц поставки выросли в 2,6 раза 
к июню, составив $59,4 млн. Китай в июне 
поставил в Россию немного больше машин, 
чем ЕС и Южная Корея,— на $30,8 млн, что 
чуть меньше, чем в мае.

Самым крупным источником импорт-
ных автомобилей для РФ стала Япония. 
В июне отгрузки достигли почти ¥19 млрд 
(около $140 млн). В штуках в РФ было по-
ставлено 11,5 тыс. подержанных машин 
(на ¥11,8 млрд) и 5,8 тыс. (на ¥7,1 млрд) новых 
автомобилей.

В статистике еще не отражен эффект 
от разрешения юрлицам ввозить автомо-
били по параллельному импорту — в обход 
правообладателя, поскольку эти изменения 
были приняты только в середине июля. Кро-
ме того, пока не происходит крупных по-
ставок на российский рынок машин из Ка-
захстана — импорт оттуда в июне, согласно 
местной статистике, составлял 67 машин, тог-
да как несколько тысяч было, наоборот, вы-
везено в страну из РФ. „Ъ“ не смог найти дан-
ных о поставках из Белоруссии в РФ в июне, 
но отгрузки легковых машин из ЕС в Белорус-
сию в июне восстановились до €45,4 млн, что 
вдвое выше, чем в феврале (€27,4 млн).
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Решения въезда — 
в жизнь!
Визовые ограничения для россиян становятся 
главной темой встречи глав МИДов стран ЕС

В преддверии неформальной встречи 
глав МИДов стран Евросоюза, которая 
пройдет 31 августа в Праге, дискуссии 
вокруг запрета выдачи  туристических 
виз россиянам набирают обороты. 
По сообщениям СМИ, дипломаты гото-
вы обсудить даже изменение шенген-
ского кодекса, который не предполага-
ет прекращения оформления въездных 
документов по национальному призна-
ку. Это, впрочем, не мешает отдельным 
странам уже сейчас вводить собствен-
ные ограничения. Так, с 18 августа Эс-
тония перестала пускать к себе россиян 
по выданным ею же шенгенским визам. 
А Финляндия резко сокращает объемы 
обработки документов на Шенген. Од-
нако страны Прибалтики, Польша и Че-
хия призывают решить вопрос на уров-
не всего ЕС.

Когда 9 августа президент Украины Вла-
димир Зеленский призвал страны Запада 
закрыть въезд для россиян, а тех, кто уехал 
из РФ, вернуть обратно на родину, Евроко-
миссия (ЕК) оперативно распространила 
комментарий: визовый кодекс ЕС не пред-
полагает запрета на выдачу краткосрочных 
виз. В ЕК отметили, что «всегда есть катего-
рии граждан, для которых визы должны 
выдаваться, например в гуманитарных 
случаях, для членов семей, журналистов 
и диссидентов», однако каждое государст-

во—член ЕС вправе самостоятельно регули-
ровать свою визовую политику.

К моменту, когда с подачи господина Зе-
ленского разгорелась дискуссия о целе-
сообразности введения против россиян 
«визовых санкций» как еще одной меры, 
направленной на прекращение конфликта 
на территории Украины, ряд стран Евросою-
за уже ввели ограничения на перемещение 
граждан РФ. Так, Чехия прекратила выдачу 
виз россиянам еще 24 февраля, в день вво-
да российских войск на Украину. Ее примеру 
с теми или иными нюансами последовали 
и другие. Сейчас получить въездные доку-
менты, и не только туристические, невоз-
можно в посольствах и консульствах Чехии, 
Эстонии, Латвии и Литвы. Краткосрочные 
визы перестали оформлять Дания и Нидер-
ланды. Не отстает и Польша. Где-то действу-
ют оговорки про «гуманитарные случаи», 
где-то — полный запрет на получение соот-
ветствующих разрешений на въезд.

На днях произошли нововведения в ви-
зовой политике Эстонии и Финляндии. По-
следняя, будучи непосредственным соседом 
России, не вводила до недавних пор ника-
ких визовых ограничений и столкнулась 
с массовым наплывом туристов из РФ, мно-
гие из которых использовали страну и вы-
данные ею документы лишь для транзита.

мировая политика — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 944,5

миллиарда рублей составил объем кредитов субъектам малого и среднего бизнеса в июне 
2022 года, сообщил Банк России. Это на 10,6% ниже показателей 2021 года, но на 39,7% больше, чем в мае. 
Число выданных кредитов выросло до 182,7 тыс. против 167,6 тыс. в мае, увеличился и средний размер 
займа — до 5,2 млн руб. после майского провала до 4 млн руб. Общая задолженность МСП перед банка-
ми — 8,6 трлн руб. при 447,8 тыс. заемщиков. Кредитный портфель продолжает улучшаться: доля просрочки 
снизилась до 6,9% (9,4% годом ранее). Поддержку кредитованию МСП оказало снижение ключевой ставки, 
а в дальнейшем его росту будут способствовать новые льготные программы правительства и ЦБ.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Многоквартирные дома 
строят еще неспешнее

Ввод многоквартирного жилья 
в июле продолжил сокращать-
ся, как следует из данных Росста-
та, в годовом выражении в минув-
шем месяце сдано в эксплуатацию 
2,8 млн кв. м, это на 14% меньше, 
чем годом ранее, когда объем вво-
да составил 3,2 млн кв. м. Также по-
казатели июля отстают и от июнь-
ского результата — 3,4 млн кв. м. 
Однако в целом за счет высо-
ких результатов прошлых меся-
цев общий объем введенных за ян-
варь—июль многоквартирных до-
мов (МКД) примерно на 15% выше, 
чем за аналогичный период 2021 
года,— 22,5 млн кв. м против 
19,5 млн кв. м.

Объемы ввода жилья не откло-
няются от среднемесячного уровня, 
но второй месяц подряд уступают 
показателями 2021 года. Это мо-
жет быть связано с тем, что сфор-

мированный до расширения санк-
ций запас устойчивости индустрии 
начинает истощаться, а также с те-
кущими сложностями, в частности 
сокращением спроса на недвижи-
мость, логистическими проблема-
ми с поставками материалов, все 
это вызывает сдвиги сроков сдачи 
проектов (см. „Ъ“ от 17 июля). Од-
нако, как следует из мониторинга 
деловой активности застройщиков 
МКД «Дом.РФ», настроения на рын-
ке несколько улучшились — так, со-
кратилась доля застройщиков, за-
являющих о невыполнении плана 
строительных работ (с 19% в мае 
и 12% в июне до 10% в июле), вы-
росла доля застройщиков, заявляю-
щих о выполнении плана по прода-
жам (с 19% в июне до 28% в июне). 
В Москве за январь—июль в целом, 
по данным Росреестра, на пер-
вичном рынке было оформлено 
50,9 тыс. сделок, это ниже на 2,5% 
того же периода 2021 года, однако 
в июле произошел рост на 30,9% 
в месячном выражении (до 8,2 тыс. 
договоров долевого участия против 
6,3 тыс. в июне) и на 22,3% — в го-
довом (против 6,7 тыс. в июле 2021 
года), что объясняется оживлением 
ипотечного рынка после снижения 
ключевой ставки и ставки по льгот-
ной ипотеке на новостройки. 

В целом же объем ввода жи-
лья за семь месяцев составил 
60,6 млн кв. м, что на 38% боль-
ше, чем за аналогичный период 
2021 года, когда было введено 
43,9 млн кв. м. Основной вклад, 
как и прежде, внесло индиви-
дуальное жилищное строитель-
ство: в январе—июле введено 
38,1 млн кв. м такого жилья, это 
на 56% больше, чем годом ранее 
(24,4 млн кв. м). За месяц введе-
но в строй 5,2 млн кв. м — прирост 
27,5% к июлю 2021 года, когда по-
казатель составил 4,2 млн кв. м.

Евгения Крючкова
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В рамках строительных госконтрактов Минфин предла-
гает понизить предельный размер обеспечения их ис-
полнения. Так, его сумма может быть ограничена 15% 
стоимости для контрактов дороже 1 млрд руб. и 20% 
для контрактов на меньшие суммы — сейчас подрядчи-
ки нередко требуют максимальные 30%. Участники рын-
ка уже обращали внимание на высокую финансовую на-
грузку на подрядчиков по госконтрактам. По мнению 
экспертов, предложение Минфина позволит ее снизить, 
но может свидетельствовать и о снижении возможно-
стей застройщиков.

Минфин предлагает понизить максимальную сумму обе-
спечения исполнения строительных госконтрактов, которую 
госзаказчики могут требовать от подрядчиков. Исполнение го-
сконтрактов может обеспечиваться банковской гарантией, что 
происходит чаще всего, или внесением денег на указанный за-
казчиком спецсчет. В законе о госзакупках (44-ФЗ) предусмо-
трено, что заказчик устанавливает размер обеспечения само-
стоятельно в случае, если контракт предусматривает авансиро-
вание, которое находится на казначейском сопровождении, га-
рантия должна покрывать не более 30%.

Инициатива Минфина касается госконтрактов, по которым 
предоставляется аванс, подлежащий казначейскому сопрово-
ждению. Так, предлагается на уровне постановления прави-
тельства предусмотреть, что для контрактов стоимостью свы-
ше 1 млрд руб. максимальный размер обеспечения может со-
ставить не более 15% от начальной (минимальной) цены кон-
тракта, уменьшенной на размер аванса, а для контрактов на 
меньшую сумму — до 20%. Распространяются такие ограниче-
ния и на госкомпании, госкорпорации и компании, которые 
выступают заказчиками по строительным госконтрактам за 
счет средств федерального бюджета.

Как отмечается в пояснительной записке, на практике за-
казчики устанавливают максимальный размер обеспечения 
исполнения контракта, что влечет существенный рост финан-
совой нагрузки на подрядчиков. Свою инициативу Минфин 
также объясняет намерением ускорить исполнение строи-

тельных госконтрактов в условиях санкций. Впрочем, сама 
идея возникла еще в начале февраля. В рамках встречи прези-
дента с «Деловой Россией» предпринимательское сообщество 

тогда жаловалось на дополнительные расходы подрядчиков 
по обслуживанию банковских гарантий и казначейского со-
провождения. Заказчики имеют право не применять банков-
ские гарантии при полном казначейском сопровождении, но, 
как правило, не пользуются им. Глава Минфина Антон Силу-
анов тогда сообщил о готовности «проработать и предложить 
механизм, чтобы снизить нагрузку».

Отметим, участники рынка и бизнес-омбудсмен ранее об-
ращали внимание и на «дублирование ответственности» под-
рядчиков в рамках строительных госзаказов, поскольку каж-
дый член саморегулируемой организации строителей (СРО) 
уже перечисляет взносы в компенсационные фонды обеспече-
ния договорных обязательств общим объемом около 100 млрд 
руб. В НОСТРОЙ, например, выступали за отмену для членов 
СРО банковских гарантий по небольшим госконтрактам, от-
мечая, что механизм обеспечения контрактов является доро-
гостоящим (по данным бизнес-омбудсмена, с 1 июля 2017 года 
подрядчики, входящие в состав СРО, получили от банков гаран-
тии в общей сложности на 842,2 млрд руб.— плата по ним со-
ставила 46 млрд руб.; см. „Ъ“ от 4 июня), а госзаказчики в слу-
чае неисполнения обязательств редко взыскивают убытки че-
рез компфонды СРО.

Как отмечает гендиректор ООО «Инвестиционные техно-
логии», экс-омбудсмен по строительству Дмитрий Котров-
ский, предложение Минфина действительно может сни-
зить финансовую нагрузку на подрядчиков: «Рентабель-
ность у них очень низкая, поэтому такое ограничение обе-
спечения нацелено на расширение числа участников рын-
ка». Однако, добавляет он, это может свидетельствовать так-
же о снижении активности и коммерческих возможностях 
застройщиков.

Евгения Крючкова

Обеспечение госконтрактов придавят потолком
Минфин предлагает снизить его для госстроек

Курирующий в Минфине госзакупки замглавы  
ведомства Алексей Лавров нашел способ снять часть 
финансовой нагрузки на строителей-господрядчиков  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

По прогнозу МОТ, уровень молодеж-
ной безработицы в мире снизится толь-
ко к началу следующего года — и все рав-
но останется выше допандемийных зна-
чений. В 2021 году, по подсчету экспер-
тов, число безработных среди молоде-
жи в мире составило 75,1 млн человек, 
что почти на 8 млн человек больше, чем 
в 2019 году. Этот показатель мог бы быть 
и выше, однако часть потерявших работу 
перешла в категорию тех, кто и не рабо-
тает, и не учится,— и она выросла впер-
вые с 2005 года. 

По итогам 2021 года уровень безработицы 
среди молодежи в мире продолжил расти — 
его сокращение возможно только к 2023 году. 
К такому выводу пришли эксперты МОТ, изу-
чившие возможные перспективы на рынке 
труда для людей в возрасте 15–24 лет и опубли-
ковавшие доклад «Глобальные тенденции за-
нятости молодежи в 2022 году».

Так, по данным МОТ, в 2021 году число без-
работных среди молодежи в мире составило 
75,1 млн человек, что почти на 8 млн чело-
век больше, чем в 2019 году, и на 4,1 млн — 

чем в 2020 году. Уровень безработицы за эти 
годы также увеличился — с 13,5% до 15,6%, 
что почти втрое превышает аналогичный по-
казатель для всего экономически активно-
го населения. В 2023 году, согласно прогно-
зу МОТ, молодежная безработица сократит-
ся до 14,9%, а число безработных — до 73 млн 
человек. 

Хотя, как отмечают эксперты МОТ, во всех 
странах мира главной причиной потери мо-
лодежью рабочих мест была пандемия, ее 
влияние было неоднородным. Хотя безрабо-
тица выросла везде, ее максимальное увели-
чение (на 6,8 процентного пункта) было за-
фиксировано в Северной Америке. Напро-
тив, в Центральной и Западной Азии этот по-
казатель изменился меньше всего, увеличив-
шись только на 0,7 п. п. Отметим, что во всех 
регионах мира прирост уровня безработицы 
среди молодежи превзошел изменения ана-
логичного показателя для взрослых — за ис-
ключением Южной Азии, где первая вырос-
ла на 1,5 п. п., а вторая — на 2,9 п. п. из-за того, 
что часть молодых людей, потерявших рабо-
ту, довольно быстро уходили с рынка труда. 

В Северной Африке, Латинской Америке, 
странах Карибского бассейна и арабских госу-
дарствах, а также в Центральной и Западной 
Азии уровень безработицы среди молодых 
женщин был намного выше, чем среди моло-
дых мужчин. Напротив, уровень безработицы 
среди молодых женщин значительно ниже, 
чем среди молодых мужчин, в Северной Аме-
рике и Восточной Азии.

Глобальный уровень молодежной безрабо-
тицы мог бы быть еще выше, если бы часть 
потерявших работу не перешли в группу 
NEET (Not in Employment, Education or Train-
ing — люди, которые не работают и не учат-
ся и, следовательно, постепенно теряют связь 
с рынком труда). Уже в 2020 году почти каж-
дый четвертый (23,3%) представитель моло-
дежи имел статус NEET, то есть за год их доля 
выросла почти на 1,5 п. п., в то время как 
в прошлом ее сокращение на схожую вели-
чину (1,3 п. п.) заняло почти 15 лет, с 2005 по 
2019 год. В то время как показатель NEET сре-
ди женщин снизился на 2,7 процентного пун-
кта в период с 2005 по 2019 год, показатель 
среди мужчин оставался практически ста-

бильным, благодаря чему за это время ген-
дерный разрыв в показателях NEET сокра-
тился с 19,8 до 15,7 п. п. С учетом показате-
лей NEET мужчины гораздо больше пострада-
ли (+2,2 п. п.) от кризиса, вызванного распро-
странением COVID-19, чем женщины (+0,9 
п. п.). Тем не менее в 2020 году молодые жен-
щины в два раза чаще, чем молодые мужчи-
ны, имели статус NEET.

Напротив, в России положение молодежи 
на рынке труда во время пандемии оказалось 
едва ли не более благополучным, чем у взрос-
лых работников. Так же как и у последних, 
показатель безработицы среди первых уве-
личился на 20–30% в первые же месяцы 2020 
года, однако уже к началу 2021 года вернулся 
к практически допандемийным значениям, 
в то время как аналогичный индикатор для 
всего рынка труда в целом снижался медлен-
нее и пришел в исходную точку на несколько 
месяцев позже. Тем не менее в 2021 году Мин-
труд предложил ввести для поддержки заня-
тости молодежи отдельную госпрограмму 
и с этого года запустил ее.

Анастасия Мануйлова

Молодежные руки для скуки
Уровень безработицы среди молодых снизится только к 2023 году

Минцифры предлагает упростить возмож-
ность получения льготных кредитов на про-
екты по цифровой трансформации. В аппа-
рате вице-премьера Дмитрия Чернышенко 
отмечают высокую востребованность про-
граммы поддержки и полагают, что изме-
нения сделают ее доступной для большего 
числа аккредитованных IT-компаний. Вме-
сте с тем сложности в доступе к льготным 
кредитам возникают из-за отсутствия за-
логовой массы у организаций — данный во-
прос пока еще не решен, тогда как это очень 
важно для средних и малых IT-компаний.

Минцифры предлагает смягчить требования 
к IT-компаниям для получения льготных креди-
тов на проекты по цифровой трансформации 
на основе российских решений. Поясним, что 
субсидируемая ставка таких займов (до 10 млрд 
руб.) составляет всего 1–5% годовых, а для аккре-
дитованных IT-компаний — не выше 3% годо-
вых. Теперь из правил может быть исключено 
условие о подтверждении заемщиком права на 
налоговые льготы и применение пониженных 
страховых взносов. Кроме того, для компаний 
планируется отменить запрет на размещение 

на депозитах собственных средств по ставке 
выше льготной, снять обязательство по ежегод-
ной индексации зарплат и разрешить выпла-
чивать дивиденды за счет собственных средств 
(средства льготного кредита для этого использо-
вать нельзя). Проект постановления правитель-
ства размещен на портале regulation.gov.ru.

«Это привлечет дополнительное финанси-
рование в IT-отрасль, а российские разработ-
чики смогут обеспечить текущую деятельность 
и реализовать больше новых проектов»,— го-
ворится в сообщении Минцифры. В свою оче-
редь, в аппарате вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко „Ъ“ заявили, что программа льгот-
ного кредитования показывает высокую вос-
требованность и поправки должны сделать ее 
доступнее для большего числа аккредитован-
ных IT-компаний. По состоянию на 1 августа, 
портфель таких льготных кредитов оценивал-
ся в 52,2 млрд руб., поддержано 97 проектов, 
в программе участвуют 23 банка, указывают 
в Минцифры.

Вместе с тем ранее глава ведомства Максут 
Шадаев заявлял, что выдачу льготных креди-
тов тормозит отсутствие у IT-компаний залого-

вой массы, а вопрос о возможности залога не-
материальных активов, как и идея гарантий-
ного фонда по таким кредитам, только прора-
батывается (см. подробнее „Ъ“ от 23 марта). Ре-
шение пока не найдено. «Конечно, объем кре-
дитования IT-компаний кратно увеличится, 
если банки более активно и по справедливой 
стоимости будут принимать в залог нематери-
альные активы, прежде всего продукты, вклю-
ченные в реестр российского ПО. Минцифры 
с ЦБ и регионами сейчас активно прорабаты-
вают возможные механизмы»,— сообщили 
„Ъ“ в Минцифры.

В пресс-службе Банка России „Ъ“ пояснили, 
что нематериальные активы можно будет рас-
сматривать в качестве обеспечения по кредиту, 
если они будут ликвидными, но для этого нужен 
активный рынок, который позволит формиро-
вать надежную оценку таких активов. Что каса-
ется IT-компаний, то для них, как правило, сто-
имость нематериальных активов тесно корре-
лирует с финансовыми показателями, и успеш-
ные организации могут кредитоваться в банках 
даже без залога в виде интеллектуальной соб-
ственности, отметили в пресс-службе ЦБ.

Глава ассоциации «Руссофт» Валентин Ма-
каров полагает, что глобально нынешняя 
инициатива Минцифры не сильно поможет 
отечественным компаниям. Средние и ма-
лые IT-компании, которых в РФ большин-
ство, по-прежнему не имеют материального 
залога, необходимого для получения креди-
та, а интеллектуальные права на программ-
ные продукты до сих пор не рассматривают-
ся ЦБ (и банками) в качестве имущественно-
го залога. «Брать кредит под залог собствен-
ного имущества — явно не выход»,— гово-
рит он. Между тем директор АПКИТ Нико-
лай Комлев считает инициативу полезной. 
По его мнению, проект, скорее, направлен на 
поддержку внедрений и проектов пользова-
телей. Отмена обязательств по индексации 
зарплат — правильное решение, в IT-сфере 
зарплаты и так довольно высокие, отмеча-
ет он. В банках также оценивают идею Мин-
цифры по-разному: так, в Московском кре-
дитном банке говорят о высоком спросе 
на продукт, в Совкомбанке — об умеренном 
(см. «Ъ-Онлайн»). 

Венера Петрова, Тимофей Корнев

Льготные займы делают проще для IT
Но проблем на стороне банков это не решит
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Депутаты фракции КПРФ в чет-
верг провели встречу с избира-
телями у стен Госдумы. Несмо-
тря на сохраняющийся в Москве 
запрет на публичные акции, ме-
роприятие прошло мирно и без 
провокаций. Главной темой вы-
ступлений помимо поддержки 
специальной военной операции 
на Украине стала проблема рав-
ного доступа к СМИ. Коммунисты 
жаловались на засилье «Единой 
России» в новостях и заявили 
о намерении направить письма 
по этому вопросу в администра-
цию президента, правительство 
и на телеканалы.

Встреча была назначена на 16:00, 
но еще за полчаса до этого у второ-
го подъезда Думы уже собрались не-
сколько десятков граждан. Некото-
рые были в красных шарфах и май-
ках с надписью «СССР» или с портре-
том депутата Анастасии Удальцовой. 
Вскоре появился ее супруг, коорди-
натор «Левого фронта» Сергей Удаль-
цов, и сразу начал давать советы то-
варищам: «Если уж взяли плакат, все 
бросьте и стойте с гордым лицом!»

В этот момент к собравшимся по-
дошел сотрудник правоохранитель-
ных органов. «Полиция, не дай бог 
загребут»,— сказала одна избира-
тельница другой, опасливо отводя 
ее в сторону. Однако силовик нико-
го «загребать» не стал, а весьма дру-
желюбно поздоровался с зампредом 
ЦК КПРФ Владимиром Кашиным. Он 
предупредил, что полиция не допу-
стит провокаций в отношении де-
путатов, но если противоправные 
действия начнутся со стороны изби-
рателей КПРФ, то на них тоже отре-
агируют. Напомним, что в Москве 
по-прежнему действует «коронави-
русный» запрет на массовые акции, 
однако для встреч депутатов с изби-
рателями власти, как правило, дела-
ют исключение.

Собравшиеся подняли флаги 
КПРФ, Ленинского комсомола, «Ле-
вого фронта», Союза советских офи-
церов и растяжку «За выборы без 
ДЭГ». «Мы собрались у стен Госду-
мы, потому что до выборов остает-
ся три недели, и мы хотим преду-
предить, что готовятся фальсифи-
кации,— объяснил Сергей Удаль-
цов группе сторонников.— Идет 
активная агрессивная реклама он-
лайн-голосования. Призы разыгры-
вают. Почему идет дискриминация 
избирателей, призы обещают толь-
ко тем, кто голосует онлайн, а тем, 
кто идет на участки своими ногами, 
призы не дают? Мы собрались пре-
дупредить власть: с одной стороны, 
зовете к объединению, с другой — 
хотите нас обмануть!»

Впрочем, первым подошедший 
к микрофону Владимир Кашин обо-
значил главную цель сбора несколь-

ко иначе: «заявить свое решительное 
„да“ в поддержку специальной воен-
ной операции». «Мы сегодня хотим 
быть с президентом, с нашей арми-
ей в решении этой военно-полити-
ческой задачи. Но мы хотим, чтобы 
эта задача выполнялась более целе-
направленно и системно. Мы за то, 
чтобы вся территория (Украины.— 
„Ъ“) была освобождена от нациству-
ющих элементов»,— сообщил ком-
мунист. Он также осудил «элитную 
публику», которая частично «сбежа-
ла, предав интересы нашей роди-
ны», а частично «притаилась, сидит 
в Кремле и в Белом доме». В качест-
ве иллюстрации депутат почему-то 
привел новое российское кино, где 
героев войны показывают «трусли-
выми и злобными людьми», не за-
быв упомянуть и «засилье порногра-
фии» на телевидении. Не забыл го-
сподин Кашин напомнить присутст-
вующим и о том, что спецоперация 
началась с принятия Думой обраще-
ния к президенту о признании ДНР 
и ЛНР, подготовленного коммуни-
стами. Напоследок он посетовал на 
то, что в новостях мало освещают де-
ятельность КПРФ, и пообещал напра-
вить на все телеканалы соответству-
ющие письма.

Первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин начал выступление с оцен-

ки мировых процессов, которые оз-
начают «конец гегемонии США», но 
затем вернулся к внутриполитиче-
ской повестке. Он назвал «ударом по 
демократичности выборов» упразд-
нение института членов избирко-
мов с правом совещательного голо-
са на территориальном и участковом 
уровне. По мнению депутата, изби-
рательные кампании в ряде регио-
нов проходят «под серьезным адми-
нистративным давлением», а в ин-
формационном пространстве воца-
рилась монополия «Единой России». 
Нормы о равном присутствии в СМИ 
найдут отражение в избирательном 
кодексе, который готовит КПРФ, по-
обещал господин Афонин.

Лидер фракции КПРФ в Мосгорду-
ме Николай Зубрилин тоже отметил 
несправедливость распределения 
эфирного времени и привел цифры: 
например, в январе Компартия, по 
ее подсчетам, получила в новостях от 
3% до 12% эфирного времени, а «Еди-
ная Россия» — от 30% до 50%. Анаста-
сия Удальцова предложила ввести 
штрафы для СМИ, нарушающих нор-
мы закона о равном доступе участ-
ников выборов к эфиру и печатным 
площадям, а за многократные нару-
шения привлекать к уголовной от-
ветственности. «Давайте посмотрим: 
кто руководит нашими федеральны-
ми каналами?.. Это либеральные вы-
кормыши. Рыба гниет с головы, а по-
том имеем овсянниковых и прочих, 
которые против патриотического 
движения в России, против нашей 
операции военной!» — негодовала 
госпожа Удальцова.

Депутат Михаил Матвеев расска-
зал о поддержке коммунистических 
идей в Донбассе: «Посмотрите, как 
там снизу появляются красные зна-
мена. Они появляются на танках, 
они появляются в руках наших гра-
ждан, бабушек и так далее. Это гово-
рит о том, что люди чувствуют в каче-
стве своей опоры именно советскую 
власть. Да здравствует красное знамя 
над Кремлем!»

Депутат Денис Парфенов вернул-
ся к теме неравного доступа к СМИ. 
«Средства информации находят-
ся в руках крупного бизнеса, кото-
рый диктует свою политику и со-
вершенно не спешит освещать дея-
тельность Компартии и левопатри-
отического движения,— предло-
жил он свое объяснение происхо-
дящего.— Доходит до абсурда, ког-
да в отдельные недели наши мони-
торинги фиксируют, что Компар-
тии достается 2–3% эфирного вре-
мени. Это позор — освещать на та-
ком уровне деятельность второй по-
литической силы в стране, а по мно-
гим параметрам и первой, замал-
чивать нашу активную патриотиче-
скую работу!»

Под занавес встречи Владимир 
Кашин сказал, что КПРФ направит 
письма о доступе к СМИ не только на 
телеканалы, но и в администрацию 
президента, а также «всем тем мини-
страм, которые работают со средст-
вами массовой информации». А за-
вершилось мероприятие общением 
избирателей с депутатами и совмест-
ным фотографированием.

Ксения Веретенникова

КПРФ помитинговала  
за эфирное равноправие
Коммунисты пожаловались своим избирателям  
на неравный доступ партий к СМИ

Темой круглого стола, организо-
ванного в четверг Экспертным ин-
ститутом социальных исследова-
ний (ЭИСИ) на площадке МИА 
«Россия сегодня», стали «Моло-
дые политологи России». Все со-
бравшиеся были участниками или 
экспертами недавнего форума 
молодых политологов «Дигория». 
Но на круглом столе они обсужда-
ли не итоги форума, а вопросы эк-
зистенциального характера: кто 
такие политологи, чем они отли-
чаются от самозванцев из теле-
визора и зачем вообще нужны.

Подробности того, чем именно 
на недавно прошедшем в Подмоско-
вье форуме «Дигория» занимались 
как молодые, так и опытные поли-
тологи из числа экспертов, так и не 
стали достоянием гласности: все его 
участники давали подписку о нераз-
глашении. Участники круглого сто-
ла ЭИСИ тоже не стали углубляться 
в детали и обсуждали не свою непо-
средственную работу, а общий смысл 
и предназначение политологов в сов-
ременных реалиях.

Тон дискуссии задал руководи-
тель дирекции «Дигории» Заурбек 
Хугаев, отметивший, что политологи 
«понимают политический, социаль-
но-экономический контекст, глубоко 
погружены в цифровую реальность».

«В складывающейся научной си-
туации научный суверенитет России 
определяется не только в рамках тех-
нологического сектора нашей науки. 
Существенный вклад вносят соци-
огуманитарные науки. Сообщество 
молодых политологов может и долж-
но стать проводником националь-
ных идей и традиций политической 
науки и практики в нашей стране»,— 
отчеканила руководившая на фору-
ме одним из «цехов» Антонина Селез-
нева. По ее словам, сейчас есть спрос 
на научные концепции, учитываю-
щие исторический путь и становле-
ние российской государственности, 
национальную политическую куль-
туру и менталитет. Она также отмети-
ла, что молодые политологи нужны 
для «политического просвещения», 
а точнее, для донесения правильных 
ценностей в массы. «Каждый гражда-
нин должен понимать те ценности 
и смысловые основания, которые ле-
жат в основе развития нашей стра-
ны. Иначе формируется человек, ко-
торый оторван от своей земли, от 
своей родины, и для которого чужие 
традиции могут быть ближе, понят-
нее и приятнее, чем наши собствен-
ные»,— пояснила госпожа Селезнева.

«Молодой политолог сегодня — 
это новая трансформация кризис-ме-
неджера, который ощущает то, что 
происходит в стране и мире, и может 
транслировать это до целевых ауди-
торий и предлагать нестандартные, 
нетривиальные видения и реше-

ния»,— добавила к сказанному не-
сколько штрихов программный ди-
ректор «Дигории» Виктория Карпова.

По мнению другого участника фо-
рума, политолога Александра Асафо-
ва, его молодые коллеги могут помочь 
современной политике тем, что упро-
стят политический лексикон. Сейчас 
основные «акторы» в этой сфере гово-
рят на каком угодно языке, кроме по-
нятного обывателю, сокрушался экс-
перт: «Кто-то разговаривает канцеля-
ритом. Кто-то разговаривает сложны-
ми конструкциями, считая, что таким 
образом должен разговаривать экс-
перт из академической среды».

Еще один участник форума Ки-
рилл Котов сразу выразил готов-
ность исправить такое положение 
дел: «Нам нужно выстраивать ком-
муникацию со всеми, в том числе 
с молодежью, интересно, довери-
тельно и понятно. Интересно — мы 
должны говорить об интересующих 
молодежь темах. Доверительно — 
мы должны выбирать референтные 
источники информации: прежде все-
го молодежь доверяет таким же, как 
они. Понятно — на языке молодежи».

В ходе дискуссии также выясни-
лось, что ее участников очень волну-
ет проблема тех, кого называют по-
литологами, но кто на самом деле та-
ковыми не является. «В медиа сложи-
лась традиция, что человеку, экспер-
тиза которого непонятна, вешают та-
кой титр — „политолог“. И в итоге та-
кие политологи высказываются на 
все темы: от творчества певца, кото-
рый нечто сотворил, и заканчивая 
вопросами медицины, здравоохра-
нения и стоимости барреля нефти»,— 
посетовал господин Асафов. Поэтому, 
по его мнению, молодые политологи 
должны вернуть «ценность политоло-
гической экспертизы».

Эту мысль поддержал и предста-
витель компании «Полилог» Ники-
та Сетов. По его мнению, порой си-
туация бывает еще более «пугаю-
щей»: «Один и тот же человек может 
на одних телеканалах быть полито-
логом, а на других им не быть. В та-
кие минуты становится совсем неу-
ютно и обидно за профессию. Дале-
ко не у всех людей есть четкое пони-
мание, что политолог делает». В итоге 
многие считают, что политолог — это 
тот, кто интерпретирует новостную 
повестку или занимается выборами, 
а это не совсем так, подчеркнул го-
сподин Сетов. Сам же он уверен, что 
политолог — это тот, кто своими про-
ектами улучшает жизнь людей. Жи-
вым примером такого «улучшения 
жизни» на круглом столе стала участ-
ница «Дигории» Лилия Травина. На 
форуме ей была вручена одноимен-
ная премия за проект по организа-
ции коммуникации между жителя-
ми и властью через WhatsApp-чаты.

Андрей Винокуров

Политологи 
поговорили  
о смысле жизни
Молодые и опытные эксперты обсудили 
свою роль в современной России

В Москве в четверг простились 
с судьей Конституционного суда 
(КС) в отставке Анатолием Коно-
новым. Церемония получилась 
камерной: проводить судью в по-
следний путь пришли в основном 
его близкие, соратники по пра-
возащитной деятельности (буду-
чи депутатом Верховного совета 
РСФСР, господин Кононов вхо-
дил в комитет по правам челове-
ка и был одним из авторов зако-
на о реабилитации репрессиро-
ванных) и коллеги-отставники. 
Действующие представители 
судебной системы мероприятие 
проигнорировали.

Скончавшийся на 76-м году жиз-
ни Анатолий Кононов был одним из 
тех, кто стоял у истоков конституци-
онного правосудия в России: он был 
избран Верховным советом РСФСР 
в первый состав КС сразу после его 
учреждения. Из его коллег по суду, 
которому господин Кононов отдал 
почти 20 лет жизни, в зале проща-
ний ЦКБ были замечены только су-
дья КС в отставке, а ныне член Цен-
тризбиркома Борис Эбзеев и еще 
один отставной судья КС Николай 
Бондарь. По словам господина Эбзе-
ева, экс-глава КС Марат Баглай тоже 
выражал желание прийти, но сде-
лать это ему не позволило состояние 
здоровья, как и нескольким другим 
бывшим коллегам Анатолия Коно-
нова. Из действующих судей КС на 
панихиде не было никого, а един-
ственный венок, судя по надписи, 
был от родственников. Телеграмму 
с соболезнованиями, в которой отме-

чался «значимый личный вклад» по-
койного в укрепление конституци-
онного строя России, подписал гла-
ва администрации президента Ан-
тон Вайно.

Бывший председатель Совета по 
правам человека Михаил Федотов 
признался, что удивлен отсутстви-
ем телеграммы или хотя бы венка 
от действующих судей КС. Напом-
ним, что в 2009 году Анатолий Ко-
нонов добровольно подал в отстав-
ку, причиной которой, по офици-
альной версии, стало его состояние 
здоровья. Однако произошло это 
вскоре после интервью, в котором 
судья выступил с критикой власти 
и коллег по КС.

Господин Кононов был известен 
как автор рекордного числа «осо-
бых мнений» (более 50), из кото-
рых в итоге получилась целая книга. 
(В 2020 году были приняты поправ-
ки, запретившие судьям КС обнаро-
довать особое мнение или публично 
на него ссылаться.) «Он не стеснял-
ся оставаться в меньшинстве, когда 
считал, что это правильно»,— сказа-
ла бывший исполнительный дирек-
тор «Мемориала» (внесен Минюстом 
в реестр иноагентов, а затем ликви-
дирован по решению суда) Елена 
Жемкова. «Мы обращались к нему 
„ваша честь“, и он действительно 
был нашей честью,— вспоминал го-
сподин Федотов.— Не потому что су-
дья, он действительно был человек 
совести. Любую ситуацию проверял 
на справедливость или несправед-
ливость, и именно поэтому писал 
свои „особые мнения“».

Юристы подвержены профессио-
нальной деформации: часто они ви-
дят преступников во всех людях, го-
ворил господин Эбзеев. Но не таким, 
по его словам, был Анатолий Коно-
нов — он, напротив, в преступнике 
всегда видел человека, обладающего 
неотъемлемым достоинством. А за-
нимавший в 1995–1998 годах пост за-
мглавы администрации президента 
по кадровым вопросам Евгений Са-
востьянов, в чьи должностные обя-
занности входила в том числе ком-
муникация с судьями КС, признался, 
что общаться с господином Кононо-
вым не всегда было просто. Но зато 
он никогда не пытался решать через 
администрацию какие-то свои мер-
кантильные вопросы.

Оппоненты Анатолия Кононова 
в КС часто упрекали его в том, что 
он ведет себя как правозащитник. Во 
многом это было связано с его нега-
тивной позицией по поводу баланса 
частных и публичных интересов, ко-
торый в новейшей российской исто-
рии часто складывался в пользу госу-
дарства. И в силу этого господину Ко-
нонову приходилось дискутировать 
с коллегами практически по всем са-
мым известным и резонансным ре-
шениям КС.

Первое «особое мнение» судья Ко-
нонов опубликовал по делу об указах 
Бориса Ельцина о приостановлении 
деятельности КПСС. Он заявил, что 
КС фактически уклонился от анали-
за деятельности Компартии и «оста-
вил без внимания многочисленные 
доказательства чудовищных злоде-
яний, организованных, обеспечен-

ных и совершенных под руководст-
вом КПСС». Господин Кононов, в от-
личие от КС, раскритиковал реше-
ние Кремля о вводе войск в Чечню 
в 1994 году, подчеркнув, что ссылки 
на крайнюю необходимость «не мо-
гут служить… оправданием военно-
го конфликта». В 2005 году он не со-
гласился с отменой прямых выборов 
губернаторов, а в 2009-м осудил пра-
ктику согласования публичных ме-
роприятий, которая, по его мнению, 
приводит к произвольным запретам 
на их проведение.

Наконец, один из ключевых сво-
их выводов Анатолий Кононов сфор-
мулировал в «особом мнении» по 
делу о проверке конституционности 
ст. 113 Налогового кодекса (на осно-
вании которой с ЮКОСа взыскали 
налоги за пределами срока исковой 
давности). «Формула о балансе част-
ных и публичных интересов, по на-
шему мнению, искажает шкалу кон-
ституционных ценностей,— писал 
он.— Поскольку баланс предпола-
гает нивелирование, уравновеши-
вание, равнозначность интересов 
отдельной личности и государства, 
что заведомо ставит личность в под-
чиненное и незащищенное положе-
ние, деформирует само понятие пра-
вового государства». Конституция же 
говорит не о балансе, а о предпочте-
нии гуманитарных ценностей, на-
стаивал судья.

После кремации прах Анатолия 
Кононова будет похоронен на Ни-
кольском кладбище, рядом с его ро-
дителями.

Анастасия Корня

Лидер особого мнения
В Москве попрощались с бывшим членом Конституционного суда  
Анатолием Кононовым

Коммунисты решили, 
что им не хватает эфира, 
чтобы встречаться 
со своими избирателями, 
и перенесли это общение 
на тротуар перед Госдумой 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Дым от лесных пожаров, второй день оку-
тавший несколько районов Москвы, при-
влек внимание сразу нескольких федераль-
ных ведомств. В Рязанскую область для борь-
бы с огнем, который, по предположению чи-
новников, и стал причиной задымления сто-
лицы, отправились в четверг главы МЧС и Ро-
слесхоза. Представителей местных властей 
заподозрили в сокрытии реальных масшта-
бов бедствия, к оценке обстоятельств воз-
никновения природных пожаров подключи-
лась Генпрокуратура. Дознаватели МЧС воз-
будили уголовное дело по факту двух лесных 
пожаров на рязанской земле.

В среду гарь ощущалась в нескольких южных 
районах Москвы, а в четверг смог добрался уже до 
центра столицы. «Прогноз погоды говорит о том, 
что в ближайшие два дня ситуация не изменит-
ся,— предупредил вчера заместитель главы „Мос-
экомониторинга“ Евгений Никитич.— Уже чет-
вертую ночь в Москве фиксируется повышенная 
концентрация загрязняющих веществ, характер-
ных для продуктов горения природных пожаров, 
в основном это происходит в ночные и утренние 
часы». Задымление в Москве в Рослесхозе связа-
ли с возгораниями в Рязанской области, обвинив 
региональных чиновников в сокрытии реальных 
масштабов лесных пожаров. В лесном ведомстве 
считают, это привело к тому, что на месте не уда-
лось вовремя нарастить федеральную группиров-
ку для борьбы с огнем. 

К оценке обстоятельств возникновения лес-
ных пожаров в Рязанской области подключилась 
Генпрокуратура. В ведомстве обещали изучить до-
статочность мероприятий по профилактике и мо-
ниторингу лесных пожаров и достоверность све-
дений об их площади. Также прокуроры прове-
рят, обеспечены ли местные лесные пожарные 
необходимой техникой и насколько своевремен-
но среагировали на возгорания. К вечеру ТАСС со-
общил, что дознаватели МЧС возбудили уголов-
ное дело по факту двух лесных пожаров в Рязан-
ской области. По данным агентства, речь идет 
о статье об уничтожении или повреждении лес-
ных насаждений.

В регионе действуют три очага природных по-
жаров общей площадью 181 га. Об этом в своем 
Telegram-канале сообщил врио губернатора Па-
вел Малков. Накануне на пресс-конференции он 
заявлял, что площадь природных пожаров в реги-
оне превышает 500 га.

О серьезности ситуации, сложившейся в Ря-
занской области, говорит тот факт, что куриро-
вать борьбу с огнем туда направились руководи-
тель Рослесхоза Иван Советников и его замести-
тель Алексей Венглинский (по поручению главы 
Минприроды Александра Козлова), а также глава 
МЧС Александр Куренков. Всего на ликвидации 
огня в четверг уже работали 850 человек, 300 еди-
ниц техники, четыре вертолета МЧС России. Так-
же дополнительно в регион были направлены са-
молет амфибия Бе-200ЧС, вертолеты Ми-26 и Ми-8 

МЧС России и два самолета Ил-76. По словам го-
сподина Малкова, значительная помощь оказана 
правительством Москвы, дополнительные силы 
прибыли из Подмосковья.

В регионе мобилизовали все медучреждения, 
сообщил в своем Telegram-канале исполняющий 
обязанности министра здравоохранения регио-
на Владимир Хоминец. По его словам, на месте 
природных пожаров дежурят кареты скорой по-
мощи. Он рекомендовал местным жителям как 
можно меньше находиться на открытом воздухе 
и плотно закрывать двери и окна, а также выхо-
дить на улицу во влажных марлевых масках. В ре-
гиональном управлении Роспотребнадзора сооб-
щили журналистам, что специалисты ведомства 
выехали на отбор проб воздуха на границах насе-
ленных пунктов близ пожаров.

Роспотребнадзор рекомендовал москвичам 
носить медицинские маски во время пребыва-
ния на открытом воздухе. Также ведомство сове-
тует временно ограничить пребывание детей на 
игровых площадках и время прогулки в детских 
дошкольных учреждениях. Впрочем, по данным 
«Мосэкомониторинга», превышения предельно 
допустимых концентраций вредных веществ за-
фиксировано не было.

В МЧС рекомендовали властям регионов Цен-
трального и Приволжского федеральных округов 
ввести запрет на посещение лесов. В четверг о вве-
дении подобной меры заявили, в частности, влас-

ти Подмосковья. «С 19 по 28 августа пребывание 
граждан и въезд транспортных средств в леса, рас-
положенные на территории земель лесного фон-
да в границах Московской области, ограничен-
ны,— говорится в сообщении комитета лесного 
хозяйства региона.— Просим жителей и гостей 
региона воздержаться от посещения лесов».

Власти Рязанской области считают, что самый 
крупный лесной пожар возник из-за сухих гроз 
и молний. «Это не предположение, это зафик-
сированный факт»,— уточнил зампред област-
ного правительства Дмитрий Филиппов. Впро-
чем, в «Гринписе России» в четверг с утра заяв-
ляли, что не фиксировали гроз и прочих анало-
гичных природных явлений. Экологи предпо-
ложили, что возгорания возникли по вине лю-
дей, однако добавили, что точные причины еще 
неизвестны. По словам эксперта организации 
Григория Куксина, пожар происходит на гари, 
оставшейся после пожаров 2010 года, террито-
рия завалена остатками деревьев, не вывезен-
ных с того времени.

Вместе с тем обнаружены очаги возгорания 
и во Владимирской области, сообщил в четверг 
мэр Москвы Сергей Собянин. По его словам, влас-
ти столицы направили в регион 30 единиц техни-
ки и 90 пожарных и спасателей. Туда же вечером 
в четверг из Рязани отправился и глава МЧС Алек-
сандр Куренков. По данным «Авиалесоохраны», 
сейчас в Рязанской области горит около 200 га, 
в то время как в Нижегородской области огнем 
охвачено 3,3 тыс. га, а в Коми — около 5 тыс. га.

Анна Васильева;  
Александр Тихонов, Ярославль

Дыма без нагоняя не бывает
МЧС и прокуратура разбираются с причиной рязанских природных пожаров

Как стало известно „Ъ“, идущий в Московском 
гарнизонном военном суде (МГВС) процесс 
по громкому уголовному делу в отношении экс 
заместителя начальника управления «К» ФСБ 
РФ Дмитрия Фролова вернулся, по сути, на 
исходные позиции. Суд поставил под сомне-
ние результаты финансовой экспертизы АНО 
«Экспертология», оценившей размер ущерба 
от предполагаемых хищений полковника Фро-
лова в 638 млн руб., и поручил уже экспертам 
Минюста провести расчеты заново. Посколь-
ку общую сумму, вероятно, полученных чеки-
стом взяток в объеме 95 млн руб. считали те же 
специалисты, не исключено, что и в этом эпи-
зоде цифры придется перепроверять. Потер-
певший по делу бизнесмен Сергей Гляделкин, 
впрочем, убежден, что все корректировки бу-
дут только в сторону увеличения.

Как рассказал „Ъ“ адвокат полковника Фроло-
ва Андрей Андрусенко, ход судебного процесса 
нарушил проведенный защитой допрос свидете-
лей — сотрудников автономной некоммерческой 
организации (АНО) «Центр судебных исследова-
ний „Экспертология“» Екатерины Налбатовой 
и Екатерины Лебедевой. Еще в начале 2020 года 
эти специалисты провели по поручению ГСУ СКР 
масштабные финансово-экономические исследо-
вания по уголовному делу. Ими было установле-
но, что Дмитрий Фролов с четырьмя сообщника-
ми похитил у коммерсантов доли в их компании 
на сумму 638 млн руб., а кроме того, уже единолич-
но получил от руководителей банка взятки на об-
щую сумму 95 млн руб.

На представленные сотрудниками «Эксперто-
логии» цифры ориентировались сначала предва-
рительное следствие, предъявившее чекисту об-
винения по соответствующим ч. 4 ст. 159 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ, а затем — судебное следствие, иду-
щее в МГВС с августа прошлого года. На днях авто-
ров обеих экспертиз по требованию защиты при-
гласили в суд для их допроса. Во время этой про-
цедуры Екатерина Налбатова и Екатерина Лебе-
дева, как полагают адвокаты, не смогли убедить 
председательствующего судью Константина Се-
лезнева в достоверности и полноте своих расче-
тов, касающихся эпизода с мошенничеством.

Как рассказал „Ъ“ защитник Андрусенко, за-
кон требует применения в подобных экспертизах 
простых и понятных методов. «Таких, чтобы циф-
ры можно было проверить на обычном калькуля-
торе, не выходя из зала»,— пояснил адвокат. При 
этом авторы исследования после трех десятков за-
данных им наводящих вопросов не смогли не толь-
ко обосновать свои расчеты, но даже назвать при-
мененную ими методику оценки. Они постоянно 
говорили о якобы выполненных ими «адаптациях» 
и «модернизациях» действующих правил, некоем 
«авторском подходе» к существующим практикам, 
а в конце допроса госпожа Лебедева и вовсе заяви-
ла суду: «Мое исследование и есть моя методика!»

Между тем размер ущерба от вменяемого в вину 
господину Фролову мошенничества является кра-
еугольным камнем как для предварительного, так 
и для судебного следствия. Напомним, по версии 
СКР, в декабре 2011 года Дмитрий Фролов вместе 
с двумя своими подчиненными, угрожая уголов-
ным преследованием бизнесмену Сергею Глядел-
кину и его родственнику, чиновнику московско-
го правительства Игорю Ткачу, принудил их к со-
вершению невыгодной сделки. Господа Гляделкин 
и Ткач тогда безвозмездно передали принадлежав-
шую им половину долей в ООО «Юрпромконсал-
тинг» (ЮПК) двум аффилированным с чекистами 
банкирам. По версии защиты, ЮПК занималась 
продажей квартир в новостройках московского 
района Левобережный, но к моменту передачи до-
лей уже была «пустышкой». Адвокаты и сегодня убе-
ждают суд в том, что к декабрю 2011 года почти все 
принадлежавшие фирме квартиры были проданы, 
деньги с ее счетов выведены, а у компании остава-
лись лишь долги на 1,9 млрд руб. По мнению защит-
ников, если бы «Экспертология» посчитала реаль-
ную стоимость переданной доли, результат полу-
чился бы вообще со знаком «минус», однако специа-
листы по неизвестной причине проигнорировали 
долги ЮПК, зато включили в ущерб всю прибыль, 
которую компания получила ранее и могла бы еще 
в перспективе получить. Таким образом, в уголов-
ном деле и появился впечатляющий ущерб. Защит-
ники Дмитрия Фролова и сам подсудимый отстаи-
вают эту свою позицию с марта 2020 года.

После допросов свидетелей Налбатовой и Лебе-
девой председательствующий, как рассказали „Ъ“ 
участники процесса, разъяснил, что «в случае не-
достоверности или противоречивости результатов 
экспертизы» суд может назначить ее повторно. На 
этот раз предполагаемый ущерб от действий пол-
ковника Фролова и его группы будут оценивать со-
трудники экспертного центра при Минюсте РФ, 
а вся процедура, как пояснили в суде, может затя-
нуться до окончания первого квартала 2023 года.

Защита Дмитрия Фролова, напомним, изна-
чально усомнилась в компетенции сотрудников 
«Экспертологии». Собрав данные об АНО из от-
крытых источников, адвокаты установили, что 
эта организация была зарегистрирована индиви-
дуальным предпринимателем на частной кварти-
ре в подмосковном Пушкино, а ее основными ви-
дами деятельности заявляются судебно-медицин-
ская работа, издательский бизнес и изучение об-
щественного мнения. Ознакомившись с базой дан-
ных Санкт-Петербургского государственного эко-
номического университета, защитники отметили, 
что финансовый эксперт Налбатова была лишена 
диссертационным советом вуза степени кандида-
та экономических наук за плагиат. Свою диссерта-
цию она, как было установлено, почти полностью 
«списала» у коллеги (см. „Ъ“ от 13 апреля 2020 года).

Стоит отметить, что теперь адвокаты планиру-
ют предметно допросить в суде сотрудников «Экс-

пертологии» и по вменяемому в вину Дмитрию 
Фролову коррупционному преступлению. Напом-
ним, в начале расследования в СКР утверждали, 
что чекист единолично крышевал АКБ «Кредитим-
пэкс-банк» с октября 2006 года по июль 2013 года. 
Из обвинения следовало, что все это время он, «ис-
пользуя свое должностное положение, разрешал 
или снимал все вопросы по деятельности банка», 
а за это ежемесячно получал наличными 0,1% «от 
сделок банка с ненадежными клиентами». Сум-
му, предположительно, полученных господином 
Фроловым взяток рассчитывали также сотрудники 
«Экспертологии». Специалисты АНО, как полага-
ет защита, не смогли разделить бывших клиентов 
«Кредитимпэкса» по степени надежности, поэтому 
на всякий случай включили во «взяткооблагаемую 
базу» все финансовые трансакции банка, которые 
были отмечены ЦБ во время всех проведенных за 
восемь лет проверок кредитной организации. Про-
ведя несложные расчеты, пушкинские экономи-
сты пришли к выводу, что полковнику Фролову 
ежемесячно выплачивалось по $100–150 тыс. Эта 
цифра не устроила обвиняемого и его защиту, поэ-
тому, когда МГВС начнет разбираться с обстоятель-
ствами взяток, Екатерине Налбатовой и Екатерине 
Лебедевой придется снова рассказывать адвокатам 
о методике своей работы. Отметим, что при обсу-
ждении коррупционного эпизода вопросы экспер-
там будут задавать и адвокаты второго подсудимо-
го — бывшего сотрудника «Кредитимпэкса» Геор-
гия Шкурко, который, согласно обвинению, рас-
плачивался с чекистом.

Интересно, что назначение судом повторной 
экспертизы сочли «хорошей новостью» не толь-
ко защитники обвиняемых, но и потерпевшие 
от предполагаемого мошенничества. Бизнесмен 
Сергей Гляделкин обратил внимание „Ъ“ на то, 
что суд не опроверг выводы «Экспертологии» по 
эпизоду мошенничества и не исключил резуль-
таты исследования из доказательств. «Нанесен-
ный нам ущерб не изменился и сегодня составля-
ет ту же сумму — 638 млн руб.»,— отметил бизнес-
мен. По его словам, повторная экспертиза потре-
бовалась лишь для того, чтобы обновить резуль-
таты первого исследования, проведенного более 
двух лет назад, а ее инициатором стала как раз по-
терпевшая сторона. «За это время мы подготови-
ли и предоставили новые доказательства совер-
шенных у нас хищений,— отметил бизнесмен.— 
Объем наших требований к подсудимому тоже 
увеличился и сегодня составляет уже под 1 млрд 
руб. Так что будем вместе с остальными ждать ре-
зультатов новой экспертизы». Господина Глядел-
кина, по его словам, удивило лишь обращение 
суда в Минюст. Как пояснил потерпевший, СКР 
изначально планировал назначить финансовое 
исследование в этом министерстве, но там отка-
зали, сославшись на отсутствие в данный момент 
профильных специалистов.

Сергей Машкин

Расчет ущерба не убедил суд
По делу бывшего высокопоставленного чекиста назначена новая экспертиза

Как стало известно „Ъ“, квали-
фикационная комиссия Адвокат-
ской палаты Москвы (АПМ) обна-
ружила нарушения Кодекса про-
фессиональной этики в действи-
ях столичного защитника Алек-
сея Ульянова. Теперь совет па-
латы может вынести ему нака-
зание вплоть до лишения стату-
са. Коллеги юриста обращают 
внимание на то, что после обще-
ния с ним его подзащитные дают 
нужные следствию признатель-
ные показания. Жалобу на адво-
ката написал обвиняемый в по-
лучении коммерческих подкупов 
в составе ОПС замгендиректора 
АО «Газпром газораспределение 
Краснодар» Александр Савостья-
нов, заявивший, что господин 
Ульянов предлагал ему «сдаться» 
и  отказаться от других адвока-
тов. Ранее господин Ульянов за-
щищал фигурантов дела в отно-
шении экс-губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала и быв-
шего главы Удмуртии Алексея 
Соловьева, и в тех случаях к нему 
якобы были вопросы.

По данным источников „Ъ“, жало-
бу на действия адвоката АПМ Алек-
сея Ульянова в мае этого года напи-
сал его бывший клиент, заместитель 
гендиректора АО «Газпром газора-
спределение Краснодар» Александр 
Савостьянов. Как сообщал „Ъ“, по-
следний был задержан следовате-
лями центрального аппарата СКР 
в Краснодаре с предполагаемыми со-
общниками по подозрению в полу-
чении около 20 млн руб. «откатов» от 
местных предпринимателей в конце 
ноября прошлого года. О том, что его 
доставили в Москву, помимо силови-
ков знала только его супруга, кото-
рая успела передать ему 100 тыс. руб. 
для оплаты первоначальных услуг 
адвокатов. Защищать газовика взял-
ся известный столичный адвокат Ро-
берт Зиновьев вместе с двумя кол-
легами. Как рассказал „Ъ“, господи-
ну Зиновьеву увидеться с клиентом 
в СКР не удалось, и встретились они 
лишь в Басманном суде, куда Алек-
сандра Савостьянова привезли для 
рассмотрения ходатайства следова-
телей об избрании ему меры пресе-
чения в виде ареста в рамках уголов-
ного дела о восьми эпизодах ком-
мерческого подкупа в особо круп-
ном размере (ч. 8 ст. 204 УК РФ). Там 
же выяснилось, что ордер на защи-
ту господина Савостьянова выписан 
на адвоката межрегиональной кол-
легии адвокатов «Закон и человек» 
Алексея Ульянова. Как выяснилось 
позже, он появился на основе согла-
шения с некоей женщиной. Этот за-
щитник, хотя и прибыл к залу судеб-
ных заседаний, участвовать в про-
цессе не стал, зато позже присутство-
вал в СИЗО 7 декабря прошлого года 
при предъявлении официального 
обвинения задержанному, которое 
в марте этого года было «утяжелено» 
статьей о создании ОПС и участии 
в нем с использованием служебного 
положения (ч. 3 ст. 210 УК РФ).

Между тем, как уже сообщал „Ъ“, 
Александр Савостьянов в камере 
подвергся серьезному давлению со 
сторону сокамерников, которые на-
стойчиво советовали ему пойти на 
сделку со следствием, дать необхо-
димые показания и т. д. По словам 
Роберта Зиновьева и его коллег, 

определенную роль в попытке до-
биться как самооговора, так и ого-
вора других лиц якобы мог сыг-
рать и адвокат Ульянов. В откры-
тых источниках есть упоминания 
о признательных показаниях, яко-
бы появившихся в громких делах 
Сергея Фургала и Алексея Соловь-
ева не без участия господина Улья-
нова. В итоге Александр Савостья-
нов отказался от услуг защитника, 
а потом и написал на него жалобу 
в АПМ. По ней сразу же было возбу-
ждено дисциплинарное производ-
ство. 7 июля, по данным „Ъ“, состоя-
лось заседание квалификационной 
комиссии АПМ. Тогда было приня-
то решение запросить дополнитель-
ные материалы о сложившейся си-
туации как у самого Алексея Улья-
нова, так и у нынешних защитни-
ков господина Савостьянова. Ад-
вокат Ульянов участвовал в заседа-
нии по видео-конференц-связи. Лю-
бопытно, что в юридическом спо-
ре принял участие и СКР, причем на 
стороне господина Ульянова. Сле-
дователь, по данным „Ъ“, направил 
на имя главы АПМ письмо, в кото-
ром пояснил: адвокат Роберт Зино-
вьев не принимал участия в ряде су-
дебно-следственных действий по 
делу в отношении Александра Саво-
стьянова, хотя приглашался на них. 
А потому представитель СКР просил 
проверить, соответствуют ли подоб-
ные действия Кодексу профессио-
нальной этики адвоката и федераль-
ному закону «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в РФ». Впро-
чем, эти претензии юрист париро-
вал ссылками в том числе на разъ-
яснение пленума Верховного суда, 
содержащееся в п. 12 постановле-
ния от 30 июня 2015 года «О пра-
ктике применения судами законо-
дательства, обеспечивающего пра-
во на защиту в уголовном судопро-
изводстве»: если защиту обвиняе-
мого осуществляют несколько при-
глашенных им адвокатов, неявка 
кого-либо из них при надлежащем 
уведомлении не препятствует про-
ведению судебного разбирательст-
ва при участии хотя бы одного из ад-
вокатов. «Я уже немолодой человек, 
несколько раз переболевший тем 
же COVID-19, и зачастую в СИЗО хо-
дят мои более молодые коллеги, в то 
время как я занимаюсь больше про-
цессуальными и организационны-
ми вопросами»,— пояснил госпо-
дин Зиновьев, отметив, что подоб-
ные вопросы заранее обсуждаются 
при разработке тактики защиты как 
с коллегами, так и с подзащитным.

Тем временем в действиях госпо-
дина Ульянова квалифкомиссия на-
шла нарушения Кодекса професси-
ональной этики адвоката, проголо-
совав единогласно. В частности, сом-
нения возникли относительно пре-
доставленного палате по запросу 
в органы соглашения с некоей жен-
щиной, на основе которого Алексей 
Ульянов начал защищать Александ-
ра Савостьянова.

Теперь судьбу господина Ульяно-
ва будет решать совет АПИ. Напом-
ним, юристу грозит одно из трех 
 видов наказания — замечание, пре-
дупреждение и лишение статуса ад-
воката.

Сам Алексей Ульянов для коммен-
тариев оказался недоступен.

Сергей Сергеев

В защитнике 
усмотрели 
обвинителя
Адвоката заподозрили в нарушении 
Кодекса профессиональной этики

Павел Малков и Александр Куренков 
(справа налево) объединили усилия 
для борьбы с пожарами    
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Праздник  
 Преображения Господня
19 августа ежегодно во всех православных 
храмах торжественно исполняется песно-
пение: «Преобразился Ты на горе, Христе 
Боже, показав ученикам Твоим Славу Твою, 
насколько было им возможно воспринять» 
(русский перевод). Православная Церковь 
совершает богослужение, посвященное 
событию, которое произошло за 40 дней 
до распятия Христа на Кресте.

На горе Фавор апостолы Иоанн, Петр 
и Иаков стали свидетелями преображения 
(греч. Μεταμoρφωσις; буквально «превосходя-
щее превращение») Господа нашего Иисуса 
Христа. Он явил Свою Божественную приро-
ду, блистая Божественным Светом в белых 
одеждах (Мф. 17;1–2), и этот нетварный Свет 
Фавора до сих пор оживотворяет сердца тех, 
кто способен его вместить. Преображенный 
Христос, как истинный Бог, Повелитель Неба 
и преисподней, призвал ветхозаветных про-
роков Моисея и Илию, которые, преклонив 
свои головы, смиренно беседовали с Ним. 
Христос принес на землю новые откровения, 

не отменяющие ветхозаветные истины, но 
утверждающие, что только через Христа 
человек обретает спасение и путь в Царствие 
Небесное. Ведь Христос Своим Воскресени-
ем побеждает смерть, и верующий в Него ни-
когда не погибнет, но войдет в жизнь вечную 
(Ин.11; 26). 

Во время Преображения опустилось 
белое облако и раздался голос Бога Отца: 
«Сей есть Сын Мой Возлюбленный; Его слу-
шайте...» (Мф. 17; 5). Призыв Бога слушать 
Христа говорит, что Ему дана власть на Небе 
и на земле и в Нем благословение Отца (Мф. 
17; 5), то есть решение о том внеземном 
бытии нашей души, которое открывается по-
сле земной жизни. Преображение Господне 
своим Фаворским Светом дает обновление 
в земной жизни тем, кто исповедует Христа 
и живет по Его заповедям. Даже природа, как 
творение Божие, расстроенная и лишенная 
многих даров первородным грехом человека, 
обретает путь грядущего обновления. 

В IV веке святая равноапостольная 
царица Елена построила храм Преображения 
Господня на горе Фавор. С тех пор была 
установлена дата праздника — 19 августа по 
новому стилю, ровно за 40 дней до праздно-
вания другого православного праздника — 
Воздвижения Честнаго и Животворящего 
Креста Господня (27 сентября). Молитвенно 
желаю всем исповедующим Христа духов-
ного преображения и обновления жизни. 
Фаворский Свет да достигнет Ваших сердец! 
С праздником Преображения Господня!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Митрополит  
Белгородский  
и Старооскольский 
Иоанн
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Решения въезда — в жизнь!
В итоге финское правительство 

решило с 1 сентября резко сократить 
количество оформляемых туристи-
ческих виз. Сейчас финны прини-
мают около 1 тыс. заявлений от гра-
ждан РФ в день, а с первым днем 
осени будут доступны лишь 500 вре-
менных интервалов в сутки для пода-
чи на визу, причем только 20% из них 
будут отведены на туристические 
цели. Приоритет будет отдаваться гу-
манитарным, рабочим и учебным 
 документам.

Таллин задействовал жесткий сце-
нарий, запретив гражданам РФ с 18 
августа посещать Эстонию по шенген-
ским визам, ею же выданным. При 
этом поехать в любую другую страну 
ЕС по эстонскому Шенгену россияне 
могут. Как могут и попасть на терри-
торию этой страны по шенгенским 
визам, оформленным другими госу-
дарствами. Впрочем, эстонские влас-
ти дают понять, что в течение бли-
жайшей недели могут закрыть для 
россиян и эту «лазейку», хотя это и ста-
ло бы нарушением норм Евросоюза.

Впрочем, есть вероятность того, 
что сам Евросоюз может пересмотреть 
эти нормы, чтобы обеспечить повсе-
местное введение визовых ограниче-
ний для россиян. Как сообщил ТАСС 
со ссылкой на дипломатический 
источник в Брюсселе, на неформаль-
ной встрече в Праге 31 августа мини-
стры иностранных дел стран Евросо-
юза обсудят возможное изменение 
шенгенского кодекса и согласован-
ные действия стран-членов в рамках 
национальных компетенций. Пред-
ставитель ЕК Анита Хиппер 18 августа 
подтвердила, что главы МИДов дей-
ствительно планируют рассмотреть 
вопрос «скоординированных дейст-
вий в этой сфере», «разговор на этой 

встрече также будет идти о визах для 
россиян, путешествующих в ЕС». При 
этом она в очередной раз подчеркну-
ла: речь о полном запрете выдавать 
въездные документы россиянам не 
идет, визы «по гуманитарным причи-
нам» будут выдаваться и далее.

Ранее против подобных решений 
на уровне Евросоюза выступил кан-
цлер Германии Олаф Шольц, при-
знавшийся, что ему такое «сложно 
представить». В любом случае, что-
бы ввести подобные запреты, евро-
пейцам придется каким-то образом 

обосновать свое решение, посколь-
ку в нынешнем виде это противоре-
чит договорам, лежащим в основе 
функционирования ЕС, и нарушает 
принципы недискриминационно-
сти и недопущения коллективной от-
ветственности.

На этом фоне в западной прессе 
появился ряд публикаций, в которых 
авторы подвергли сомнению адекват-
ность введения коллективных санк-
ций против граждан России. Так, ре-
дактор отдела мнений европейского 
отделения американского издания 

Politico Джейми Деттмер в своей ко-
лонке отметил, что идея «полностью 
закрыть двери для русских все боль-
ше смахивает на коллективное нака-
зание». Он напомнил, что подобные 
инициативы не только противоречат 
классическим либеральным ценно-
стям, «которые осуждают преследова-
ние целой этнической или политиче-
ской группы за действия нескольких 
человек», но и нарушают вполне кон-
кретные положения Женевских кон-
венций. Более того, уверен автор, на 
ход боевых действий на Украине по-
добные запреты никак не повлия-
ют, а лишь дадут пищу «кремлевской 
пропаганде, что Европа и США — 
 закоренелые русофобы».

Британский журналист Уильям 
Наттрасс в статье для The Wall Street 
Journal и вовсе назвал обсуждение 
визового запрета для россиян «по-
зорной перспективой». Вместо того 
чтобы наказать руководство РФ, ЕС 
пытается «возложить все грехи на 
российское общество, в то время как 
российские государственные энер-
гетические гиганты продолжают за-
гребать европейские миллиарды», 
считает автор колонки. По его мне-
нию, история с визами — это «деше-
вый пиар», который «не нацелен на 
практическую помощь Украине», не 
говоря уже о том, что это «противоре-
чит западным принципам свободы 
и толерантности, за которые борют-
ся украинцы».

В МИД РФ 18 августа не исключили 
«полноформатного принятия подоб-
ных дискриминационных решений 
как на уровне ЕС, так и со стороны от-
дельных государств даже в отсутствие 
общеевропейского консенсуса». В ве-
домстве заверили, что «эти шаги не 
останутся без должной реакции рос-
сийской стороны».

Алексей Забродин

Есть вероятность того, что Евросоюз пойдет на изменение шенгенского кодекса, чтобы обеспечить  
повсеместное введение визовых ограничений для россиян  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Гагаузия гагабузит
В пророссийском регионе Молдавии появился молдавский спецназ

Накануне знаковой для  Гагаузии 
даты — годовщины провозгла-
шения независимости от Мол-
давии — в столицу автономии 
Комрат внезапно приехал мол-
давский спецназ. Позже выяс-
нилось, что силовики проводили 
учения. Но тут важен контекст: по-
следний месяц в разных населен-
ных пунктах Гагаузии проходили 
антиправительственные митинги. 
Следующий протест гагаузы об-
ещают устроить в столице в День 
независимости Молдавии.

Когда 18 августа полицейский 
спецназ Fulger («Молния») появился 
в центре Комрата, город, да и вообще 
никто и не подумал, что ученья идут. 
Сначала фотографии вооруженных 
силовиков разлетелись по интерне-
ту, и только потом МВД пояснило, что 
спецназовцы прибыли потрениро-
ваться на тактические учения, кото-
рые пройдут по всей стране.

Контекст для проведения внезап-
ных учений удачным не назовешь. 
Месяц назад в автономии начались 
акции протеста против роста цен на 
продукты и газ. Их участники крити-
ковали правительство и президен-
та Майю Санду, требовали от респу-
бликанских властей начать диалог 
с Москвой, в том числе по поводу цен 
на энергоносители, а также обраща-
лись к российскому правительству 
с просьбой снизить цену на газ, если 
не для всей Молдавии, то по крайней 
мере для Гагаузии.

Говорили на акциях даже о том, 
что регион с нетерпением ждет, ког-
да сюда придет Россия. Об этом, 
в частности, сказал депутат Народно-
го собрания Гагаузии (парламент ре-
гиона) Николай Динжос: «Они (росси-
яне.— „Ъ“) вот здесь, близко. Может 
быть, мы скоро выйдем их встречать 
с  калачом».

На фоне боевых действий в сосед-
ней с Молдавией Украине такие пас-
сажи звучали вызывающе. А в начале 
недели ситуацию в южном регио-
не республики прокомментировала 
президент Санду: «Мы замечаем по-

пытки дестабилизации ситуации, 
но различаем акции протеста из-за 
недовольства людей (потому что мы 
живем в свободной стране и, в отли-
чие от России, у нас власти никого не 
сажают за критику) и ситуации, ког-
да кто-то действует в интересах дру-
гого государства, когда есть призывы 
к войне».

Дополнительная нервозность 
в день, когда в Гагаузию прибыл спец-
наз, была связана с тем, что это про-
изошло в канун знаковой для мест-
ных жителей даты — 19 августа 1990 
года регион провозгласил независи-
мость от Молдавии. Тогда все шло 
к силовому сценарию по аналогии 
с Приднестровьем, где в итоге нача-
лись боевые действия. Но на юге это-
го удалось избежать, и Гагаузия полу-
чила автономию.

Появление вооруженных поли-
цейских не привело к скачку напря-
женности. Однако многие наблюда-
тели трактовали этот шаг как жест 
устрашения, на который Кишинев 
пошел в связи с тем, что в автономии 
не утихают протесты. Тем более что 
ряд экспертов и чиновников намека-
ют либо открыто говорят, что за ми-
тингами стоят внешние силы.

«Если мы говорим об организо-
ванной части (протестов.—„Ъ“) — 
это скорее внешнее. А то, что люди 
недовольны,— ну это присутству-
ет не только в Гагаузии, это присут-
ствует во всей Молдове. Как люди 
могут радоваться, когда цены рас-
тут, жить становится сложнее»,— 
говорит в беседе с „Ъ“ глава иссле-
довательского центра WatchDog 
Валериу Паша. По его словам, до-
полнительную тревогу вызывает то, 
что антиправительственные акции 
проходят на фоне боевых действий 
в соседней Украине.

«Сейчас контекст намного опас-
нее. Война у границ, интересы Мо-
сквы, которая понятно, что прямыми 
и непрямыми методами это (протест-
ное движение.— „Ъ“) поддерживает 
или даже руководит им или пытается 
руководить»,— отмечает эксперт. В то 

же время, оговаривается он, сложно 
сейчас судить, насколько опасна си-
туация в Гагаузии.

Один из лидеров партии «Граждан-
ский конгресс», экс-депутат молдав-
ского парламента Марк Ткачук на-
пирает на то, что Москва не при чем. 
«Протесты, которые идут сегодня, 
они идут не только в Гагаузии. Они 
в Гагаузии начались. Но природа про-
теста пока носит в основном и преи-
мущественно социальный характер, 
несмотря на то что Гагаузия всегда 
является регионом с определенным 
конфликтным потенциалом»,— го-
ворит политик в беседе с „Ъ“.

Господин Ткачук отмечает, что 
«в Гагаузии действуют гражданские 
активисты, которые не имеют очень 
четкой политической принадлежно-
сти с одной стороны». Поэтому, по-
лагает он, легко допустить конспи-
рологический сценарий о каких-то 
внешнеполитических манипуляци-
ях. «Но мы не видим собственно дес-
табилизации. Видим организован-
ные протесты. Видим обращения 
к Кишиневу, видим попытки найти 
общий язык и какие-то конструктив-
ные предложения, на которые Киши-
нев официальный не отвечает или 
отвечает бряцанием полицейской 
амуницией, как сегодня, когда силы 
спецназа молдавского оказались 
в Комрате, в госуниверситете, и про-
вели там показательные учения. Уче-
ния для чего?» — задается вопросом 
Марк Ткачук.

Депутат Народного собрания Гага-
узии Сергей Чимпоеш уверен: сегод-
ня нельзя говорить о том, что между 
автономией и центральной властью 
разгорается конфликт. По его словам, 
люди выходят на митинги с впол-
не обоснованными требованиями: 
«Они недовольны положением дел, 
космическими ценами на газ и про-
довольствие, добиваются того, что-
бы власти решили вопрос в Москве».

В то же время, как отмечает де-
путат Чимпоеш, проблемы между 
Комратом и Кишиневом присутству-
ют и связаны они с тем, что централь-

ная власть далеко не всегда считает-
ся с автономным статусом Гагаузии. 
В частности, законы, которые прини-
мает гагаузский парламент, говорит 
Сергей Чипмоеш, нередко отменяют-
ся судами. «Мы с этим согласиться не 
можем и не собираемся соглашать-
ся»,— подчеркивает гагаузский по-
литик. Еще одна проблема, решения 
которой, по словам депутата, доби-
вается Комрат,— это представитель-
ство региона в парламенте страны. 
Сейчас никакой специальной квоты 
для гагаузов в законодательном орга-
не Молдавии нет.

Молдавские власти пока пытают-
ся урегулировать ситуацию на не-
формальном уровне. На днях реги-

он посетил бывший вице-премьер 
республики по реинтеграции Влад 
Кульминский, который принял учас-
тие в заседании Народного собрания.

«Осенью и зимой стране пред-
стоит очень непростой период, че-
рез который нам предстоит пройти 
всем вместе: и Гагаузии, и властям 
центрального уровня, и Придне-
стровскому региону. Собственно-
го говоря, я хотел предложить свой 
опыт урегулирования различных 
кризисных ситуаций в этом направ-
лении. Я здесь для того, чтобы оце-
нить обстановку, посмотреть, с ка-
кого рода проблемами сталкивается 
автономия. И по возможности, по 
мере необходимости я буду подклю-

чаться к этому процессу»,— проком-
ментировал свой визит в Гагаузию 
Влад Кульминский кишиневскому 
изданию NewsMaker.

Политик подчеркнул, что поехал 
в митингующий регион исключи-
тельно по собственной инициативе. 
Но в то же время он выразил готов-
ность помочь создать каналы обще-
ния между Комратом и центром.

Пока же гагаузские активисты за-
являют о том, что правительство ре-
спублики их не слышит. И готовятся 
протестовать дальше уже в столице 
страны. Очередной митинг заплани-
рован в Кишиневе на 27 августа — 
День независимости Молдавии.

Владимир Соловьев

Львов прыгнул

Аналогичная проблема с досту-
пом возникла и с Запорожской АЭС 
(ЗАЭС), которая находится под посто-
янным обстрелом. Обе стороны кон-
фликта возлагают ответственность 
за происходящее друг на друга. Си-
туация вокруг ЗАЭС стала одной из 
центральных тем переговоров во 
Львове. Напомним, что Департамент 
безопасности ООН должен одобрить 
визит делегации Международного 
агентства по атомной энергии (МА-
ГАТЭ) на этот объект. Проблема свя-
зана с маршрутом, по которому ме-
ждународные инспекторы должны 
добираться до ЗАЭС. Российская сто-
рона считает, что везти делегацию че-

рез линию фронта рискованно и ее 
путь должен пролегать через терри-
торию, подконтрольную РФ. В ООН, 
напротив, уверены, что украинские 
власти смогут обеспечить безопас-
ность делегации. В итоге подготовка 
миссии МАГАТЭ затянулась. Между 
тем в Москве опасаются, что ситуация 
может вылиться в катастрофу, срав-
нимую с Чернобыльской. Согласно 
оценкам Минобороны РФ, наихуд-
ший сценарий предполагает разнос 
радиоактивных веществ на сотни ки-
лометров, что может затронуть запад 
Украины, Молдавию, часть Румынии, 
Белоруссии, Польши и Германии. Ми-
нобороны также предупредило о воз-
можной провокации со стороны во-
оруженных сил Украины во время 

пятничного визита генсека ООН 
в Одессу. В Москве считают, что цель 
провокации — «создание зоны от-
чуждения до 30 км, введение между-
народных сил и иностранных наблю-
дателей на территорию ЗАЭС, а также 
обвинение вооруженных сил России 
в ядерном терроризме».

Впрочем, в Киеве и без того не 
устают говорить о «ядерном шанта-
же» Москвы в связи с ситуацией на 
ЗАЭС. «ООН обязана обеспечить со-
хранность этого стратегического объ-
екта, его демилитаризацию и полное 
освобождение от русских войск»,— 
подчеркнул президент Зеленский 
в своем Telegram-канале по итогам 
переговоров с генсеком ООН. А на 
официальном сайте украинского ли-

дера говорится, что Владимир Зелен-
ский и Антониу Гутерриш согласо-
вали параметры возможной миссии 
МАГАТЭ на ЗАЭС. «Она должна быть 
осуществлена легальным способом 
через свободную от оккупантов тер-
риторию»,— подчеркивается в отче-
те о переговорах. Кроме того, на по-
следовавшей вслед за этим встрече 
с Реджепом Тайипом Эрдоганом пре-
зидент Украины подчеркнул, что Рос-
сия «должна немедленно вывести» 
свои войска с ЗАЭС.

Позицию Киева разделяют в ООН. 
По итогам переговоров во Львове 
Антониу Гутерриш подчеркнул, что 
миссия МАГАТЭ вполне может быть 
осуществлена из Киева. Он заявил 
также о необходимости демилитари-

зации зоны вокруг ЗАЭС. «Военная 
техника и персонал должны быть 
выведены со станции. Следует избе-
гать дальнейшего размещения сил 
или средств на объекте»,— подчерк-
нул господин Гутерриш. Реджеп Тай-
ип Эрдоган выразился более обтека-
емо: «Мы не хотим пережить второй 
Чернобыль. Турция, с одной сторо-
ны, прилагает усилия для преодоле-
ния конфликтов путем дипломатии, 
с другой стороны, мы поддерживали 
наших украинских друзей и продол-
жаем это делать».

Обсуждались в ходе переговоров 
во Львове и другие вопросы. Так, 
президенты Украины и Турции об-
судили перспективу сотрудничест-
ва в сфере обороны, а также участие 

Анкары в онлайн-саммите «Крым-
ской платформы», который Киев 
планирует провести 23 августа. Кро-
ме того, в присутствии президентов 
был подписан меморандум, пред-
усматривающий участие турецкой 
стороны в послевоенном восстанов-
лении Украины. В качестве перво-
го проекта рассматривается восста-
новление моста в селе Романовка 
Киевской области, который соеди-
няет Бучу и Ирпень со столицей. Об 
итогах львовских встреч президент 
Эрдоган планирует рассказать Вла-
димиру Путину. В том числе он на-
мерен обсудить с ним вопрос обме-
на пленных.

Марианна Беленькая,  
Павел Цуканов

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
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Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,973 млрд руб. В 2022 году (на 18 августа) собрано 
910 607 517 руб., помощь получили 823 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Миша Крупнов, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 181 991 руб.
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 19 тыс. руб.

Миша родился в тяжелом состоянии, пять дней 
дышал с помощью аппарата. Развивался с отстава-
нием: поздно начал сидеть, ползать. А в семь меся-
цев случился первый приступ эпилепсии, лекарства 
не помогали. В четыре года сына обследовали в Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ) в Москве и сказали, 
что нужна операция на мозге. Ее провели в 2016 го-
ду — убрали очаг эпиактивности. Сейчас приступов 
нет, благодаря реабилитации в ИМТ Миша окреп, 
научился ходить, хоть и неуверенно. Врачи готовы 
провести очередной курс лечения, но оплатить его 
я не могу. Вы уже помогали нам, не откажите и в этот 
раз! Анастасия Измайлова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние будет направлено на снижение тонуса, восполне-
ние утраченных двигательных и речевых функций».

Максим Митрофанов, 6 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 179 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 22 тыс. руб.

Наш младший сын родился с расщелиной верх-
ней губы, нёба и альвеолярного отростка. Малыша 
трудно кормить, молочная смесь вытекает через нос. 
А в полтора месяца добавилась еще одна проблема: 
справа на затылке у сына появилось уплощение. За-
тем образовался скос на левой стороне лица. В мае 
мы были на консультации в столичной клинике, 
скоро сыну закроют расщелину губы. Также попали 
к нейрохирургу, он выявил асимметрию черепа, ко-
торую можно исправить специальными шлемами. 
Начать лечение надо как можно скорее. Помогите 
его оплатить! Людмила Митрофанова, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Шлемы-орте-
зы изготавливаются по индивидуальным меркам. 
Лечение займет шесть-девять месяцев, голова при-
мет анатомически правильную форму».

Тёма Шаров, 9 лет, Т-лимфобластная 
лимфома, Т-лимфобластный лейкоз, спасет 
трансплантация костного мозга, требуется 
подбор и активация донора. 199 951 руб.
Внимание! Цена подбора и активации 425 951 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Сахалин» 
соберут 26 тыс. руб.

Сын рос крепким и здоровым, занимался кик-
боксингом. И когда в феврале у него поднялась тем-
пература, мы не думали, что болезнь окажется на-
столько серьезной. Лекарства не помогали, Тёме ста-
новилось все хуже: увеличились лимфоузлы на шее, 
появилась сыпь. К нашему ужасу, в анализе крови 
обнаружили онкоклетки. Обследование показало, 
что у Тёмы сразу два онкологических заболевания! 
Врачи назначили химию, но также сыну потребуется 
пересадка костного мозга. Чтобы понять, кто из се-
мьи лучше подойдет как донор, нужно провести ге-
нетическое типирование нас с мужем, двух родных 
сестер и брата Тёмы. Но государство такие затраты 
не покрывает. Оксана Шарова, Сахалинская область
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая 
диагноз и течение болезни, Тёме необходима транс-
плантация костного мозга от родственного доно-
ра. Его подбор и активацию организует Националь-
ный регистр доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова».

Ксюша Зубанова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
178 875 руб.
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 23 тыс. руб.

Когда Ксюше был месяц, у нее выявили открытое 
овальное окно в сердце. У нашего старшего сына то-
же был такой диагноз, со временем открытое оваль-
ное окно у него закрылось — мы надеялись, что 
у Ксюши будет так же. К сожалению, в апреле кар-
диохирурги поставили ей уже другой диагноз: де-
фект межпредсердной перегородки. В Томском НИИ 
кардиологии готовы провести операцию щадящим 
способом — через сосуды с помощью специального 
устройства. Но стоит такая операция неподъемных 
для нас денег. Ольга Зубанова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Требуется закрытие дефек-
та при помощи окклюдера. После щадящей опера-
ции Ксюша быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочка-праздник 
Десятилетнюю Вику спасет дорогое лекарство 
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 36
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Букет помощи
Участвуйте в акции «Дети вместо цветов»

Школьники 1 сентября бывают двух 
типов. Воодушевленные, с улыб
кой бегущие навстречу знаниям 
или опечаленные окончанием кани
кул, нога за ногу плетущиеся по на
правлению к школе. Объединяет 
счастливых и несчастных то обстоя
тельство, что в руках у них цветы: 
торжественная линейка впереди, 
и положено одаривать классно
го руководителя. Однако стерео
тип неуклонно меняется — и имен
но в том, что касается обязательных 
букетов. Это происходит благо
даря акции «Дети вместо  цветов». 
С 2014 года многие школьники 
не несут учителям охапки роз, астр 
или гладиолусов, которые иногда 
не во что и негде поставить,— ро
дители вместо дорогой покупки 
 собирают средства, чтобы пере
дать их в благотворительные орга
низации. Русфонд присоединился 
к акции в 2017 году.

Наталья Никитина из подмосковно-
го города Бронницы, мама сына-пяти-
классника, тоже приложила руку к из-
менению образа школьника, который 
идет 1 сентября учиться. Она, как член 
родительского комитета класса, уже не-
сколько лет организует участие семей 
в акции «Дети вместо цветов». День-

ги, которые родители могли бы по-
тратить на букеты, Наталья переводит 
в Русфонд. Русфонд на слуху, взрослые 
не сомневаются, что помощь дойдет 
до адресатов — тяжелобольных сверст-
ников их собственных детей.

— Собираем деньги в конце авгу-
ста,— рассказывает Наталья.— В сред-
нем получается больше 20 тыс. руб.: 
в зависимости от своего финансово-
го положения взрослые жертвуют 
от 500 руб. до 1,5 тыс. руб.

По словам Натальи Никитиной, и де-
ти, и взрослые участвуют в акции с удо-
вольствием: «У нас нет возмущающих-
ся». Все понимают, что доброе дело — 
помощь детям — гораздо важнее, чем 
быстро теряющие свою красоту срезан-
ные цветы.

За пять лет участия в акции «Дети 
вместо цветов» в пользу детей Рус фонда 
было собрано больше 13,3 млн руб.— 
помощь получили сотни наших под-
опечных. К примеру, в августе-сентяб-
ре 2021 года классы и школы из 49 ре-
гионов России, а также из Украины, 
Узбекистана, Германии, США, Греции, 
Франции и Саудовской Аравии переве-
ли около 3 млн 860 тыс. руб. Больше по-
ловины заявок на участие (всего их бы-
ло 433) пришло из Москвы — 54%. За ли-
дером следует Санкт-Петербург — 6% 

заявок, затем Якутск (4%), Нижний Нов-
город, Краснодар и Самара (по 2%). Ак-
тивны были и школы Дальнего Восто-
ка, ученики и их родители из Владивос-
тока, Хабаровска, с Камчатки прислали 
свои пожертвования в общий букет 
помощи.

Принять участие в акции «Дети вме-
сто цветов» довольно просто: нужно 
зайти на специальную страницу ак-
ции (rusfond.ru/dvc) на сайте Русфон-
да — здесь можно оплатить сертифи-
кат, подтверждающий пожертвование 
и содержащий благодарность, а так-
же найти подробное, пошаговое руко-
водство к действию. Перевести собран-
ные средства можно как на общий счет 
Рус фонда, так и конкретному ребен-
ку. На этой же странице предлагает-
ся скачать макеты для флажков, знач-
ков, воздушных шариков и листовки. 
Мо сквичи и самарцы смогут заказать 
атрибутику в офисах региональных 
бюро Русфонда.

Русфонд надеется, что в новом учеб-
ном году география акции «Дети вме-
сто цветов» еще расширится, что позво-
лит тяжелобольным ребятам получить 
необходимое лечение, реабилитацию 
и эффективные лекарства.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

12 августа на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Владимир» мы рассказали историю 15лет
него Илюши Терещенко из Владимирской об
ласти («500 шагов», Инна Кравченко). Три го
да назад мальчик попал в страшную аварию, 
получил тяжелую черепномозговую травму: 
был в коме, не двигался. Активная реабилита
ция помогает Илюше восстановиться: он уже 
начал есть сам, вставать и проходить несколь
ко шагов. Следующая цель врачей — увеличить 
мобильность мальчика, научить его проходить 
200 метров. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 351 200 руб.) собрана. Родители Илю
ши благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 12 августа 18 540 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Вла-
димир», «Алтай», «Вятка», «Ярославия», «Псков», а так-
же 152 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 23 детям на 20 296 937 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Илюшу Терещенко 
ждут на восстанови-
тельное лечение

Вика Баранова живет с мамой Оль
гой в городе Касимове Рязанской 
области. У девочки острый миело
бластный лейкоз, который еще на
зывают раком крови. С июня  этого 
года Вика находится на лечении 
в СанктПетербурге, в Националь
ном медицинском исследователь
ском центре (НМИЦ) онкологии 
имени Н.Н. Петрова. Чтобы побе
дить болезнь, девочке жизненно 
необходима трансплантация кост
ного мозга, подготовка к которой 
уже началась — сейчас Вика прохо
дит химиотерапию. Но риск реци
дива остается высоким, для того 
чтобы пересадка прошла успешно, 
трансплантат прижился и не воз
никли осложнения, нужен противо
опухолевый препарат тепадина 
стоимостью почти 800 тыс. руб. 

Этой зимой в день своего рождения 
Ольга, мама Вики, получила записку: 
«Пойди туда, где мы храним продукты, 
чтобы они не испортились». Открыв 
холодильник, обнаружила там еще 
 одно послание: «Иди туда, где мы мо-
ем руки». Возле раковины Ольга нашла 
еще одно указание — и в конце концов 
путь привел к шкафчику с ее любимы-
ми конфетами. 

— Этот квест Вика сама придума-
ла, сама все подготовила: скопила де-
нег на конфеты и купила их в магазине 
через дорогу — у нее оставалась сдача 
от завтраков в школе,— рассказывает 
Ольга. 

Вика придумала праздновать даже 
день рождения кошки Люси, с которой 
крепко дружит: кошка всегда спит ря-
дом с девочкой и утешает ее, мурлыча, 
в моменты огорчений. Люсе в день ро-
ждения полагался тортик из сосисок. 
И именины собаки Найды тоже всегда 
отмечались по Викиному настоянию, 
потому что у каждого в семье должен 
быть свой личный праздник.

Ольга так и называет дочку — «де-
вочка-праздник», рассказывая, как 
Вика жила до болезни, которая сбила 
ее с ног. Доброжелательная, общитель-
ная девочка, любившая веселье, му-
зыку и танцы, в начале прошлой осе-
ни начала часто болеть. Любая просту-
да проходила с высокой температурой 
и головокружениями. Вика часто жало-

валась на усталость, приступы слабо-
сти начинались неожиданно. Весной 
во время экскурсии с классом в город 
Муром, о которой она давно мечтала, 
даже не хотела выходить из автобуса, 
повторяла: «Очень устала, хочу домой». 
Дома после возвращения у Вики резко 
поднялась температура. 

Педиатр из поликлиники постави-
ла диагноз «трахеит», назначила анти-
биотики. Но температура не падала, 
Вике становилось все хуже, у нее по-
явились темные круги под глазами. 
Анализ крови показал опасно высокий 
уровень бластов — опухолевых клеток. 
Вику с мамой тут же направили в Об-
ластную детскую больницу в Рязани, 
где и диагностировали лейкоз. А отту-
да Ольга повезла дочку в НМИЦ онко-
логии в Санкт-Петербург. 

— Нас сразу положили в палату ин-
тенсивной терапии, потому что Вике 
было очень плохо: она не могла есть, 
у нее все болело,— вспоминает Ольга. 

Петербургские врачи стабилизи-
ровали состояние девочки, назначи-
ли лечение. Сейчас она проходит уже 
второй блок химиотерапии из по-
ложенных трех. В конце осени Вику 
ждет трансплантация костного моз-
га — без этого высок риск рецидива 
заболевания.

Девочка очень тяжело переносит 
химию, ее тошнит, болит голова и же-
лудок, а сейчас еще началась пневмо-
ния, которая отнимает все силы. 

— Как только дочке становится луч-
ше, она старается себя развлекать: ле-
пит из пластилина целые картины, 
особенно хорошо у нее получаются 
мелкие детали,— рассказывает Оль-
га.— Смотрит мультфильмы, учит 
английский. 

Больше всего Вике нравится исто-
рия о китайской принцессе Мулан, 
сильной и гордой, которая отправи-
лась служить в армию, чтобы спасти 
отца. Девочка из Касимова даже нача-
ла учить китайский язык, чтобы луч-
ше понимать свою любимую героиню. 
Китайская принцесса обрезала воло-
сы, чтобы походить на воина,— Вика 
сейчас тоже лишилась своих густых 
светло-русых кос. Но она верит, косы 
отрастут: главное — не сдаваться и де-
лать все, чтобы «плохая» кровь (так Оль-
га объясняет дочке механизм болезни) 
вновь стала хорошей.

— Когда мы приедем с Викой до-
мой, нам придется восстанавливать 
всю нашу жизнь заново: ей — привы-
кать к школьным занятиям, мне — ра-
ботать. Однако пока самое главное — 
чтобы дочка поправилась. Это важнее 
всего остального на свете.

Наталья Волкова, 
Санкт-Петербург

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  Б А Р А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 9  1 8 3  Р У Б .

Заведующая детским гематологическим отделением НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Петрова Юлия Федюкова (Санкт-Петербург): «Учитывая диагноз, тяжелое течение 
болезни и неблагоприятные генетические изменения, Вика решением консилиума внесена в группу 
высокого риска рецидива. Чтобы достичь стойкой ремиссии, девочке назначена трансплантация 
костного мозга, которая состоится после трех блоков химиотерапии. Для лучшего приживления 
трансплантата и профилактики иммунологических осложнений Вике требуется терапия препаратом 
тепадина. Он не зарегистрирован в РФ, но разрешен к ввозу и применению».

Стоимость лекарства 784 183 руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 25 тыс. руб. Не хватает 
759 183 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Баранову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Викиной мамы — Ольги Валерьевны Чановой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Вика, по словам мамы,  
была «девочкойпразд
ником» — до болезни,  
которая сбила ее с ног   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Инна 
Кравченко, 

ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ РУСФОНДА

Дорогие дети
Почему детей лечить труднее, 
чем взрослых

Каждый раз, публикуя историю ребенка, кото
рому требуется дорогое лечение, мы сопро
вождаем статью комментарием врача. Доктор 
объясняет, почему именно этому ребенку тре
буется именно такое лекарство или техниче
ское средство реабилитации. Но убедить чи
тателей в целесообразности наших сборов 
бывает непросто. Особенно скептичны те чи
татели, которые сами болеют тем же, чем и ре
бенок, о котором мы рассказываем. Логично 
примерить проблему на себя, обнаружить, что 
лечение взрослого дешевле в разы, и заподо
зрить Русфонд в недобросовестности. Мы, од
нако, не устаем разъяснять каждое решение, 
принятое экспертами Русфонда и врачами. Нам 
важно, чтобы читатель понимал, на что именно 
потрачены его деньги.

«Самый мощный слуховой аппарат Siemens сто-
ит 20 тыс. руб.,— пишет в Русфонд читатель под ни-
ком Alex Star.— Я такой использую уже много лет, 
у меня четвертая степень тугоухости. Вы на что день-
ги собираете?»

Резонное сомнение. Действительно, зачем поку-
пать детям слуховые аппараты по 160 тыс. руб., если 
вот человек с тяжелой тугоухостью свидетельствует: 
аппарат за 20 тыс. руб. отлично работает много лет.

Ключевые слова тут — «много лет». Они означа-
ют, что когда-то наш уважаемый читатель слышал, 
по слуху научился говорить, знает, что мир полон 
звуков, что звуки бывают полезные, как, например, 
объявление на вокзале, или приятные, как музыка, 
или теплые, как слова близкого человека. Нашему 
читателю аппарат нужен для того, чтобы восстано-
вить утраченный слух, ценность которого он хоро-
шо понимает.

Теперь представьте себе ребенка, который 
не слышал звуков никогда в жизни, не знает, что 
они существуют, не понимает, зачем звуки нужны, 
и даже не может сказать, хорошо ли работает пред-
лагаемый ему слуховой аппарат. Вы вставляете та-
кому ребенку в ухо очень хорошо работающий Sie-
mens за 20 тыс. руб., а ребенок слышит только бес-
смысленный, мучительный грохот. Поэтому многие 
слабослышащие дети от слуховых аппаратов реши-
тельно отказываются.

Слуховой аппарат для ребенка, который ни-
когда не слышал, должен, во-первых, иметь функ-
цию педиатрической настройки, то есть доктор 
должен иметь возможность услышать и сопоста-
вить с данными объективных обследований то, что 
слышит в слуховом аппарате ребенок, а потом, по-
степенно прибавляя громкость, приучить малень-
кого пациента к звуку.

Во-вторых, детский аппарат должен быть мно-
гоканальным и уметь по-разному усиливать раз-
ные частоты звука. Взрослые люди в результате бо-
лезни или травмы обычно теряют слух равномерно 
во всех диапазонах. Неслышащий ребенок не слы-
шит разные диапазоны по-разному. Если просто уси-
лить такому ребенку звук в ушах и повести на кон-
церт классической музыки, то из всего оркестра ре-
бенок будет слышать, например, только скрипки, 
а виолончели не будет слышать совсем. На улице бу-
дет слышать, как мяукает кошка, но не будет слы-
шать, как едет грузовик. Согласитесь, это как мини-
мум опасно.

Кстати, об опасности. Даже с самым дорогим аппа-
ратом слух у никогда не слышавшего ребенка не вос-
станавливается мгновенно, а формируется долго 
и с помощью специалистов. Первое, чему ребенка 
учат,— воспринимать сигналы тревоги. Во многих 
общественных местах, в торговых цен трах, в транс-
порте сигналы тревоги не только озвучиваются голо-
сом или конвенциональным сигналом, но и транс-
лируются в FM-диапазоне непосредственно 
в слуховые аппараты слабослышащих людей.

Одним словом, слуховой аппарат для ребенка — 
это куда более умная машина, чем даже самый мощ-
ный слуховой аппарат для взрослого. С подобной 
разницей детских и взрослых цен мы сталкиваемся 
и в других областях медицины. Например, детский 
хирургический стол дороже взрослого, потому что 
ребенок слишком быстро теряет температуру под 
наркозом — и стол должен быть с подогревом. Да-
же детский пластырь, чтобы закреплять стационар-
ные катетеры, дороже, чем пластырь для взрослого: 
дети подвижнее, обычный пластырь у них под клю-
чицей не держится, а переклеивание взрослого пла-
стыря доставляет ребенку слишком много ненуж-
ных страданий.



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28942,14 (–280,63)
РТС 1162,3 (+25,9)
FTSE 100 7541,85 (+26,10)

DAX 30 13697,41 (+70,70)
DJIA* 33899,18 (–81,14)
NASDAQ Composite* 12972,36 (+34,24)

*На 20:30. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.08.22
Австралийский доллар 41,5322
Английский фунт 72,2122
Белорусский рубль 23,3250
Датская крона 81,9342

Доллар США 59,9570
Евро 60,8957
Индийская рупия** 75,4289
Казахский тенге** 12,5907

Канадский доллар 46,4351
Китайский юань* 88,2740
Норвежская крона* 62,0769
СДР 79,0167

Сингапурский доллар 43,3341
Новая турецкая лира* 33,3886
Украинская гривна* 16,2927
Шведская крона* 57,4670

Швейцарский франк 62,8810
Японская иена** 44,4521
*За 10. **За 100. 

Врачи без грантиц
Западные фармкомпании сокращают выплаты за продвижение лекарств

Сокращение инвестиций международ-
ных фармпроизводителей в России 
из-за военных действий на Украине на-
прямую коснулось материального поло-
жения российских врачей и отраслевых 
объединений. По итогам года они могут 
лишиться около трети выплат от запад-
ных компаний в виде грантов в том чи-
сле на анализ препаратов, организацию 
конференций и участие в них. Эти сред-
ства позволяли врачам получить допол-
нительный заработок, а ассоциациям — 
источник финансирования.

Выплаты западных фармкомпаний, входя-
щих в Ассоциацию международных фармпро-
изводителей (AIPM), российским врачам и от-
раслевым ассоциациям по итогам 2022 года 
могут сократиться примерно на 30%, полага-
ет гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. Big 
pharma выделяет средства на оплату консуль-
таций, проведение конференций и компенса-
цию расходов за участие в них, а также в виде 
пожертвований и грантов. Для производите-
лей это в том числе один из способов продви-
жения на рынке своих лекарств. В MSD и Bay-
er, направлявших ранее на подобные цели 
больше всего средств, не ответили на запро-
сы „Ъ“. В AstraZeneca сообщили, что раскроют 
данные по итогам 2022 года в будущем году.

Причина сокращения — в снижении ак-
тивности международных фармкомпаний 
на российском рынке после начала воен-
ных действий на Украине, поясняет госпо-
дин Шуляк. Так, с конца февраля Bayer, Pfizer, 
MSD, Novartis объявили о приостановке ин-
вестиций в Россию, запуска новых проектов 
и рекламных кампаний, продолжив постав-
ки в страну большинства своих препаратов.

По итогам 2022 года сократится и объем 
средств, выделяемых зарубежными фармком-
паниями на проведение новых исследований 
и разработок в РФ, полагает исполнительный 

директор Ассоциации организаций по кли-
ническим исследованиям (АОКИ) Светлана 
Завидова. Ушедшая из России американская 
BMS уже прекратила и текущие испытания.

В первой половине года Минздрав выдал 
111 разрешений на международные много-

центровые исследования в РФ — это на 27,5% 
меньше год к году. Опрос, проведенный 
АОКИ в середине июля, показал, что из 78 за-
явленных ранее испытаний 55 приостанов-
лены, а 18 уже точно не будут проводиться 
в стране. По подсчетам „Ъ“, в 2021 году фар-

мкомпаниями на такие исследования было 
выделено 8,37 млрд руб., что больше на 3,6% 
год к году.

По итогам прошлого года big pharma вы-
делила на выплаты врачам, отраслевым ас-
социациям и на проведение исследований 
19,3 млрд руб., увеличив траты на 22,6%, под-
считал „Ъ“ на основе отчетов 47 компаний—
членов AIPM. Они обязаны ежегодно отчи-
тываться о таких выплатах, согласно Кодексу 
надлежащей практики. «Для врачей это (вы-
платы от фармкомпаний.— „Ъ“) дополнитель-
ный доход, а для отраслевых объединений — 
основной источник финансирования, так как 
членские взносы не могут обеспечить их дея-
тельность»,— поясняет Сергей Шуляк.

По подсчетам „Ъ“ на основе отчетов компа-
ний, в 2021 году заметнее всего — на 50,2% год 
к году, до 3,7 млрд руб.,— выросли выплаты 
международных фармкомпаний российским 
врачам. Больше всего на эти цели потратил 
Novartis — 405,6 млн руб. Среди специалистов 
самую большую сумму — 1,5 млн руб.— полу-
чил от Janssen онколог Николай Жуков. Он от-
казался от комментариев.

Выплаты отраслевым организациям за тот 
же период увеличились на 39,2%, до 3,7 млрд 
руб. Больше всего средств —773,9 млн руб.— 
на эти цели направила Bayer. Среди всех ор-
ганизаций самую крупную выплату за кон-
сультирование и проведение мероприятий 
получило Российское общество клинической 
онкологии (RUSSCO): ему в 2021 году AstraZen-
eca перечислила 152,1 млн руб.

«Компания десять лет поддерживает наш 
проект по молекулярно-генетическому те-
стированию для определения тактики лече-
ния и прогноза у онкопациентов»,— поясня-
ет исполнительный директор RUSSCO Вера 
Карасева.
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Массовый исход западных компа-
ний из страны привел к такому же 
массовому копированию ушедших 
торговых марок. В попытке удер-
жать аудиторию, привыкшую к IKEA, 
H&M и Starbucks, местные предпри-
ниматели пытаются апроприировать 
любовь россиян к покидающим их 
брендам. И если новоявленная сеть 
фастфуда «Вкусно — и точка» нарочи-
то отходит от красно-желтых цветов 
своего предшественника — McDon-
ald’s, то другие, напротив, ищут спо-
собы мимикрировать свой продукт 
под привычные марки. 

Так, например, поступила образо-
вавшаяся на осколках ушедшей Star-
bucks новая сеть Stars Coffee. Компа-
ния изобразила у себя на логотипе 
девушку в кокошнике, отчетливо на-
поминающую русалку Сирену. На 

«Яндекс.Маркете» появился раздел 
«Как у ИКЕА», где собраны товары, 
похожие на продукцию шведского 
ритейлера. Вот аналог простыни DV-
ALA — ARUA, а вот — комод PACT. 
Вместо Coca-Cola у нас теперь Cool-Co-
la или Funky Monkey Cola, а на месте 
монобрендовых магазинов Levi’s — 
торговые точки Jns.

Но за привычными брендами 
ушедших компаний обычно стоит 
проверенное годами качество. Они 
десятилетиями работали над со-
зданием нужного образа, проводя 
 масштабные рекламные кампании 
и налаживая коммуникацию со сво-
ей аудиторией через кинематограф 
и медиа. Крупные компании пред-
лагали покупателям бюджетную на 
рынке и при этом симпатичную ме-
бель, варили кофе всегда одинако-
вого вкуса, продавали джинсы толь-
ко определенного качества. Хотелось 
бы верить, что преемники смогут 
хоть как-то соответствовать.

В противном случае нас ждет судь-
ба жителей Меланезии, где после 
Второй мировой войны расцвел кар-
го-культ — религиозное движение, 
последователи которого верят, что за-
падные товары созданы духами. В по-
пытке приумножить количество этих 
самых предметов островитяне прово-
дят различные ритуалы, похожие на 
действия жителей Запада. Например, 
строят самолеты или целые аэродро-
мы из дерева и пальмовых листьев. 
Примерно так же в России 2022 года 
увлеклись производством Fresh Cola.

Но и в нашей собственной исто-
рии за примерами далеко ходить не 
надо. На рынке все чаще вспомина-
ют, как в России девяностых из-за де-
фицита огромной популярностью 
пользовалась техника inSony, viewS-
ony и прочие похожие на японскую 
Sony подделки. И сейчас вместо того, 
чтобы предложить россиянам новые 
идею или бренд, бизнес пытается 
примазаться к раскрученному имид-
жу оригинала.

Впрочем, потребителя вряд ли 
удастся ввести в заблуждение более 
одного-двух раз — после разочаро-
вания он просто прекратит пользо-
ваться продуктом. А предпринимате-
лю придется либо закрываться, либо 
озадачиться работой над собствен-
ной торговой маркой и идеей, кото-
рая за ней будет стоять.

Сейчас вместо того, 
чтобы предложить 
россиянам  
новые идею  
или бренд,  
бизнес пытается  
выдать имитацию  
за оригинал

Газовый счетчик накрутил миллиарды
Немецкие импортеры газа оценили убытки от падения поставок из РФ

Немецкие газовые  компании 
предварительно оценили 
в €32 млрд свои потенциаль-
ные убытки от недопоставок 
российского газа в страну за пе-
риод с 1 октября 2022 года по 
1 апреля 2024 года. Власти Гер-
мании, чтобы покрыть эти рас-
ходы компаний, ввели для ко-
нечных потребителей газовый 
налог. Одновременно они ре-
шили снизить НДС на газ втрое, 
что, по оценкам аналитиков, 
может компенсировать для по-
требителей большую часть рас-
ходов в связи с новым налогом. 
Но, возможно, налог придется 
повысить, потому что в нынеш-
нем объеме он вряд ли сможет 
покрыть затраты немецких 
 импортеров.

Немецкие газовые компании, 
занимающиеся импортом газа, счи-
тают, что им потребуется €32 млрд 
компенсаций из-за необходимо-
сти замещать снизившиеся по-
ставки из России. Такие данные 18 

августа раскрыл оператор немецко-
го газового рынка Trading Hub Eu-
rope (THE), на которого правитель-
ство Германии возложило функции 
распределения субсидий для им-
портеров. По данным THE, заявки 
на получение компенсаций пода-
ли 12 компаний, однако содержа-
щиеся в них оценки не проходили 
аудит и могут быть в дальнейшем 
скорректированы как в большую, 
так и в меньшую сторону. В заяв-
ках речь идет о периоде в полто-
ра года — с 1 октября 2022 года по 
1 апреля 2024 года.

Суть проблемы в том, что из-за 
снижения «Газпромом» поставок 
в Германию его клиенты, в первую 
очередь Uniper, вынуждены заку-
пать недостающие объемы газа по 
высоким ценам на споте, чтобы 
обеспечить собственных потреби-
телей. Uniper раскрыл в своей отчет-
ности, что только в первом полуго-
дии вызванные такими сделками 
убытки составили €6,5 млрд. Власти 
Германии экстренно поддержали 

Uniper, влив ему в капитал €15 млрд 
и предоставив льготные кредиты.

Чтобы системно решить пробле-
му, немецкое правительство реши-
ло ввести для всех газовых компа-
ний специальный налог, средства 
от которого THE должен перераспре-
делять тем импортерам, которые 
пострадали от снижения поставок 
из России. При этом власти Герма-
нии в рамках закона, вступившего 
в силу 9 августа, разрешили газовым 
компаниям полностью переклады-
вать газовый налог в цену для ко-
нечных потребителей, в том числе 
населения. Размер налога установ-
лен на уровне 2,419 евроцента за 
1 кВт•ч (примерно 16,2 руб. за ку-
бометр). Кроме того, был введен 
отдельный налог для заполнения 
газовых хранилищ — он тоже взи-
мается с газовых компаний, а сред-
ства идут THE, который закупает на 
них газ для закачки в хранилища. 
Размер этого налога существенно 
меньше — €0,59 за 1 МВт•ч (пример-
но 0,4 руб. за кубометр).

Чтобы компенсировать эффект 
от газового налога для потребите-
лей, власти Германии 18 августа 
объявили о снижении НДС на газ 
с 19% до 7% с 1 октября по конец мар-
та 2024 года. По оценке Себастья-
на Дуллиена из немецкого инсти-
тута экономических исследований 
IMK, снижение НДС уменьшит дохо-
ды бюджета Германии в этот период 
на €14 млрд. При этом такая мера 
компенсирует потребителям при-
мерно две три затрат, связанных 
с введением газового налога, а так-
же замедлит инфляцию на 0,7 про-
центного пункта в оставшиеся меся-
цы 2022 года и на 0,8 процентного 
пункта в 2023 году. В то же время го-
сподин Дуллиен отмечает, что сни-
жение цен на газ уменьшит стиму-
лы к его экономии.

Неясно, насколько запрошенный 
немецкими компаниями размер 
компенсаций реально соответствует 
их потребностям. Сумма в €32 млрд 
является просто прогнозным объ-
емом сбора налога в предстоящие 

полтора года при нынешней ставке 
в 2,4 евроцента за 1 кВт•ч и ожида-
емом объеме потребления газа. Од-
нако реальный разрыв между ценой 
газа, по которой его приобретают 
компании-импортеры, и ценой по-
ставки немецким потребителям 
даже сейчас, видимо, существенно 
больше, чем размер налога. Так, на-
лог может компенсировать пример-
но $270 за тысячу кубометров, при 
этом текущая цена газа в северо-за-
падной Европе — около $2,5 тыс. за 
тысячу кубометров. При такой цене 
газа немецким импортерам пона-
добилось бы около €170 млрд, что-
бы приобрести в период с 1 октя-
бря 2022 года по 1 апреля 2024 года 
такой же объем топлива, какой они 
прежде закупали в России.

THE отмечает, что, хотя нынеш-
ний размер газового налога уста-
новлен на весь период вплоть до 
апреля 2024 года, регулятор может 
изменять его, но не чаще чем раз 
в три месяца.

Юрий Барсуков

Ozon объявился
Маркетплейс вышел на рынок классифайдов на фоне нового регулирования отрасли

Как выяснил „Ъ“, Ozon запуска-
ет сервис онлайн-объявлений 
частных лиц. Он уже зарабо-
тал в Ростове-на-Дону и должен 
быть расширен на всю страну. 
Участники рынка признают, 
что появление нового игрока 
своевременно: на фоне эконо-
мического кризиса и ограни-
чений поставок спрос на быв-
шие в употреблении товары 
растет. Но в Ozon не скрыва-
ют, что проект придется свер-
нуть в случае принятия по-
правок к закону «О рекламе», 
предполагающих создание еди-
ного оператора цифровой на-
ружной рекламы и досок объ-
явлений. Они уже прошли 
 первое чтение.

Маркетплейс Ozon запустил соб-
ственную доску объявлений, следу-
ет из письма компании в Минэконо-
мики от 6 июля с предложениями 
к поправкам к закону «О рекламе», 
внесенному в Госдуму 8 июля зам-

предом комитета Госдумы по эконо-
мической политике Артемом Кирь-
яновым (15 июля документ принят 
в первом чтении). В Ozon „Ъ“ под-
твердили, что сервис «Объявления» 
доступен с 3 августа в Ростове-на-До-
ну, планируется его запуск во всех 
остальных городах России.

Классифайд работает в качест-
ве раздела на портале маркетплей-
са. Объявления о продаже товаров 
могут размещать как физические 
лица, так и продавцы Ozon — на-
пример, для реализации уценен-
ных товаров. В разделе размещают-
ся фотографии реального состояния 
товара. В общей выдаче объявле-
ния будут встраиваться отдельны-
ми виджетами, объяснили в Ozon. 
Сервис доставки пока не предус-
мотрен. Инвестиции в проект не 
 раскрываются.

Между тем в письме Минэконо-
мики компания отмечает, что при-
нятие законопроекта в текущем 
виде «потребует полного прекраще-

ния деятельности Ozon либо закры-
тия сервиса размещения объявле-
ний, что приведет к значительному 
усугублению текущих экономиче-
ских проблем как для самой компа-
нии, так и российских граждан».

Поправки, предложенные госпо-
дином Кирьяновым, предполагают, 
что управление всеми рекламными 
экранами, а также классифайдами 
будет передано единому операто-
ру. Необходимость этого объясня-
ется защитой билбордов и сервисов 
объявлений от кибератак. Многие 
участники рынка (Avito, «Юла», 
HeadHunter, YouDo, «Авто.ру» и др.), 
а также госорганы уже активно вы-
сказывались против принятия по-
правок, подчеркивая риски моно-
полизации рынков. Автор поправок 
настаивает, что об этом речи не идет.

Председатель совета Фонда раз-
вития цифровой экономики Герман 
Клименко уверен, что, даже если по-
правки к закону «О рекламе» будут 
приняты, профильные сервисы не 

закроются. «Однако совершенно не 
ясно, как они будут работать,— при-
знает эксперт.— Пока не появят-
ся подзаконные акты, весь рынок 
будет находиться в подвешенном 
 состоянии».

С этим не согласен глава Инсти-
тута исследований интернета Карен 
Казарян. По его словам, текущие 
формулировки проекта попра-
вок к закону «О рекламе» «позволя-
ют допустить, что оператор класси-
файдов может быть не один». В нем 
лишь не может быть иностранно-
го участия. «В результате Ozon как 
публичная компания с головной 
структурой, зарегистрированной 
на Кипре, на эту роль претендовать 
не может, а запускать классифайд, 
которым компания не сможет фак-
тически управлять из-за нового ре-
гулирования, нет смысла»,— пояс-
няет эксперт.

В то же время аналитики счита-
ют, что запуск проекта не стоил ком-
пании больших вложений. Леонид 

Делицын из «Финама» оценил разра-
ботку классифайда в 15–25 млн руб. 
Создание сервиса с использованием 
существующей платформы не тре-
бует больших инвестиций, согласен 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

Появление нового игрока — 
ожидаемое явление: спрос на быв-
шие в употреблении товары на фоне 
экономической ситуации и санк-
ций растет, а на классифайдах появ-
ляются позиции, недоступные в от-
крытой продаже, отметил источник 
„Ъ“ на рынке классифайдов. На Am-
azon, модель которого во многом пе-
ренял Ozon, также есть возможность 
продажи и покупки подержанных 
товаров. Маркетплейсы вынужден-
но создают все сервисы, которые 
есть у конкурентов, считает Леонид 
Делицин: «У потребителя не должна 
возникать необходимость отлучить-
ся с маркетплейса за каким-либо то-
варом или услугой».

Анастасия Гаврилюк
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отдела потребительского рынка
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Показатели российского сек-
тора фанеры, который наибо-
лее сильно пострадал от санк-
ций ЕС, продолжают падать. 
На фоне сокращения экспорта 
на 16% и профицита на внутрен-
нем рынке цены на отдельные 
виды продукции упали в пер-
вом полугодии на четверть. Та-
кая ситуация может привести 
к разорению небольших пред-
приятий, полагают аналитики. 
В правительстве обещают не до-
пустить банкротств, а экспер-
ты рассчитывают на стабилиза-
цию ситуации к концу года.

Цена на некоторые виды фане-
ры в ритейле сократилась на 25% 
по итогам первого полугодия, сви-
детельствуют расчеты агентства 
WhatWood. В частности, отпускная 
цена на березовую фанеру форма-
та 1525x1525 толщиной 10 мм опус-
тилась до диапазона 19–22 тыс. руб. 
за кубометр (без НДС). Как поясня-
ют эксперты, этот продукт является 
одним из самых низкомаржиналь-
ных среди древесных плит. Цена на 
ламинированную фанеру формата 
1220x2440 толщиной 18 мм состав-
ляет 34–36 тыс. руб. за кубометр.

Проседание цен является послед-
ствием сокращения экспорта из-за 
западных санкций, которые номи-
нально вступили в силу 10 июля, но 
фактически действовали еще с апре-
ля. Так, из 4 млн кубометров произ-
водимой в России фанеры 3 млн 
шли на экспорт, из них 60% — в ЕС.

В первом полугодии выпуск фа-
неры упал на 15%, до 1,9 млн кубо-
метров, что ниже показателей даже 
пандемийного 2020 года. В июне, по 
данным Росстата, выпуск фанеры 
составил 274,5 тыс. кубометров, что 
также является рекордно низким 
уровнем. Аналитики WhatWood 
полагают, что негативная динами-
ка сохранится в течение всего года. 
По оценкам агентства, экспорт фа-
неры из России в первом полугодии 
упал на 21%, до 1,3 млн кубометров. 
В текущей ситуации нельзя исклю-
чать, что с рынка может уйти часть 
небольших предприятий.

Сокращения в секторе фанеры 
влияют на всю цепочку: производи-
тели продолжают уменьшать объе-
мы закупки лесосырья, а его постав-
щики — объемы заготовки. В итоге 
в первые месяцы осени может воз-
никнуть нехватка лесосырья, и себе-
стоимость конечного продукта будет 
расти, полагают в WhatWood.

В «Свезе» Алексея Мордашова, 
которая оказалась еще и под санк-
циями США, „Ъ“ пояснили, что все 
комбинаты группы работают, но 
со сниженной нагрузкой (на уров-
не 30–35%). «Это связано с серьез-
ными внешними ограничениями, 
с фактическим закрытием запад-
ных рынков для продукции рос-
сийского леспрома. При этом мы 
находимся в поиске новых рынков 
сбыта и клиентов на доступных на-

правлениях. В ближайшем будущем 
мы ожидаем отладки логистиче-
ских цепочек, это поможет расши-
рить возможности поставок, напри-
мер, в азиатские регионы. Одним из 
приоритетных для нас по-прежне-
му остается внутренний рынок»,— 
заявили в компании.

В Минпромторге „Ъ“ заверили, 
что держат на особом контроле ситу-
ацию на фанерных предприятиях, 
а регионы отчитываются об изме-
нении объемов выпуска еженедель-

но. Сейчас ситуация стабильна, го-
ворят в министерстве. «Ведомство 
предпринимает все усилия, чтобы 
не допустить закрытия и банкротст-
ва заводов, и предприятия прошли 
этот сложный период с наименьши-
ми потерями»,— подчеркнули там. 
Минпромторг также работает над 
внесением изменений в ряд актов 
для стимулирования экспорта, дру-
гим направлением работы являет-
ся расшивка узких мест с точки зре-
ния доставки грузов — обеспечение 
лесопромышленных предприятий 
подвижным составом (как морским, 
так и железнодорожным).

Директор Рослесинфорга Павел 
Чащин подтверждает данные по па-
дению производства фанеры за пол-
года на 16% (до 1,9 млн кубометров). 
По его словам, переориентация на 
внутренний рынок, безусловно, 
требует времени, но уже намети-
лись тенденции, которые позволят 
до конца года рынку стабилизиро-
ваться. Первая — появление так на-
зываемого параллельного экспор-
та. «Мы это уже наблюдаем в Европе, 
которая в разы нарастила поставки 
березовой фанеры из Азии, в основ-
ном Китая, а тот при этом нарастил 
ввоз российской березы, из которой 
и произведена фанера. Плюс на рос-
сийскую фанеру сейчас растет спрос 
в странах Ближнего Востока,— гово-
рит он.— Второй фактор — внутрен-
ний спрос. Фанера по этим показа-
телям заняла первое место, на нее 
приходится 80% спроса на все строй-
материалы из дерева».

Ольга Мордюшенко

Как фанера  
над Россией
Рынок снижается на фоне санкций  
и проблем с экспортом

Основным производством, 
пострадавшим  

от санкций,  
стало фанерное 
производство.  

Это было прогнозируемо
— Олег Бочаров,

замглавы Минпромторга,  
13 июля
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«Автостат» оценивал импорт ма-
шин в РФ в июне в 8,3 тыс. новых 
и 15,8 тыс. подержанных автомоби-
лей, в июле — в 8 тыс. новых и почти 
17 тыс. машин с пробегом. В рамках 
этого расчета новым считается авто-
мобиль, с момента выпуска которо-
го прошло менее трех лет. При этом 
наибольшая доля в импорте новых 
машин во втором квартале приходи-
лась на Китай (в штуках — 80,6% про-
тив 28,3% в первом квартале), подер-
жанных — традиционно на Японию.

Больший объем китайского им-
порта во втором квартале мож-
но объяснить в том числе относи-
тельно стабильными поставками 
в весенние месяцы — они были 
даже выше, чем в июне, и достига-
ли $190,7 млн в марте и $84,6 млн 
в апреле, после чего начали сокра-
щаться. Тогда как по другим направ-
лениям импорт весной значитель-
но просел после начала военных 
действий на Украине и введения 
санкций. Напомним, что из ЕС в РФ 

запрещено поставлять машины сто-
имостью свыше €50 тыс., из Япо-
нии — свыше ¥6 млн. Также запре-
щен экспорт автомобилей из США 
в Россию — „Ъ“ не обнаружил в та-
моженной статистике страны ни од-
ного поставленного в РФ легкового 
автомобиля. Китай и Южная Корея 
ограничений не вводили.

Сергей Удалов из «Автостата» по-
лагает, что импорт автомобилей 
в РФ в ближайшее время продол-
жит расти, в том числе благодаря 
доступу компаний к каналу парал-
лельного импорта. Тем не менее 
объем поставок будет ограничен 
возможностями логистики и пе-
ревода денег за рубеж: «Импорт из 
ЕС без транзита, например, сходит 
на нет, если судить по российским 
данным». При этом вес поставок из 
Южной Кореи, исходя из статисти-
ки, в ближайшие месяцы увеличит-
ся, хотя, считает аналитик, «в дол-
госрочной перспективе китайские 
марки будут наращивать отгрузки 
и сохранят высокую долю рынка».

Ольга Никитина

Китайские машины 
прижимают  
к обочине

Минпромторг и ритейлеры предлагают за-
конодательно ограничить эквайринговые 
комиссии отдельно для кредитных и дебе-
товых карт. После ухода с рынка междуна-
родных платежных систем (МПС) ПС «Мир» 
стала монополистом, а контроль тарифов 
монополий — широко распространенная 
в мире практика. Представители банков-
ского сообщества отмечают, что ограниче-
ние комиссий даст дополнительное конку-
рентное преимущество крупным торговым 
сетям и универсальным банкам, выдавив 
их более мелких коллег с рынка.

Минпромторг 18 августа провел совещание 
по вопросу целесообразности продления реше-
ния ЦБ об установлении максимального зна-
чения эквайринговых комиссий на уровне 1%. 
В письме к участникам совещания Минпром-
торг обращал внимание, что «истечение 31 авгу-
ста 2022 года периода действия решения о фик-
сировании размера ставки на фоне отсутствия 
конкуренции на рынке платежных систем из-за 
ухода зарубежных игроков (Mastercard и VISA) 
вернет конфликтность ситуации на прежний 
уровень… — до принятия ограничений». На за-
прос „Ъ“ в министерстве не ответили.

Около двух месяцев назад ЦБ сообщил, что не 
планирует продлевать действие ограничений эк-
вайринговых комиссий (см. „Ъ“ от 24 июня). Ны-
нешнее ограничение комиссий было введено с 18 
апреля по 31 августа и, по подсчетам участников 
рынка, позволит ритейлерам сэкономить от 60 до 
80 млрд руб.

По словам одного из участников совещания, 
представители ритейла настаивали, что комис-
сии не должны превышать 0,3–0,5%, и даже заяви-
ли, что не заинтересованы в развитии безналичной 
оплаты, предложив отменить обязательный прием 
банковских карт. Глава АКИТ Артем Соколов отме-
чает, что МПС ушли, их тарифы остались, а НСПК 
стала монополистом. «Я считаю, что размер меж-
банковских комиссий необходимо пересмотреть 
в сторону снижения,— отмечает он.— Такой под-
ход всегда применялся ко всем монополиям — та-
рифная политика должна быть обоснованной и со-
гласованной с ФАС, Минпромторгом и ЦБ».

В ФАС считают, что ограничение комиссии за 
оказание услуг эквайринга приведет к необходи-
мости компенсации возникающих у банков за-
трат за счет повышения цен других продуктов. 
«Кроме того, действующее законодательство пре-
доставляет ЦБ право при необходимости опре-
делять максимальное значение эквайринговых 
комиссий,— сообщили там.— Дополнительных 
законодательных ограничений для корректиров-
ки стоимости эквайринга не требуется».

В ЦБ отмечают, что «анализ применения меры 
показывает, что на время ее введения снижения 
цен на потребительские товары не происходит, 
в то же время банки сокращают или приостанав-
ливают программы лояльности, вводят дополни-
тельные комиссии за обслуживание».

В Ассоциации банков России (АБР) обратили 
внимание, что снижение эквайринговой комис-
сии (до 1%) вынудит банки сменить бизнес-модель. 
«В случае административного ограничения ставок 

эквайринга на уровне 1% банкам-эквайрерам будет 
нерентабельно обслуживать предприятия с общим 
торговым оборотом менее 24 млн руб. в год»,— рас-
сказал вице-президент АБР Алексей Войлуков. Это 
значит, что более 70% торгово-сервисных предпри-
ятий (ТСП) в сфере розничной торговли и услуг бу-
дут вынуждены покупать и обслуживать оборудо-
вание за свой счет или уйти в наличные расчеты.

В АБР считают, что от снижения эквайринговых 
комиссий выиграют крупные торговые сети, кото-
рые уже сейчас имеют тарифы существенно ниже 
среднерыночных. «Фактически это даст им допол-
нительное конкурентное преимущество и позво-
лит еще сильнее монополизировать рынок, выдав-
ливая с него игроков из сегмента МСП»,— говорит 
Алексей Войлуков. При этом, по его словам, ана-
логичный эффект будет наблюдаться и на банков-
ском рынке: крупные универсальные банки нере-
дко уже сейчас предоставляют услугу эквайринга 
по тарифам ниже окупаемости, но имеют возмож-
ность компенсировать потери за счет предложения 
сопутствующих банковских услуг и продуктов. 

«С моей точки зрения, вопрос снижения стои-
мости сопровождения платежных операций для 
ТСП эффективно урегулируется естественным пу-
тем — при переходе на расчеты через СБП, где ко-
миссии изначально ниже»,— говорит глава правле-
ния ассоциации «Финансовые инновации» Роман 
Прохоров. Ограничительное регулирование эк-
вайринговых комиссий, по его мнению, снижает 
привлекательность перехода на расчеты через СБП 
и таким образом тормозит его внедрение.

Максим Буйлов

По итогам года объемы рынка 
сервисов рассрочки (BNPL) могут 
достичь 8 млрд руб. Пока это со-
тые доли процента в общем объ-
еме потребительского кредито-
вания, однако, по оценкам экс-
пертов, рынок будет расти быст-
рее других сегментов. В первую 
очередь это произойдет за счет 
увеличения числа клиентов, а не 
среднего чека. Также аналитики 
ожидают увеличения доли прос-
роченных кредитов и, как след-
ствие, «совершенствования» сис-
тем скоринга.

По данным сервиса по предостав-
лению рассрочки FlexiPay, с кото-
рыми ознакомился „Ъ“, количество 
пользователей BNPL-сервисов («по-
купай сейчас, плати потом») с нача-
ла года выросло на 25%. Количество 
клиентов, которые воспользовались 
рассрочкой BNPL с начала года, до-
стигло около 1,5 млн человек, что 
больше аналогичного показателя 
прошлого года на 29%. По итогам 
года число клиентов BNPL-сервисов 
достигнет 2,9 млн человек, уверен 
исполнительный директор FlexiPay 
Алексей Трифонов. 

Так как рынок только формирует-
ся, долгосрочной статистики по его 
объемам в денежном выражении 
нет, в общем объеме рынка потре-
бительского кредитования на BNPL 

приходятся сотые доли процента. 
По оценкам FlexiPay, с начала года 
объем рынка BNPL достиг 3 млрд 
руб., а по итогам года может соста-
вить 8 млрд руб. Для сравнения: объ-
ем сегмента POS-кредитования толь-
ко за июль текущего года достигает 
24,8 млрд руб. (данные Frank RG).

Но если сравнить развитие BNPL- 
сегмента в России с его развитием, 
например, в Казахстане, где на BNPL 
приходится 20% потребкредитова-
ния, становится очевидно, что по-
тенциал роста рынка в России огром-
ный, полагает старший менеджер 
практики консультирования на фи-
нансовом рынке «ТеДо» (ранее PwC) 
Руслан Мухомеджанов.

Сейчас в России BNPL-сервис 
предлагают, например, «Яндекс» 
(«Сплит»), «Тинькофф» («Долями»), 

ЦФТ (PayStep), маркетплейс Ozon, 
Сбербанк («Плати частями»). Работа-
ют в сегменте и микрофинансовые 
организации — в начале года про-
ект «Дели на части» запустила МКК 
«Арифметика».

В «Яндексе» подтвердили тенден-
цию быстрого роста BNPL. В среднем 
валовый объем торговых операций 
на пользователя, попробовавшего 
«Сплит» в первый раз, увеличивает-
ся примерно на треть в течение сле-
дующих нескольких месяцев, рас-
сказали в компании.

По оценкам главы группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Валерия Пивня, рынок BNPL 
будет развиваться с небольшим опе-
режением традиционного потреби-
тельского кредитования (которое, 
впрочем, в этом году пока стагниру-
ет — по данным ЦБ, опубликован-
ным 18 августа, в январе-июле сег-
мент показал снижение на 0,7%). 
Рост будет происходить преимущест-
венно за счет увеличения числа кли-
ентов, полагает эксперт.

В дальнейшем, по мере форми-
рования рынка BNPL и усиления ре-
гулирования на нем, темпы роста 
могут замедлиться. Так, на рынке до-
статочно распространена практика 
оформления продукта без согласия 
клиента, например, по факту прос-
мотра им рекламного предложения. 

«Это могло оказать значимое влия-
ние на динамику числа клиентов,— 
отмечает замдиректора группы рей-
тингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин.— Оце-
нивать перспективы дальнейшего 
развития рынка с учетом подобной 
практики достаточно сложно».

Однако с учетом того, что стандар-
ты выдач в сегменте BNPL мягче, чем 
при обычном кредитовании, прос-
рочка также может показывать бо-
лее высокие значения. На текущий 
момент около 10% клиентов BNPL 
имеют проблемы с обслуживанием 
ранее полученных займов, уточняет 
господин Трифонов. 

Президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев полагает, что на данный мо-
мент ситуация с просрочкой в сег-
менте выглядит достаточно стабиль-
ной — «это определяется коротким 
сроком кредитования, за который 
в обычное время финансовое поло-
жение заемщика кардинально не ме-
няется». Господин Мухомеджанов по-
лагает, что системы скоринга в BNPL 
будут совершенствоваться (с исполь-
зованием искусственного интеллек-
та, на более широком срезе данных 
и пр.), чтобы сделать предложения 
дифференцированными для разных 
категорий клиентов и не допустить 
существенного роста просрочки.

Полина Трифонова

Курсы ведущих мировых валют на рос-
сийском рынке обновили трехнедельные 
минимумы. В ходе торгов на Московской 
бирже курс доллара опускался ниже уров-
ня 59 руб./$, а курс евро — ниже 60 руб./€, 
юань — до 8,68 руб. На рынке активизиро-
вались экспортеры, которые начали гото-
вить рубли для уплаты августовских нало-
гов,— основные продажи ведутся в евро 
и юане. Доля юаня в объеме торгов ключе-
выми валютами превысила 30%.

В четверг, 18 августа, на торгах Московской 
биржи курс доллара обновил трехнедельный ми-
нимум — в ходе торгов курс американской валю-
ты опускался до отметки 58,90 руб./$, минималь-
ного значения с 24 июля. Это почти на 1,85 руб. 
ниже значений закрытия предыдущего дня. По 
итогам торговой сессии курс остановился воз-
ле отметки 59,53 руб./$, потеряв за день 1,22 руб. 
Курс евро в ходе торгов опускался до минимума 
с 26 июля — 59,60 руб./€, а закрылся на отметке 
60,18 руб./€, что на 1,48 руб. ниже значений преды-
дущего дня. Менее значительно снизился юань, 
только на 1,6%, до 8,756 руб./юань.

Активность торгов выросла только в юане. Объ-
ем торгов китайской валютой с поставкой «завтра» 
составил 70,82 млрд руб., что на 27% выше показа-
теля предыдущего дня, и это второй по величи-
не показатель за все время торгов. Большую часть 
дня объем торгов в юане превышал показатель по 
доллару, объемы торгов которым только под за-
навес торговой сессии вырвались вперед, соста-
вив по итогам дня 81,6 млрд руб., что почти на 10% 

ниже показателя среды. Объем торгов с евро со-
ставил 74,65 млрд руб., что на 11% ниже показате-
ля предыдущего дня, но почти на 15% выше сред-
него значения с начала месяца. В итоге доля юаня 
в торгах ключевыми валютами достигла 31% про-
тив 18% месяцем ранее.

Укрепление рубля связано с началом налогово-
го периода в РФ. До следующего четверга компани-
ям предстоит заплатить взносы на сумму порядка 
1 трлн руб., еще порядка 0,4 трлн руб.— до 28 ав-
густа по налогу на прибыль, оценивает началь-
ник аналитического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. «Не исключено, что экспор-
теры заранее начинают активизировать продажу 
валютной выручки для предстоящих налоговых 
платежей»,— отмечает господин Евстифеев.

Однако если раньше в налоговый период компа-
нии продавали в первую очередь избыточную дол-
ларовую ликвидность, то сейчас — евро и юани. 
Высокая активность в евро, как отмечает ведущий 
аналитик отдела глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Олег Сыроваткин, связана с про-
дажей валюты, полученной в качестве платежа за 
поставки российского газа. А во внешнеэкономи-
ческой деятельности многие компании переходят 
на юани. По словам главного аналитика ПСБ Егора 
Жильникова, большое количество секторов уже пе-
решли на экспорт на азиатские рынки (например, 
черная металлургия), ввиду чего у компаний фор-
мируется скорее избыток юаней, чем долларов.

На юани находятся и покупатели — в лице ки-
тайских импортеров, которые абсорбируют рас-
тущее предложение этой валюты. За первые семь 

месяцев 2022 года экспорт Китая в Россию вырос 
на 5,2%, до $36,3 млрд. В итоге в отдельных отра-
слях китайские производители заняли лидиру-
ющие позиции, в частности, во втором квартале 
более 80% ввезенных в Россию новых легковых ав-
томобилей были китайского производства (см. ма-
териал на стр. 1).

Высокий интерес к китайской валюте отмечает-
ся и со стороны российских частных инвесторов. 
Этому способствует не только токсичность доллара 
и евро, но и появление новых инструментов, номи-
нированных в юанях. После успешного дебютного 
размещения на российском рынке облигаций «Ру-
сала» (см. „Ъ“ от 28 июля) на будущей неделе ана-
логичные бумаги предложит «Полюс». «Участники 
торгов могут готовиться и приобретать необходи-
мое количество юаней для участия в предстоящем 
размещении»,— отмечает финансовый директор 
Экспобанка Эрнст Беккер. С учетом размера вну-
тренних рублевых ставок и перспективы дальней-
шего снижения ключевой ставки ЦБ РФ, как счита-
ет Владимир Евстифеев, инвестиции в юанях уже 
могут составить конкуренцию и рублю.

В сложившихся условиях доминирование 
юаня на валютном рынке неизбежно, это вопрос 
времени, считают аналитики. «До конца года мы 
еще не раз увидим возрастающие обороты в тор-
говле юанем. Закрепление доминирующего поло-
жения китайской валюты на российском рынке 
можно ожидать уже в начале 2023 года»,— считает 
Эрнст Беккер. При этом доллар и евро, как отмеча-
ет Егор Жильников, плавно уйдут на второй план.

Виталий Гайдаев

Торговля хочет в свой ограниченный «Мир» 
Ритейлеры просят продлить регулирование комиссий платежной системы

Граждане платят потом
Объемы платежей в рассрочку растут быстрее других потребкредитов

Юань третью будет
Доля в объеме биржевых торгов растет благодаря  
экспортерам, импортерам и инвесторам

с1

25 процентов
составил с начала года 
рост числа граждан, 
которые 
воспользовались 
платежами в рассрочку
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В клешнях квот
Краболовы опасаются двойного распределения ресурсов

Назначенный на конец авгу-
ста аукцион по продаже кво-
ты на вылов камчатского кра-
ба взволновал отрасль. Бизнес 
считает, что победитель тор-
гов может лишиться части ку-
пленного ресурса, если тот вой-
дет в программу инвестицион-
ных квот и снова будет продан 
на аукционе с 2023 года. Эти ри-
ски, предполагают эксперты, бу-
дут заложены в цене лота.

Потенциальные участники на-
значенного на конец августа аук-
циона по продаже доли квоты на 
вылов камчатского краба опасают-
ся возможной потери всей или ча-
сти квоты до истечения срока дей-
ствия заключенного договора. Об 
этом говорится в письме председа-
теля Общественного совета при Рос-
рыболовстве Германа Зверева ру-
ководителю Росрыболовства Илье 
Шестакову, с которым ознакомил-
ся „Ъ“. Речь идет о квоте на вылов 
камчатского краба в Западно-Саха-
линской подзоне с объемом добы-
чи около 150 тонн в год. Начальная 
стоимость лота — 78,22 млн руб., шаг 
аукциона — 3,91 млн руб. Договор 
на право добычи ресурса с победите-
лем заключается на 15 лет.

Как пишет господин Зверев, кам-
чатский краб — наиболее ценный 
и востребованный объект промысла 
в Дальневосточном бассейне, потому 
на аукционе ожидаются высокая кон-
куренция и высокая итоговая цена 
лота. Но параллельно в Госдуме рас-
сматривается законопроект, который 
определяет параметры второго этапа 
программы инвестквот. В частности, 
планируется выделить на инвестици-
онные цели 50% общего допустимого 
улова крабов. Вступить в силу законо-
проект должен с 1 января 2023 года, 
на этот год Росрыболовство планиро-
вало и проведение торгов.

Герман Зверев попросил Илью 
Шестакова уточнить, войдет ли в пе-
речень инвестквот выставленная на 
аукцион доля. В Росрыболовстве (ко-
пия ответа есть у „Ъ“) сообщили, что 
перечни видов крабов, районы до-
бычи, а также объекты инвестиций 
еще будут определяться правитель-
ством РФ с учетом интересов регио-
нов и отрасли.

Герман Зверев говорит, что страте-
гии потенциальных участников аук-
циона учитывают возможные пра-
вовые риски, которые существенно 
удешевляют стоимость природно-
го ресурса. Назначенные на конец 

августа торги — это продажа «кота 
в мешке», отмечает он. По словам го-
сподина Зверева, в зависимости от 
административного веса победите-
ля купленные лоты могут оказаться 
для них либо «токсичным активом», 
которого тот может лишиться, либо 
купленным по дешевке выгодным 
активом. В любом случае это далеко 
от честных и прозрачных рыночных 
правил игры, резюмирует Герман 
Зверев. В Росрыболовстве заявили 
„Ъ“, что, учитывая высокую доход-
ность крабового бизнеса и хороший 
спрос на продукт, интерес к аукцио-
ну прогнозируется высоким.

Председатель совета директоров 
Северо-Западного рыбопромыш-
ленного консорциума (СЗРК) Дмит-
рий Озерский отмечает, что на аук-
ционах в 2019 году квоты на вылов 
крабов выставлялись по более вы-
сокой начальной цене — примерно 
от $60 млн за 1 тыс. тонн ресурса. Та-
ким образом, 150 тонн тогда могли 
стоить от $9 млн (546,75 млн руб. по 
курсу ЦБ), подсчитал он. Дмитрий 
Озерский говорит, что заключение 
договора с победителем должно га-
рантировать сохранение за ним пра-
ва на использование всего ресурса 
на протяжении всего срока дейст-

вия договора. Но практика показы-
вает, что правила игры в отрасли мо-
гут пересматриваться даже в начале 
действующего периода закрепления 
квот, отмечает он. Гендиректор ГК 
«Русский краб» Александр Сапожни-
ков говорит, что группа рассматрива-
ет возможность участия в аукционе 
и как все игроки хотели бы пони-
мать перспективы этих квот.

Управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров поясняет, что 
победитель торгов при досрочном 
лишении прав на ресурс не будет 
иметь правовых оснований для по-
дачи иска к Росрыболовству, так как 
обсуждаемый законопроект на мо-
мент выдачи квоты победителю аук-
циона еще не вступит в силу. Управ-
ляющий партнер юридической 
компании «Иккерт и партнеры» Па-
вел Иккерт добавляет, что перера-
спределение квот не будет следстви-
ем решений Росрыболовства, так что 
смысла подавать в суд нет. Хотя со-
ветник Orchards Азат Ахметов пола-
гает, что иск о взыскании с государ-
ства неосновательного обогащения 
в виде переплаты за изъятую в даль-
нейшем квоту с точки зрения закона 
вполне можно представить.

Анатолий Костырев

Смартфоны потерялись в сетях
В рознице операторов упали продажи

Продажи телефонов в рознич-
ных сетях операторов связи во 
втором квартале упали из-за 
проблем с поставками смартфо-
нов. Так, выручка МТС от этого 
направления во втором кварта-
ле снизилась на 47%, Tele2 — на 
12%. Тенденцию подтверждают 
и в «Вымпелкоме». Пока сами 
операторы не говорят о сокра-
щении розничных сетей, но 
аналитики уверены, что ком-
паниям придется оптимизиро-
вать до 10% точек из-за нерента-
бельности.

По итогам второго квартала выруч-
ка от продаж телефонов МТС сократи-
лась на 47%, до 7,9 млрд руб., следует 
из отчетности оператора. При этом 
количество салонов продаж год к году 
выросло на 1,5%, до 5,4 тыс. Общая вы-
ручка группы увеличилась на 0,7%, до 
127 млрд руб., а чистая прибыль упа-
ла на 36, 4%, до 10,9 млрд руб.

В ходе звонка с инвесторами пре-
зидент МТС Вячеслав Николаев при-
знал, что розничный сегмент наряду 
с финтехом больше всего пострадал 
от кризиса, вызванного военными 
действиями на Украине: «У нас пре-
кратился доступ к определенному 
количеству товаров, и в связи с этим 
было подорожание. Но это не приве-
ло к снижению реального денежно-
го потока, поэтому ритейл чувству-
ет себя точно не растущим, но пока 
в здоровом состоянии». OIBDA роз-
ничного сегмента сократилась на 
0,2 млрд руб., до 1,9 млрд руб. В авгу-
сте Mobile-review.com обратило вни-
мание, что МТС запустила в Москве 
новый премиальный розничный 
бренд — GURU.

В МТС „Ъ“ уточнили, что падение 
выручки в рознице, в частности, об-
условлено проблемами поставок 
в Россию смартфонов Apple и Sam-
sung: «Продажи этих брендов вноси-
ли существенный вклад в выручку 
ритейла. Сейчас интерес покупате-
лей меняется в сторону китайских 
Xiaomi и Realme, а спрос в целом по-
степенно увеличивается». О том, что 
в России заканчиваются запасы Ap-

ple и Samsung, „Ъ“ рассказывал 11 
августа. По итогам июля Realme обо-
шел по продажам эти бренды, вместе 
взятые, достигнув 17% рынка в шту-
ках в июле. Samsung занял по итогам 
месяца только 8,5% рынка в штуках, 
а Apple — 7%.

В Tele2 „Ъ“ сообщили, что в их 
сети во втором квартале выручка от 
продаж смартфонов сократилась на 
12%, что «связано с динамическим це-
нообразованием на устройства мас-
сового спроса». «Цены росли на фоне 
дефицита поставок, скачков курсов 
и общей неопределенности,— пояс-
нили в компании.— Снижение вы-
ручки связано со снижением спроса 
покупателей к покупкам устройств 
в отчетный период». В Tele2 уточни-
ли, что в пандемию уже «усушили» 

розницу, поэтому «сейчас сеть сба-
лансирована»: во втором квартале 
количество торговых точек сократи-
лось на 2% год к году. Оператор пла-
нирует в ближайшие годы «зафикси-
ровать розницу в текущем объеме» 
порядка 2,7 тыс. точек.

Тенденцию снижения динами-
ки продаж устройств и аксессуаров 
в рознице во втором квартале „Ъ“ 
подтвердили и в «Вымпелкоме», под-
черкивая, что она «справедлива для 
всего рынка». В пресс-службе «Ме-
гаФона» лишь сообщили, что не со-
кращают количество салонов и пос-
тоянно рассматривают возможность 
открывать новые, «чтобы увеличить 
доступность клиентского обслужи-
вания для абонентов». Эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Евгений Миронюк полага-
ет, что падение спроса на телефоны 
операторы частично компенсирова-
ли высокими ценами начала второ-
го квартала.

По итогам 2021 года GfK оценива-
ла общее число салонов связи в Рос-
сии на уровне 18,9 тыс. Это избыточ-
ный объем для операторов с учетом 
того, что они сохраняются сейчас ис-
ключительно как окно приема гра-
ждан по вопросам, связанным с рабо-
той мобильного оператора, отмечает 
гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков: «В период пандемии операто-
ры уже сократили число салонов на 
7–8%, и в этом году тенденция может 
возобновиться, поскольку большая 
часть точек нерентабельна». По про-
гнозу аналитика, в 2022 году может 
быть закрыто до 10% салонов сото-
вых операторов.

Юлия Тишина

Фонд защиты  
сданных

• По данным InfoWatch, в РФ в пер-
вом полугодии «утекли» 305 баз дан-
ных, что на 45,9% больше, чем за тот 
же период 2021 года. Объем похищен-
ной информации увеличился более чем 
в 16 раз, составив 187,6 млн записей. 
Сейчас максимальный штраф за 
утечку персональных данных для ор-
ганизаций ограничивается 100 тыс. 
руб. Delivery Club, например, 18 авгу-
ста назначен административный 
штраф в размере 80 тыс. руб., «Ян-
декс» ранее получил два штрафа в 
размере 60 тыс. руб. каждый.
Концепция выглядит разумно, со-

гласен глава комитета по информа-
ционной безопасности АРПП «Оте-
чественный софт» Роман Карпов, 
«подобная саморегулируемая систе-
ма может повысить зрелость компа-
ний в части организации защиты ин-
формации». Что касается механизма 
реализации, важно предусмотреть 
создание соответствующего цифро-
вого сервиса на «Госуслугах» для вы-
платы компенсаций, считает он.

Коллективные иски не гаранти-
руют успеха, причем суды даже за 
вполне материальный ущерб не-
редко присуждают символические 

компенсации, не соответствую-
щие уровню проблемы, отмечает 
GR-директор «СерчИнформ» Ольга 
Минаева. «Создание фонда в любом 
случае шаг вперед, при этом компен-
сация должна зависеть от реального 
или потенциального ущерба поль-
зователя, но определить его бывает 
сложно, и практики для ориентира 
сейчас нет»,— говорит она.

Но остается и много вопросов. Со-
здание фонда для выплаты компенса-
ций потребует существенных адми-
нистративных издержек, содержания 
бюрократического аппарата, систе-
мы учета и распределения компен-
саций, поясняет зампред комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отделе-
ния Ассоциации юристов России Бо-
рис Едидин. До сих пор неясно также, 
придется ли гражданам, пострадав-
шим от утечки, обосновывать ущерб 
и доказывать его, «в этом случае ком-
пенсацию смогут получить едини-
цы», добавляет директор центра раз-
работки Artezio Дмитрий Паршин. 
Если же компенсация будет разделе-
на между всеми жертвами утечек, до-
бавляет он, то сумма на каждого мо-
жет оказаться незначительной.

Татьяна Исакова

Инвестиционная индея
В тройке лидеров рынка может появиться новый игрок

Выставленный на торги третий 
производитель индейки в Рос-
сии — Башкирский птицевод-
ческий комплекс имени Гафу-
ри (БПК) — может отойти нео-
жиданному покупателю. По-
бедителем торгов с ценой свы-
ше 3,3 млрд руб. стала структу-
ра, связанная с агрохолдингом 
Don Agro бывшего топ-менед-
жера группы МДМ Евгения Ту-
голукова. Рынок индейки еще 
не насыщен, а снижение цен на 
зерно положительно сказыва-
ется на рентабельности этого 
бизнеса.

Победителем торгов по продаже 
имущества Башкирского птицевод-
ческого комплекса имени Гафури 
стала GB Finance Ltd. из Казахстана, 
предложившая за актив 3,3 млрд руб. 
Протокол торгов размещен в реестре 
сведений о банкротстве. По словам 
знающего о торгах собеседника „Ъ“, 
победитель связан с агрохолдингом 
Don Agro бывшего топ-менеджера 
группы МДМ Евгения Туголукова.

По данным сервиса международ-
ного финансового центра «Астана», 
GB Finance Ltd. учреждена в конце 
апреля 2022 года, владельцем ком-
пании указан Денис Черкашин. Че-
ловек с таким именем и фамилией 
был среди акционеров Мультибан-
ка, чьи активы, по данным СМИ, 
в 2010-х годах перешли структурам, 
связанным с МДМ-банком. Гендирек-
тор Don Agro Марат Девлет-Кильдеев 
не стал отвечать на вопросы „Ъ“.

БПК в 2017 году был третьим про-
изводителем индейки в стране, вы-
пускал продукцию под брендом 
«Индюшкин». Принадлежал дочери 
экс-депутата Госдумы Марселя Юсу-
пова Нелли Юсуповой и бывшему 
владельцу Уралкапиталбанка Дами-
ру Камилову. Но с бизнесом возни-
кли сложности, в 2018 году компа-
ния вошла в процедуру банкротства. 
Размер требований кредиторов — 

17,5 млрд руб., из которых 12,7 млрд 
руб.— долг перед Россельхозбанком.

Для участников рынка итоги тор-
гов стали неожиданностью. Об арен-
де БПК еще в 2019 году договорил-
ся птицеводческий комплекс «Урал» 
(ПК «Урал») — структура Gleden In-

vest Александра Клячина, среди ак-
тивов которого — сеть Azimut Hotels, 
девелопер KR Properties, завод плав-
леных сыров «Карат» и др. По дан-
ным Agrifood Strategies, в 2021 году 
ПК «Урал» выпустил 20,24 тыс. тонн 
мяса индейки. Сегодня это также со-
ответствует третьему месту после ГК 
«Дамате» Наума Бабаева и Рашида 
Хайрова (марка «Индилайт») и «Чер-
кизово» семьи Михайловых (бренд 
«Пава-Пава»). Представитель Алек-
сандра Клячина отказался от ком-
ментариев.

Партнер юридической фирмы 
«Никольская консалтинг» Алексей 
Панич говорит, что инвестор может 
скрывать свой интерес к активу на 
этапе проведения торгов, чтобы не 
привлекать внимание других участ-
ников рынка и не вызвать повыше-
ние цены имущества. По подсчетам 

источника „Ъ“ в отрасли, БПК может 
выпускать около 24 тыс. тонн мяса 
индейки в год, а при средней цене 
200 руб. за 1 кг текущий оборот бизне-
са оценивается в 4,8 млрд руб. Госпо-
дин Панич отмечает, что смена собст-
венника не означает автоматическое 
прекращение договора с арендато-
ром. Но, как правило, условия боль-
шинства договоров могут позволить 
арендодателю расторгнуть контракт 
досрочно, указывает он.

Для Don Agro БПК может стать 
выходом в новый сегмент бизне-
са. По собственным данным, сей-
час холдинг фокусируется на ра-
стениеводстве и производстве 
сырого молока. Земельный банк 
Don Agro — 67,34 тыс. га, а молочные 
фермы на конец 2021 года включа-
ли более 4 тыс. голов КРС. Президент 
Agrifood Strategies Альберт Давле-
ев говорит, что, несмотря на общие 
сложности на российском продо-
вольственном рынке, производст-
во мяса индейки продолжает расти 
в годовом выражении. По его сло-
вам, спрос поддерживают стабиль-
ные цены и маркетинговые инвести-
ции крупнейших участников рынка. 
Как отмечает господин Давлеев, на 
рентабельности производства ин-
дейки положительно сказывается 
снижение цен на зерно, а основные 
логистические риски, связанные 
с доставкой инкубационных яиц, 
ветеринарных препаратов и компо-
нентов кормов, были преодолены 
в первые месяцы кризиса.

В «Черкизово» говорят, что рос-
сийский рынок индейки развивает-
ся очень активно, но, несмотря на хо-
рошую динамику в последние годы, 
еще далек от насыщения. Спрос бу-
дет поддерживать тренд на здоро-
вый образ жизни и популярность ди-
етической продукции, считают там.

Анатолий Костырев, 
Александра Мерцалова, 
Алексей Полухин

Потребитель  
все больше привыкает  

к мясу индейки,  
но вопрос,  

что будет с ценами
— Сергей Михайлов,

гендиректор «Черкизово»,  
в интервью „Ъ“ в июне 2021 года
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18,9 тысячи
салонов сотовой связи 
было в России  
по итогам 2021 года, 
по оценке GfK
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Врачи без грантиц
По словам госпожи Карасевой, As-

traZeneca поддерживает исследова-
ние нескольких маркеров, которые 
тестируются преимущественно до-
рогостоящим методом — секвени-
рованием нового поколения (NGS), 
пока ограниченно финансируемым 
за счет государства.

В 2022 году объемы выплат врачам 
могут оказаться такими же низкими, 
как в 2020 году, когда на эти цели, по 
подсчетам «Фармвестника», было на-
правлено 2,5 млрд руб., что на 36% 
меньше год к году. В целом в поза-
прошлом году big pharma направи-
ла на выплаты врачам, ассоциаци-
ям и на проведение исследований 
15,7 млрд руб. В разгар пандемии за-
падные фармкомпании перевели все 
коммуникации со специалистами 
в онлайн, но такой способ, по словам 

господина Шуляка, «не оправдал себя 
в ожидаемой мере». Он рассчитывает, 
что международные фармкомпании 
восстановят взаимодействие с врача-
ми и отраслевыми объединениями 
РФ. «Сейчас это уже начинает просле-

живаться»,— добавляет эксперт. По 
его словам, отказ крупных фармпро-
изводителей от инвестиций в Россию 
не касается взаимодействия с врача-
ми и проведения конференций.

Полина Гриценко

с7 Топ-10 международных фармкомпаний по выплатам врачам  
и организациям и тратам на исследования в 2021 году (млн руб.)

Компания Выплаты врачам Выплаты  
организациям 

Выплаты  
на исследования 

и разработки

Общая сумма

MSD 74,6 277,5 1331,2 1683,3

AstraZeneca 344,8 430,0 765,3 1540,1

Bayer 401,3 773,9 362,1 1537,3

Novartis 405,6 225,3 680,1 1311

Pfizer 162,1 611,9 529,5 1303,5

Roche 119,9 360,6 803,2 1283,7

Sanofi 164,1 425,3 362,2 951,6

Janssen 137,5 365,9 402,2 905,6

Eli Lilly 83,7 104,3 642,4 830,3

Boehringer Ingelheim 229,2 329,8 45,7 604,7

Источник: данные компаний, подсчеты „Ъ“
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Большинство российских интер-
нет-сервисов так или иначе вы-
играли от блокировки междуна-
родных конкурентов, масшта-
бы которой усилились после на-
чала военных действий на Укра-
ине, и их собственных решений 
об ограничении работы в РФ. 
Принадлежащий «Газпром-ме-
диа холдингу» Rutube — один 
из немногих отечественных ре-
сурсов, сосуществующих со все 
еще самым популярным виде-
охостингом YouTube от Google. 
О разнице в целях с YouTube, мо-
дерации и «обнулении» истории 
сервиса рассказал гендиректор 
Rutube Александр Моисеев.

— Rutube объявил о перезапуске 
в апреле, на следующий день по-
сле того, как в публичном поле 
появилось письмо Минобрнауки 
о необходимости перенести ро-
лики из YouTube. К тому моменту 
уже месяц обсуждалась тема бло-
кировки YouTube в России, ко-
торой в итоге так и не произош-
ло. Тогда было много разговоров 
о российских аналогах и заменах 
западных сервисов. Как ситуация 
отразилась на имидже и аудито-
рии Rutube?
— Думаю, надо в первую очередь от‑
метить, что перезагрузка Rutube и со‑
бытия вокруг YouTube — это два па‑
раллельных, несвязанных процесса. 
Слухи о YouTube в разных случаях 
имеют под собой разные основания, 
и я думаю, что отключение монети‑
зации в России в целом вызвало вол‑
нение. А когда люди слышат, что бу‑
дет заблокирована основная по объе‑
му трафика площадка, они, конечно, 
стараются перейти на другие.

Помогает ли трафику Rutube бло‑
кировка YouTube в каком‑то ви‑
де или снятие монетизации? Ответ 
очень неоднозначный. У тех, кто смо‑
трит YouTube в России, в одночасье 
появились «премиальные» аккаун‑
ты, потому что если на нем нет мо‑
нетизации для авторов, то нет и ре‑
кламы для зрителей. Конкуренция 
усложнилась: мы хотим давать ре‑
кламу, чтобы блогеры могли зараба‑
тывать, но на YouTube рекламы нет. 
Конечно же, в этот момент YouTube 
для зрителя удобен.

— Rutube планирует вводить под-
писку без рекламы и с разделени-
ем доходов с авторами?
— В перспективе будет, но сейчас 
мы решаем более насущные вопро‑
сы и задачи. Надо понимать, что You‑
Tube — это международная площад‑
ка с многомиллиардной пользова‑
тельской базой, которая системно 
дает иные технологические преиму‑
щества, чем Rutube. Они работают 
с другим массивом данных и с дру‑
гим количеством пользователей, 
следовательно, действуют другие 
рекламные механики. Нужно кон‑
курировать на почве того, что мы мо‑
жем быть гораздо более локальны‑
ми. Можем быть ближе к пользовате‑
лю и предлагать преимущества, ко‑
торые не даст ни один транснацио‑
нальный фонд, который не понима‑
ет локальную специфику.

Мы хотим из Rutube сделать пло‑
щадку по типу социального лиф‑
та. Допустим, ты творческий чело‑
век, приходишь, размещаешь ви‑
део, начинаешь зарабатывать. Смо‑
трят больше — больше зарабатыва‑
ешь. А так как площадка выступает 
частью большого медиахолдинга, 
есть возможность дальнейшего про‑
движения. Например, тебе предоста‑
вят продакшен для съемок проекта, 
а еще ты можешь попасть в фильм — 
у такой площадки как у стартового 
трамплина больше перспектив. Ло‑
кальных, конечно.

— Но получается, что за бортом 
остаются потребности зрителей, 
которые хотят смотреть контент 
других культур и других стран, 
или тех, кто хочет выкладывать 
ролики с расчетом на междуна-
родную аудиторию.
— У любой площадки, у любого при‑
ложения или решения всегда есть 
определенный фокус. В случае с You‑
Tube исходно фокус был на англоя‑
зычную аудиторию. Фокус Rutube — 
русскоязычная публика. И я думаю, 
что, с ее точки зрения, мы очень ско‑
ро преодолеем показатели коли‑
чества контента других платформ. 
В мире много людей, которые го‑

ворят на русском языке, и это на са‑
мом деле большое сообщество, кото‑
рому тоже хочется предлагать инте‑
ресный контент. Когда мы в этом до‑
стигнем совершенства, тогда, конеч‑
но, пойдем дальше.

(16 августа, после того как „Ъ“ 
взял интервью, Rutube сделал при‑
ложение для iOS недоступным в App 
Store за пределами России. Так ком‑
пания отреагировала на требование 
Apple убрать из Rutube контент рос‑
сийских государственных СМИ. «Газ‑

пром‑медиа холдинг» находится под 
секторальными санкциями США, 
«Первый канал», НТВ и «Россия‑1» — 
под блокирующими.)
— А если не рассматривать воз-
можность продвижения внутри 
холдинга? Допустим, я — компа-
ния или учреждение, у меня есть 
аудитория, потребность выгру-
жать видео и желание, чтобы 
их смотрели. Если смотреть на Ru-
tube как на классический видео-
хостинг, что он может мне пред-
ложить, чего я не найду на You-
Tube или «VK Видео»?
— На Rutube все очень быстро: в два 
клика получили канал и выложи‑
ли на нем видео. Все понятно, все 
доступно, видео стабильно работа‑
ет, сроки модерации мы сократили 
до нескольких минут. Но надо пони‑
мать, что видео, которому в процес‑
се автомодерации были присвоены 
определенные маркеры, попадают 
на ручную модерацию.
— Можете привести примеры?
— Определенные вещи запрещены 
законом РФ. У нас описано все, что 
можно и что нельзя, и соответствие 
очень легко проверяется. Но есть 
специфические случаи — я даже про‑
водил эксперимент, чтобы их прове‑
рить. Например, если выложить ви‑
део салюта, вся аудиодорожка будет 
состоять из взрывов, хлопков — чего 
угодно. Если модератор посмотрит 
вживую, то он поймет, что на видео 

фейерверки и ничего запрещенно‑
го в них нет. А для машинного обуче‑
ния пока что трудно понять разницу.
— В систему заложены и опреде-
ленные слова?
— Там много всего есть. Алгоритм 
постоянно меняется, но у нас рабо‑
тает и большая группа модераторов. 
В феврале—марте была проблема, 
связанная с наплывом блогеров, у ко‑
торых YouTube удалил видеоархивы 
или которые боялись их удаления. 
Проблема была преимущественно 
не в том, что пришло много пользо‑
вателей — тут, наоборот, чем больше, 
тем лучше,— а в том, что было много 
видео в очереди на модерацию.

Важно понимать, что среди всех 
видео, попадающих на модерацию, 
есть некоторый процент тех, кото‑
рые ее не проходят, то есть фактиче‑
ски нарушают законодательство РФ. 
Ежедневно 7–10% загружаемого ви‑
део не проходит модерацию, и речь 
идет не только о нарушении автор‑
ских прав.
— На YouTube люди могут сво-
бодно, только под личную ответ-
ственность, публиковать кон-
тент, который вы прямо запре-
щаете. И их ролики пользуются 
популярностью, «вытекающей» 
за пределы площадки: например, 
о том, что вышло новое интервью 
Юрия Дудя (объявлен в РФ иноа-
гентом), я могу услышать, даже 
не заходя на YouTube. Не видите 
ли вы в этом проблемы для роста 
Rutube?
— В краткосрочной перспективе, 
наверное, можно быстрее «взлететь» 
на контенте, который, мягко говоря, 
протестный, а на практике — вооб‑
ще не совсем достоверный. Но если 
мы посмотрим на более долгосроч‑
ную перспективу, выяснится, что 
на самом деле важно быть честными 
с аудиторией и давать ей достовер‑
ный контент.

Законодательство РФ придума‑
но не потому, что людям чем‑то на‑
до заняться. Есть правила. Мы рос‑
сийская компания, живем в России, 
нам все нравится. Мы хотим и будем 
выполнять требования закона. Ог‑
раничит ли это нас когда‑то? Я задам 
другой вопрос: если по городу ехать 
со скоростью 180 км/ч, вы быстрее 
приедете домой, чем если не нару‑
шать правила и знаки? Быстрее. Про‑
сто не факт, что доедете.
— Обычно дублирование контен-
та с более популярной площадки 
на менее популярную создает для 
последней вопросы, которые на-
до решать. Например, Instagram 
(деятельность Meta по работе со-
цсети объявлена в России экстре-
мистской и запрещена) объяв-
лял, что будет понижать в выдаче 
ролики, перезалитые из TikTok. 
Не намерен ли Rutube подобным 
образом понижать копии видео 
с YouTube или не продвигать их?
— Мы ничего не занижаем и не уби‑
раем. Библиотека пользователя — 
это его библиотека, и он вправе де‑
лать с ней, что хочет. Если вам удоб‑
нее на Rutube — пожалуйста, пере‑
носите видео. Зачем мне как‑то вас 
занижать? Но если вы будете на на‑
шей площадке крутить рекламу со‑
седей большими буквами, навер‑
ное, мы попросим как‑то за нее рас‑
считаться.
— Планируется ли ввести на Ru-
tube многоканальные партнер-
ские сети или инструментарий 
для управления несколькими ак-
каунтами?
— Субаккаунтинг появится, думаю, 
до конца года. В сентябре будет боль‑
шое обновление, касающееся лич‑
ного кабинета пользователя и ста‑
тистики. Но субаккаунтинг появит‑
ся не в сентябрьском пакете обнов‑
лений, а чуть позже.
— Планируется ли запустить ана-
лог Content ID для монетизации 
в пользу правообладателя? Будут 

ли при этом равные права у рос-
сийских и зарубежных правоо-
бладателей?
— «Дорожная карта» на ближайший 
год не предполагает появления та‑
кой функции.
— Публичный счетчик просмо-
тров и лайков будет?
— Будет. Точнее, уже есть, но мы вы‑
ключили его целенаправленно. Тут 
такая история: помните, был Live‑
Journal? Он и сейчас есть, но ото‑

шел на второй план в смысле цифр. 
В LiveJournal были блогеры‑тысячни‑
ки, и у самого крутого, чье имя я сей‑
час не вспомню, было 63 тыс. под‑
писчиков. А сейчас мы соревнуемся, 
у кого миллион просмотров, а у ко‑
го — десятки. Мы приучены видеть 
эти огромные цифры.

Rutube пока что несопоставим 
с YouTube. «Несопоставим» — непра‑
вильное слово: он меньше. Не на‑
столько меньше, чтобы можно бы‑
ло говорить о драматических циф‑
рах, но в плане монетизации успеш‑
ных каналов — в четыре раза. И есть 
шанс спугнуть пользователя, потому 
что на YouTube у зрителей сформи‑
ровалась привычка: они приходят, 
листают видео, находят то, что набра‑
ло миллионы просмотров, и решают 
его посмотреть. Давайте сделаем так, 
чтобы определяющим фактором бы‑
ла не большая цифра просмотров ви‑
део, а качество содержимого.
— Не кажется ли вам, что лю-
ди уже в меньшей степени срав-
нивают схожие метрики с раз-
ных платформ, чем раньше? Тот 
же миллион просмотров на You-
Tube не равен миллиону просмо-
тров на TikTok.
— Мы с вами рассуждаем как лю‑
ди, которые оперируют метрика‑

ми. У пользователя в большинстве 
случаев нет возможности сравнить. 
Он может увидеть счетчик и для себя 
посчитать: «Вот тот показатель мил‑
лионный, а вот этот — многомил‑
лионный, значит, там интересней». 
Мы же хотим точно определить, что 
людей привлекает в картинке, как 
заинтересовать зрителя. Очень не хо‑
телось бы, чтобы сейчас срабатывал 
счетчик. Но для автора видео счет‑
чик есть.

— VK на одной из недавних пре-
зентаций показывал, как они 
применили машинное обучение 
к генерированию обложек для 
видео и повысили конверсию. 
«VK Видео» разным пользовате-
лям выдает разные обложки, учи-
тывая социально-демографиче-
ские параметры. Разрабатываете 
ли что-то подобное?
— Мы запустили машинное обуче‑
ние. Оно будет работать в рекомен‑
дательной системе, то есть пред‑
лагать пользователям к просмо‑
тру релевантные видео, опираясь 
на их опыт, на контент, который они 
смотрели ранее. Пока нужно время, 
чтобы программа обучилась. Что ка‑
сается разметки видео, мы закончи‑
ли заново размечать весь видеоар‑
хив после аварии в мае.
— Rutube 9 мая пострадал от мас-
штабной хакерской атаки, в ре-
зультате которой сервис был не-
доступен более суток. Можно 
ли говорить, что она задержала 
развитие сервиса?
— И да, и нет. Некоторые вещи силь‑
но затормозились, потому что мы по‑
тратили почти месяц, чтобы приве‑
сти все в норму. Мы должны были 
проверить все сервисные компо‑
ненты на предмет закладок, остав‑

ленных злоумышленниками, вычи‑
стить их и перезапустить все заново.

С другой стороны, так как мы пол‑
ностью перезапускали базу связки 
пользователей и видео, это позволи‑
ло заново разметить весь архив. Это, 
в свою очередь, помогло запустить 
гораздо более быстрый поиск и ма‑
шинное обучение. В обычном ре‑
жиме нам пришлось бы потратить 
на это в два раза больше времени 
или прервать работу сервиса, что не‑
возможно.
— Раз оно уже легло, то почему 
бы и не сделать?
— Да, воспользовались ситуацией 
в интересах платформы.
— Планируется ли вводить бо-
лее жесткое ранжирование видео 
по возрастной категории, с от-
дельным приложением наподо-
бие «YouTube Детям»?
— У нас уже есть детская рубрика 
на сайте и приложение Rutube.Kids 
в App Store (запущено в 2014 году, 
не обновлялось с 2021 года, версии 
для Android нет.— „Ъ“), но мы его 
переделываем. Ранжирование то‑
же есть, но сейчас мы больше гово‑
рим об субаккаунтинге, возможно‑
сти введения дополнительного уче‑
та доступа по времени. Это техниче‑
ская задача, и надеюсь, что в этом го‑
ду мы тоже ее решим.

Компаний, которые сделали нор‑
мальные приложения с детским суб‑
аккаунтингом, не так много, как и хо‑
роших приложений. Современные 
дети умнее родителей в том, что ка‑
сается использования гаджетов, поэ‑
тому защита детей в интернете — не‑
простая задача с точки зрения поль‑
зовательского опыта. Она либо не бу‑
дет работать должным образом, ли‑
бо будет слишком заумной для роди‑
телей. Если детям запрещать что‑то 
в лоб, это никому не понравится.
— Как бы вы оценили финансо-
вые показатели Rutube? ООО «Ру-
форм» последние три года убы-
точно, причем в 2021 году чистый 
убыток составил 2,7 млрд руб.
— Говорить о первых глобальных ре‑
зультатах пока рано. Мы отсчитываем 
свою историю с конца 2020 года, ког‑
да «Газпром‑медиа холдинг» консоли‑
дировал этот актив (Rutube запущен 
в 2006 году, «Газпром‑медиа» приобре‑
ла контроль в нем в 2008 году, в декаб‑
ре 2020 года консолидировал 100%.— 
„Ъ“). Работы предстоит много, ком‑
ментировать результаты предыду‑
щих команд считаю некорректным.

Наша задача — представлять ви‑
деосегмент в России. Это масштаб‑
ная планомерная работа, которая 
включает и совершенствование про‑
дукта, и разнообразие контентного 
предложения, и вопрос кибербез‑
опасности. Уверен: пройдя все эта‑
пы модернизации, мы сможем зая‑
вить о положительной финансовой 
динамике.
— Планируется ли сотрудничест-
во внутри «Газпром-медиа» между 
Rutube и сервисом «Аудиоклуб»?
— У нас есть единый логин «Газпром 
ID», который позволяет бесшовно 
переходить между всеми площадка‑
ми с сохранением интересов поль‑
зователя.
— Что насчет более тесного объе-
динения видео- и аудиоплатфор-
мы по типу YouTube и YouTube 
Music?
— Честно говоря, мы хотим догово‑
риться, чтобы у нас была единая база 
аудио. Сейчас какую‑то часть аудио 
выкладываем на Rutube, но с учетом 
позиции мейджоров это нелегко.
— После ухода YouTube из Рос-
сии на рынок труда вышли не-
которые ключевые кадры, отве-
чавшие за развитие в регионе,— 
в частности, руководитель по про-
движению музыки Андрей Стебу-
нов оказался в VK. Вы не перехва-
тывали высвободившихся специ-
алистов?
— К моменту, когда мы утвердили 
«дорожную карту», команда Rutube 
уже «устаканилась». У нас были неко‑
торые изменения, но в общей массе 
незначительные. Мы понимаем, как 
двигаться к цели вместе, умеем рабо‑
тать рука об руку и понимаем друг 
друга.
— А как же свежие кадры, взгляд 
со стороны?
— После переезда в новый офис, где 
теперь находятся все цифровые ак‑
тивы «Газпром‑медиа», Rutube нани‑
мает много людей — и в разработку, 
и в инфраструктуру. Команда растет 
и расширяется. Мы набрали много 
очень классных ребят из медийно‑
го, артистического мира.
— Я правильно понимаю, что за-
дачи нанять людей, уходящих 
из YouTube, и не стояло?
— Нет — а зачем? Мы поняли для 
себя, что мы другие. Мы не создаем 
клон или копию YouTube. Мы знаем 
свои преимущества и ресурсные зо‑
ны, знаем, что можем сделать лучше 
и в чем хотим развиваться и совер‑
шенствоваться.

Интервью взял  
Юрий Литвиненко

«Rutube пока что несопоставим с YouTube»
Глава Rutube Александр Моисеев о новых возможностях и ограничениях

Ежедневно 7–10% загружаемого видео 
не проходит модерацию, и речь идет 
не только о нарушении авторских прав

Конкуренция усложнилась: мы хотим  
давать рекламу, чтобы блогеры могли 
зарабатывать, но на YouTube рекламы нет

В краткосрочной перспективе, наверное, 
можно быстрее «взлететь» на контенте, кото‑
рый, мягко говоря, протестный, а на практи‑
ке — вообще не совсем достоверный

C O M P A N Y  P R O F I L E В И Д Е О Х О С Т И Н Г  R U T U B E

Российский онлайн-сервис для хостинга и просмотра видео был запущен в 2006 го-
ду предпринимателями из Орла Олегом Волобуевым и Михаилом  Паулкиным. 
В 2008 году холдинг «Газпром-медиа» приобрел контрольный пакет  акций компа-
нии, оценив ее в $15 млн. В 2016 году Rutube был объединен с сетью дистрибуции 
легального контента Pladform, в результате чего была создана компания «Руформ». 
 Активы «Руформа» на тот момент принадлежали «Газпром-медиа» (33,3%) и Pladform 
(66,7%). В 2020 году холдинг «Газпром-медиа» стал владельцем 100% ООО «Руформ». 
С конца 2019 года Rutube начал работать на базе платформы List, которая предостав-
ляет бесплатный доступ к контенту при условии, что пользователь посмотрел рекламу 
и ответил на вопросы. В апреле 2021 года был проведен полный редизайн видеохо-
стинга. Также стали доступны просмотр видео без регистрации, создание тематиче-
ских плейлистов, монетизация контента и другие функции. В марте 2022 года количе-
ство уникальных пользователей сервиса превысило 21 млн.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О И С Е Е В  А Л Е К С А Н Д Р  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 28 апреля 1980 года в Москве. В 2002 году окончил факультет вычислитель-
ной математики и кибернетики МГУ. С 2001 по 2006 год трудился в различных те-
леком-компаниях. В 2006 году пришел в «Лабораторию Касперского», занимался 
развитием бизнеса в Италии и Израиле. В 2013 году стал управляющим директо-
ром компании в Европе, в 2016 году — директором по продажам на мировом рынке. 
В июле 2021 года стал советником генерального директора холдинга «Газпром-ме-
диа», а в ноябре был назначен заместителем гендиректора. На этом посту занимал-
ся построением структуры управления цифровыми активами, ускорением цифро-
вой трансформации холдинга. С февраля 2022 года — генеральный директор Rutube. 
Профессионально занимается автоспортом, специализируется в гонках на выносли-
вость и гонках на спортивных автомобилях. Выступал на таких соревнованиях, как 
Ferrari Challenge Europe, Blancpain Endurance Series, 6 Hours of Rome, International GT 
Open, Italian GT Championship.
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Знаменитый режиссер Кристоф Лой по-
ставил в Зальцбурге «Триптих» Джакомо 
Пуччини — цикл из трех одноактных опер 
(«Джанни Скикки», «Плащ», «Сестра Ан-
джелика»), задуманных композитором 
как неотъемлемые части одного теа-
трального вечера. Последовательность 
этих частей, однако, против авторско-
го замысла шокирующим образом из-
менена, а главные женские партии во 
всех трех операх поет одна и та же ис-
полнительница — сопрано Асмик Гри-
горян, которую именно Зальцбургский 
фестиваль возвел в ранг суперзвезды. 
За реализацией интригующего замы-
сла (помимо прочего «Триптих» никог-
да прежде не исполняли в Зальцбурге) 
наблюдал Сергей Ходнев.

ир с трудом отходил от Ве-
ликой войны, когда Пуччини провел пре-
мьеру своего «Триптиха»: это было осенью 
1918-го, причем на безопасном расстоянии 
от европейских дипломатических и рево-
люционных конвульсий — на сцене старо-
го нью-йоркского Metropolitan. Пуччиниев-
скую «тройчатку» приняли, хотя за эти сто 
с лишним лет за ней закрепилось несколь-
ко двусмысленное место. Это не сверхрепер-
туарные «Тоска» и не «Турандот», но и не «Де-
вушка с Запада» и тем более не какая-нибудь 
«Ласточка»; по концертным шлягерам широ-
кая публика знает в первую очередь «Джан-
ни Скикки» (ария «Il mio babbino caro»), во 
вторую — «Сестру Анджелику» (ария «Senza 
mamma, o bimbo»), но чаще оперы исполня-
ют все-таки не всей триадой, а по отдельно-
сти — или, как в нашем Мариинском театре, 
дуплетом («Джанни Скикки» плюс «Сестра 
Анджелика»).

И тем не менее сам Пуччини настаивал, 
что все три оперы — пусть никак не связан-
ные между собой сюжетно — должны испол-
няться вместе. Тут дело вот в чем: во-первых, 
это для XVIII и XIX веков одноактная опера, 
какая-нибудь там «Служанка-госпожа» — 
просто антрактный привесок к большому 
«серьезному» опусу, а для композиторов ве-
ризма это уже самоценное произведение 

в своем праве, полновесный сгусток стра-
стей, и при этом не стоит его монтировать 
встык с чем попало. Во-вторых, тут трехчаст-
ность совсем неспроста: Пуччини вынаши-
вал замысел оперного аналога «Божествен-
ной комедии» с ее тремя кантиками.

До прямой адаптации дело не дошло, 
но все же нередко думают, что заданная 
в 1918-м последовательность «Триптиха» 
именно на Данте откликается. Сначала — 
«Плащ», безоговорочно веристская мрач-
ная зарисовка с любовным треугольником 
и crime passionel (капитан грузовой баржи 
убивает жену-прелюбодейку) на фоне угрю-
мого быта парижских низов: как бы «Ад». 
Потом — «Сестра Анджелика», история не-
вольной монахини, заключенной знатны-
ми родственниками в монастырь во иску-
пление преступной любовной связи; узнав 
о том, что ее маленький сын мертв, она на-
кладывает на себя руки, но в предсмертном 
видении ей являются всепрощающая Бого-
матерь и собственный ребенок: налицо ка-
тарсис, то есть как-никак «очищение», ком-
позиционный ответ «Чистилищу». Страннее 
всего с «Джанни Скикки» — схоластических 
высот Дантова «Рая» тут нет в помине, все-
го только ренессансная плутовская новел-
ла о хитреце, который помог родственни-
кам флорентийского богача подделать его 
завещание и прикарманил заодно лако-
мую долю наследства. Но, хотя смерть опре-
деляет сценические события и здесь, фи-
нал-то безоблачный, а оптимистичный 
гимн в честь возрожденческой Флоренции 
с ее мирными свершениями, вероятно, осе-
нью 1918-го действительно выглядел для по-
чтеннейшей публики обещанием парадиза.

На нынешнем Зальцбургском фестива-
ле именно «Божественная комедия» (пре-
жде всего «Ад», однако ему к софитам не 
привыкать) оказалась важной сквозной те-
мой, так что появление «Триптиха» в про-
грамме, с одной стороны, ожидаемо. С дру-
гой — это, как ни удивительно, прорыв: 
при Жераре Мортье на фестивале Пуччи-
ни не очень любили, да и теперь исполня-
ют его с оттенком апологетического усилия. 
Но при этом последовательность измене-
на. «Адом» выступает «Джанни Скикки» — 
раз уж среди обитателей дантовского ада 
этот персонаж действительно фигурирует; 
«чистилищем» — «Плащ», ну а «рай» — это 

увенчанная мистическим экстазом «Сестра 
Анджелика». Режиссер Кристоф Лой так ап-
петитно обосновывал необходимость этих 
перестановок, что возникали надежды: а ну 
как он попытается сделать из «Триптиха» — 
за что, кажется, никто никогда не брался — 
живую трилогию с хотя бы намеками на 
сквозное действие? Тем более что и Лаурет-
ту в «Джанни Скикки», и Жоржетту в «Пла-
ще», и титульную героиню в «Сестре Андже-
лике» должна была у него петь одна и та же 
Асмик Григорян.

Нет, не попытался. Пуччиниевский 
«Триптих», несмотря на радикальное вмеша-
тельство, все же распадается на отдельные 
части, связь которых друг с другом выглядит 
произвольной. Если не считать общего нале-
та midcentury modern, как выражаются тор-
говцы старым добром, которое невозможно 
выдать ни за антиквариат, ни за «послед-
ний писк». «Джанни Скикки» оказывается 
комическим шаржем об алчном семейст-
ве из мелкой итальянской буржуазии, кото-
рое, оплакивая своего патриарха, хнычет не 
просто так, а через прожевываемые макаро-
ны. «Плащ» российского оперного зрителя 
удивит схожестью с каким-нибудь провин-
циальным спектаклем Александра Тителя 

вроде «Кармен» или «Годунова» — та же ма-
стеровитая, но пустоватая символичность, 
только растворенная в огромном простран-
стве Большого фестивального зала. Даже 
баржа, вокруг которой выстраиваются не-
приятности отношений капитана Микеле 
и его молодой жены, и то выстроена на сце-
не в полный размер (декорации Этьена Плю-
са), а страдания главных персонажей допол-
няет игра миманса — как же в Париже без 
корчащихся мимов, без беретов и без вин-
ных графинов. Наконец, в «Сестре Андже-
лике» то же огромное зальное пространство 
декорации превращается в монастырский 
двор, где вполне современные монахини со-
чувствуют злополучной жертве семейного 
остракизма (запятнала, мол, любодеянием 
семейный герб).

Дирижирующий Венскими филармо-
никами маэстро Франц Вельзер-Мёст не то 
чтобы стеснен этой апологетической ро-
лью — Пуччини звучит не просто красоч-
но и богато, но аналитично, как большой 
модернистский автор. Но для старомодных 
в смысле личного вокального шарма пев-
ческих удач в спектакле все равно остает-
ся масса пространства. В «Джанни Скикки» 
выигрывают российский тенор Алексей 
Неклюдов (Ринуччо) с его легким тембром 
и грузинский баритон Миша Кириа, неожи-
данно молодцеватый для роли пожилого 
плута. В «Плаще» густой и интенсивный низ-
кий баритон солиста Мариинского театра 

Романа Бурденко (Микеле) все-таки оттесня-
ет на второй план дюжинные теноровые не-
счастья злополучного любовника Луиджи 
(мексиканец Джошуа Герреро). В «Сестре Ан-
джелике» из отменного дамского ансамбля 
выделялась давнишняя звезда Карита Мат-
тила в роли Тетки-княгини — но неудачно: 
несмотря на старания режиссера, ее «дуэль» 
с главной героиней провалилась.

И главные достижения спектакля явно 
не в этих компактных достижениях на по-
чве веристского театра, а в работах главной 
героини. Тут уж сразу становится понятной 
та логика, которую зрителю предъявили: 
в «Джанни Скикки» Асмик Григорян поет 
свой хитовый номер довольно угловато 
(и вдобавок под отчетливую ритмически си-
цилиану вместо той сахарности, с которой 
в этой арии обычно аккомпанируют в кон-
цертах певицам), в «Плаще» она уже пол-
новластная героиня. Наконец, в «Сестре 
Анджелике» она, с пением на пределе воз-
можностей, идеально проводит метаморфо-
зу от робкой инокини-лекарки до отчаян-
ной матери-самоубийцы, ждущей встречи 
со своим сыном в другом мире. Прекрас-
ная работа, только бы понять, что фести-
валь с его сложной повесткой придумает 
для артистки на будущее (а ангажемент на 
будущий год наверняка обеспечен): опять 
веризм или, может быть, соревнование 
с Байрейтом, где Григорян уже пела в спек-
такле Дмитрия Чернякова.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Работа 
с переменой мест
«Триптих» Пуччини  
на Зальцбургском фестивале

M Асмик Григорян (справа  
от шарманщика, танцует)  
обеспечивает связность рыхлого 
в других отношениях спектакля  
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS / SF

В прокат вышел фильм Мабрука 
Эль Мекри «Развод в стиле кунг-
фу» (Kung-Fu Zohra), мульти-
культурно-социальная коме-
дия боевых искусств. Михаил 
Трофименков уверен, что фильм 
обречен стать хитом для своей 
целевой аудитории — арабских 
женщин непростой судьбы, жи-
вущих в парижских пригородах.

Голливуде 1940-х годов сла-
вился литературный агент, способ-
ный уместить содержание любого 
текста в одну фразу, доступную про-
дюсерскому разуму. Как-то на пари 
он свел содержание романа Эрнеста 
Хемингуэя «По ком звонит колокол» 
к формуле: «Парню приказали взор-
вать мост, и он его взорвал». Резюмиро-
вать смысл «Развода в стиле кунг-фу» 
гораздо проще: «Зохра давно хотела от-
дубасить Омара, и она его отдубасила».

Зохра (Сабрина Уазани) и Омар 
(Рамзи Бедиа), жертвы скоропали-
тельного, но, судя по всему, вполне 
добровольного брака, перебрались 
из родного Туниса в парижский при-
город. Обычно такие кварталы поль-
зуются славой «проблемных», но кон-
кретно на этом районе все бедненько, 
но чистенько. Никаких тебе шприцев 
в подъездах, за криминал отвечает не-
лепое и безобидное стадо подростков.

Религиозный фактор, головная 
боль иммигрантских пригородов, от-
сутствует начисто. Омар если и пола-
гает, что женская вселенная сводится 
к кухне и «киндерам» — обожаемой 
и балуемой дочери Зине, то о «кирхе», 
то бишь мечети, и не вспоминает. Да 
и бутылку водки способен в минуту 
душевного раздрая засадить винтом 
из горла почище любого гяура. Ну 
а торговый центр, в котором Зохра 
работает кассиршей,— истинный 
храм потребления — повергает ее 
в священный трепет. За защиту собст-
венности сетевых монополий — как 
явствует из задорного побоища, иду-
щего на финальных титрах,— она жи-
вот свой положить готова. Тем более 
что добытчица в семье она одна, с тех 
пор как Омара уволили со стройки.

Короче говоря, никакой социаль-
ной проблематики, за исключени-
ем гендерной. Омар — и это связано 
не столько с патриархальными тра-
дициями Магриба, сколько с нрава-
ми любой условной городской окра-
ины — в какой-то момент начинает 
распускать руки. Зохра молча страда-
ет, объясняя привычку ходить в тем-
ных очках то конъюнктивитом, то 

отслоением сетчатки. Эмансипи-
рованная малийка Бинта (отмен-
ная Эй Айдара), водитель автобуса 
и своего рода добрый дух предме-
стья, скептически ухмыляется — де-
скать, знаем мы имя и фамилию это-
го «конъюнктивита» — и советует 
воспользоваться услугами своих ско-
рых на расправу кузенов. Но Зохра 
хочет сделать все сама, ради чего 
устраивается на полставки уборщи-
цей в спортзал, где может бесплатно 
качаться в неурочное время. Развод 
с Омаром чреват потерей возможно-
сти общения с Зиной.

Как и положено в сказке, на 
сцену выходит старичок-борови-
чок — хрупкий волшебник-китаец 
Чонг Сью (Тянь Шу), подменивший 
госпитализированного с нерв-
ным срывом охранника спортзала 
и почти ни слова не маракующий 
по-французски. Вот, собственно го-
воря, и все. Большая часть фильма со-
стоит из чередующихся между собой 
разборок супружеской пары и пар-
ных тренировок Чонга и Зохры, ко-
торая, по замыслу магистра боевых 
искусств, должна готовиться к битве 
в привычном для нее кухонном про-
странстве. Стратегически-то Чонг все 
рассчитал верно. Вот только что ку-
хоньки, что гостиные в домах стан-
дарта HLM, как во Франции имену-
ют местные «хрущобы», столь малы, 
что любой рукопашный бой в них не-
избежно приведет к полному разру-
шению среды обитания. Наплевать, 
главное, что муж после взбучки ста-
нет как шелковый.

Смешно ли это? Местами да, нем-
ножко. Забавно, например, когда 
Зохра отрабатывает удар пальцами 
на крупе, которую дробит для куску-
са. Лихо ли это снято? Да, немнож-
ко, местами: собственно говоря, две 
боевые сцены приходятся на самый 
финал фильма, до которого зрителю 
еще дожить надо. Актуально ли это, 
как это соотносится с реальностью? 
Если соотносится, то, значит, Фран-
ция решила все пригородные про-
блемы, кроме частных случаев до-
машнего насилия. Трогательно ли? 
Решительно нет, сюсюканье вокруг 
Зины смотрится фальшиво. А един-
ственная мораль, извлекаемая из 
фильма,— старая максима «Добро 
должно быть с кулаками».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Боевейшее из искусств
В прокате «Развод в стиле кунг-фу» Мабрука Эль Мекри

Компактная кухня  
становится главной ареной 
битвы главной героини  
за свою человеческую  
полноценность   
ФОТО LES FILMS DU KIOSQUE

В
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В субботу в Саудовской Аравии 
состоится один из самых важ-
ных и самых непонятных с точки 
зрения расклада боев года в про-
фессиональном боксе. В нем 
британец Энтони Джошуа попы-
тается вернуть себе чемпион-
ские пояса Международной бок-
серской федерации (IBF), Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксерской 
организации (WBO) в супертя-
желом весе, которые в прошлом 
году очень уверенно и эффект-
но, несмотря на разницу в габа-
ритах, отнял у него украинский 
виртуоз Александр Усик. Джо-
шуа не так давно, после проигры-
ша американцу Энди Руису, уже 
доводилось брать убедительный 
реванш у неожиданно одолев-
шего короля категории оппонен-
та-аутсайдера. Но случай с Уси-
ком от предыдущего отличается 
слишком сильно. Прежде всего 
тем, что после первого поединка 
аутсайдерский ярлык к украинцу 
как-то совсем не клеится.

ачинка» боя, 
который примет арена Jeddah Super-
dome, выглядит грандиозной во всех 
смыслах. На кону сразу три чемпион-
ских пояса и шикарные бонусы — ну, 
допустим, денежные. Инвесторы из 
Саудовской Аравии, по оценкам раз-
личных британских источников, за-
платили за право принять главный 
бой года в супертяжелом весе не мень-
ше $80 млн, значительная часть из ко-
торых пошла на обеспечение призо-
вого фонда. А если все в порядке бу-
дет с телеаудиторией поединка, то, 
как считается, каждый из его участни-
ков сможет рассчитывать на гонорар 
под $100 млн, а то и выше.

Но еще важнее, что он, видимо, яв-
ляется еще и последней ступенькой, 
трамплином перед событием совсем 
уж исключительным и совсем уж до-
рогим — боем за титул абсолютного 
чемпиона мира в особенной катего-

рии, ее безусловного короля. Еще год 
назад в том, что вскоре за такой ста-
тус — и прилагающиеся к нему ко-
лоссальные гонорары — будут биться 
два британца, не было никаких сом-
нений. У Энтони Джошуа — титулы 
Международной боксерской федера-
ции, Всемирной боксерской ассоци-
ации и Всемирной боксерской орга-
низации, у Тайсона Фьюри — титул 
Всемирного боксерского совета, рав-
ных им нет. Все просто кричит о том, 
что столкновение неизбежно. Кар-
ты спутал перескочивший в супер-
тяжелый вес из первого тяжелого (до 
90,7 кг) Александр Усик. В сентябре 
прошлого года в третьем поединке 

в новой категории Усик, не воспри-
нимавшийся все-таки в силу хотя бы 
разницы в габаритах как реальный 
конкурент для двух ее двухметровых 
лидеров, выиграл в Лондоне у Джо-
шуа, отложив объединение поясов. 
Вместо него — повторный бой меж-
ду британцем и украинцем под при-
стальным, видимо, взглядом Тайсона 
Фьюри, который то на словах завер-
шает карьеру, то возобновляет ее, но 
на самом деле, конечно, наверняка 
просто ждет ясности с будущим со-
перником.

Между тем субботний бой отлича-
ет как раз загадочность расклада. Все, 
кто составлял его «афишу», разуме-

ется, напоминали, что Энтони Джо-
шуа не впервые оказался в ситуации, 
когда от него, чтобы сохранить пояса 
и все связанные с ними преимущест-
ва, требуется взять реванш у выскоч-
ки-оппонента. В 2019 году британца 
уложил на настил толстяк Энди Руис. 
Спустя несколько месяцев после той 
осечки Джошуа именно в Саудовской 
Аравии легко отомстил американцу.

Но в действительности, если что-то 
и объединяет эти два поединка, то ис-
ключительно место проведения вто-
рого боя. В случае с поражением от 
Руиса была кристально ясна его нехи-
трая природа. Сильнейший из двух 
боксеров недооценил мотивацию 

противника и понес заслуженную 
кару. Чтобы реабилитироваться, нуж-
но было лишь привести себя в при-
вычную форму — ментально в пер-
вую очередь. А против «нормального» 
Энтони Джошуа у Энди Руиса ника-
ких перспектив не было.

В случае с поражением от Усика все 
гораздо сложнее. Про лондонский по-
единок не скажешь, будто в нем все 
увидели какого-то другого, не похо-
жего на себя Джошуа. Он не допускал 
явных ошибок, его вид не намекал 
на пренебрежение нагрузками в тре-
нировочном лагере. Да, собственно, 
и дрался он так, как всегда, но факт, 
что на протяжении чуть ли не всех 

12 раундов превосходство Усика в мо-
бильности, в резкости, в тактической 
гибкости было огромным. И факт, что 
британцу не выпало ни единой более 
или менее реальной возможности пу-
стить в ход свою убойную правую.

Такая осечка настаивает уже не на 
косметических, а радикальных кор-
ректировках. То, что Энтони Джошуа 
после своего проигрыша поменял 
тренера — Роба Маккракена на Робер-
та Гарсию,— говорит о том, что он по 
крайней мере осознал их необходи-
мость. Гарсия — это человек, провед-
ший «апгрейд» до чемпионского уров-
ня почти полутора десятка боксеров. 
И все наиболее известные его уче-
ники — Майки Гарсия, Маркос Май-
дана, Нонито Донэйр, Антонио Мар-
гарито — представители категорий 
легче среднего веса (до 72,6 кг), то есть 
категорий, в которых ценятся больше 
всего качества, выделяющие Усика,— 
скорость, техника.

Но прошло ли достаточно времени 
для того, чтобы Энтони Джошуа при-
бавил в этих аспектах настолько, что-
бы встать вровень с Александром Уси-
ком,— большой вопрос. И пытаясь 
ответить на него ESPN, например, из-
вестный британский супертяж Джо 
Джойс, встречавшийся в любителях 
и с соотечественником-британцем, 
и с украинцем, заколебался в пои-
сках правильного варианта. Он дол-
го расписывал достоинства Джошуа, 
предсказывал, что тот, понятно, бу-
дет боксировать «эффективнее», чем 
в сентябре 2021 года, однако в конце 
концов признал с видом человека, по-
нимающего бесплодность таких уси-
лий, «но ведь и Усик добавит в эффек-
тивности». А американец Деонтей 
Уайлдер, у которого Тайсон Фьюри 
отобрал звание WBC, не колебался ни 
секунды, сразу выпалив: «Мое сердце 
подсказывает: Усик выиграет легко».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Супертяжелый расклад
Александр Усик и Энтони Джошуа встретятся в матче-реванше за пояса IBF, WBA и WBO

Один из лучших игроков в истории На-
циональной баскетбольной ассоциации 
(НБА) Леброн Джеймс, который послед-
ние четыре сезона играет за «Лос-Анд-
желес Лейкерс», договорился с клубом 
о продлении контракта. По условиям но-
вого двухлетнего соглашения, предус-
матривающего возможность пролонга-
ции еще на один сезон, Джеймс получит 
$97,1 млн, что позволит американско-
му форварду стать баскетболистом с ре-
кордным заработком — $532 млн.

том, что ярчайшая звезда НБА Леб-
рон Джеймс продлил соглашение с «Лей-
керс», американскому телеканалу ESPN 
рассказал агент игрока Рич Пол. Новый кон-
тракт, размер которого составляет $97,1 млн, 
рассчитан на два сезона и предусматривает 
так называемую опцию игрока. Она позво-
лит Джеймсу, если он сам того захочет, по 
истечении соглашения задержаться в кали-
форнийском клубе на еще один год.

Зарплата Джеймса за сезон составит око-
ло $48 млн. Больше него в НБА получает толь-
ко один игрок — разыгрывающий «Голден 
Стейт Уорриорс» Стефен Карри. Прошлым 
летом он подписал четырехлетнее соглаше-
ние, по которому зарабатывает $52,2 млн 
ежегодно. 

Если говорить про другие крупные севе-
роамериканские лиги — бейсбольную (MLB) 
и футбольную (NFL), то конкурировать с Леб-
роном Джеймсом по этому показателю мо-
жет только один спортсмен — знаменитый 
квотербек Патрик Махоумс, выступающий 
за клуб NFL «Канзас Чифс». В 2020 году он под-
писал со своей командой уникальный деся-
тилетний контракт, по которому ему пола-
гается $0,503 млрд, то есть более $50 млн за 
сезон.

Зато Леброну Джеймсу теперь при-
надлежит другой рекорд НБА. Новое со-
глашение превратило его в баскетболи-
ста с самым большим суммарным заработ-
ком — $532 млн. Ранее этим статусом обла-
дал форвард «Бруклин Нетс» Кевин Дюрант, 
сумевший сколотить за всю карьеру в НБА 
$508 млн.

Примечательно, что зарплата в клубах 
лиги принесла Леброну Джеймсу, являю-

щемуся единственным в НБА действую-
щим игроком-миллиардером, лишь треть 
от его состояния. По подсчетам Forbes, более 
$900 млн он получил благодаря рекламным 
гонорарам и доходам от инвестиций. Из них 
$300 млн сгенерировала компания Sprin-
gHill, которую Джеймс в 2020 году основал 
вместе с американским предпринимателем 
Мэвериком Картером и которая специали-
зируется на производстве теле- и кинопро-
дукции. Еще $90 млн ему принесли акции 
спортивного холдинга Fenway Sports Group, 
владеющего футбольным «Ливерпулем», 
бейсбольным «Бостон Ред Сокс», а также хок-
кейным «Питсбург Пингвинс».

Высокой зарплатой, впрочем, требова-
ния Леброна Джеймса не ограничились. Че-
тырехкратный чемпион НБА, уточняет The 
Athletic, в беседе с руководством клуба при 
подписании контракта назвал несколько ус-
ловий, уже не связанных с финансами. Так, 
Джеймс попросил «Лейкерс» усилить состав, 
а конкретнее — подписать разыгрывающе-
го «Бруклин Нетс» и по совместительству его 
бывшего партнера по «Кливленд Кавальерс» 
Кайри Ирвинга.

С фигурой Ирвинга Леброн Джеймс, ка-
жется, связывает главные надежды по выхо-
ду из кризиса, в котором «Лос-Анджелес Лей-
керс» пребывает уже несколько лет. Весной 

17-кратный чемпион баскетбольной лиги, 
проводивший сезон катастрофическим 
образом (на 79 матчей — 31 победа), не вы-
шел в play-off чемпионата. За год до этого ка-
лифорнийцы туда прорвались, но не смогли 
преодолеть стартовую стадию. 

Новое соглашение «Лейкерс» с Леброном 
Джеймсом вызвало между тем противоречи-
вую реакцию у специалистов. К его резуль-
тативности вопросов нет: в прошлом сезо-
не форвард в 56 матчах набирал в среднем 
30,3 очка, делал 8,2 подбора и 6,2 передачи. 
Он также отметился уникальным достиже-
нием, сумев перекрыть три рубежа — на-
брать 10 тыс. очков, сделать 10 тыс. подбо-
ров и 10 тыс. результативных передач. Если 
Джеймс не будет пропускать матчи из-за 
травм и будет забивать хотя бы по 27 мячей 
за игру, то уже в январе побьет рекорд леген-
дарного снайпера Карима Абдул-Джаббара 
(на его счету 38 387 очков в регулярных чем-
пионатах за карьеру).

Зато может смущать возраст форварда: 
сейчас ему 37 лет, а в сезоне-2024/25 Джей-
мсу, если он воспользуется «опцией игрока», 
и вовсе будет уже 40 лет. Американец, кроме 
того, сильно подвержен травмам: в течение 
последних трех лет он выходил в среднем на 
площадку по 52 раза за сезон, то есть пропу-
скал по 30 игр в год. По мнению Los Angeles 
Times, если бы «Лейкерс» не стал продлевать 
Джеймса, то на сэкономленные средства мог 
бы купить более молодых игроков и занять-
ся перестройкой состава. «Но вместо того, 
чтобы начать тяжелую работу по возвраще-
нию величия, „Лейкерс“, цепляясь за старе-
ющую звезду, снова согласился быть аттрак-
ционом»,— пишет издание. 

Екатерина Ремизова

НБА

Бей-бери
Благодаря контракту  
с «Лейкерс» Леброн 
Джеймс заработает 
больше всех  
в истории НБА Компания Deloitte обнародовала еже-

годный отчет о финансовом положении 
европейского футбола. Авторы иссле-
дования, в основу которого легли дан-
ные за сезон-2020/21, пришли к выводу, 
что, несмотря на сохранявшиеся коро-
навирусные ограничения на посеще-
ние стадионов зрителями, европейская 
футбольная индустрия показала непло-
хие результаты. Так, суммарные дохо-
ды индустрии составили €27,6 млрд, что 
на 10% больше, чем за предыдущий от-
четный период. Впрочем, к отчету сле-
дует относиться с известной долей осто-
рожности. Дело в том, что в нем учтены 
доходы, полученные Союзом европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA) от 
проведения в прошлом году чемпиона-
та Европы. К тому же на статистику силь-
но влияют результаты Английской пре-
мьер-лиги (АПЛ). Без воздействия этих 
факторов столь заметного роста дохо-
дов скорее всего бы не было.

 четверг был обнародован ежегод-
ный доклад Deloitte о финансовом поло-
жении футбольной индустрии Европы. 
Нынешняя редакция документа относит-
ся к сезону-2020/21. Сведения, отраженные 
в нем, свидетельствуют, что футбольное хо-
зяйство континента пострадало от введен-
ных по ходу сезона-2019/20 коронавирусных 
ограничений значительно меньше, чем пред-
полагалось. Более того, несмотря на то что на 
протяжении всего прошлого сезона коман-
ды по-прежнему были вынуждены мирить-
ся либо с отсутствием зрителей на стадионах, 
либо с ограничением их числа (это привело 
к тому, что поступления по статье matchday 
во многих случаях оказались сугубо формаль-
ными, например, для АПЛ они едва превыси-
ли £30 млн), суммарные доходы индустрии 
увеличились. В общей сложности удалось за-
работать €27,6 млрд. Это все еще меньше, чем 
в двух предшествовавших пандемии отчет-
ных периодах. Так, в сезоне-2017/18 доходы 
составили €28,4 млрд, а в сезоне-2018/19 — 
€28,9 млрд. Но при этом свежие показатели 
сразу на 10% больше, чем в сезоне-2019/20.

Однако если обратить внимание на то, из 
каких финансовых потоков сложился столь 
хороший финансовые показатель, то ока-
жется, что зиждется он на том, что именно 
в 2021 году состоялся отложенный на год на 

волне острой фазы пандемии чемпионат Ев-
ропы-2020. В Deloitte подсчитали, что дохо-
ды, полученные европейской футбольной 
индустрией по линии UEFA, национальных 
федераций, а также Международной федера-
ции футбола (FIFA), составили €3,7 млрд. В се-
зоне-2019/20 этот показатель составлял толь-
ко €1,9 млрд.

Если оставить за скобками доходы, полу-
чение которых обусловлено проведением 
континентального первенства, выйдет, что 
ситуация изменилась не сильно. Так, клу-
бы высших дивизионов стран «большой пя-
терки» (Англия, Испания, Италия, Германия, 
Франция) сгенерировали €15,6 млрд дохода 
против €15,1 млрд годом ранее. Команды из 
низших лиг тех же стран дали €2,6 млрд — 
столько же, сколько и годом ранее. Высшие 
лиги стран, не входящих в «большую пя-
терку», собрали €5,1 млрд против €5 млрд 
в сезоне-2019/20. Наконец, низшие дивизи-
оны этих же государств сгенерировали еще 
€600 млн, оставшись на показателях преды-
дущего отчетного периода.

При этом в отчете Deloitte отмечается, 
что, например, клубы АПЛ за отчетный пе-
риод сумели нарастить операционную при-
быль практически на порядок — с £49 млн 
сразу до £479 млн. Все-таки у АПЛ самые вы-
годные контракты с вещателями. Скажем, 
в цикле 2022–2025 годов они принесут лиге 
около £11 млрд. Однако, если вычесть пока-
затели АПЛ, окажется, что «большая пятер-
ка» сгенерировала не доходы, а потери, при-
чем большие — они увеличились с €461 млн 
до €901 млн. Да и в самой АПЛ есть пробле-
мы. Например, суммарный долг клубов лиги 
вырос на 4%, до £4,1 млрд. Высоким остается 
и соотношение расходов на зарплаты игро-
ков и доходов клуба. Красной чертой считает-
ся отметка 75%. Так вот, в Англии показатель 
составляет 71%, в Испании — 74%, в Италии — 
82%, во Франции — и вовсе 98%. В безопасной 
зоне только Немецкая бундеслига — 65%.

Однако авторы доклада уверены, что в це-
лом финансовое будущее европейского фут-
бола можно считать надежным. Они прогно-
зируют, что уже по итогам текущего сезона 
лиги «большой пятерки» сумеют сгенери-
ровать рекордные €18,6 млрд, что будет об-
условлено как возвращением зрителей на 
трибуны (если, конечно, не случится оче-
редной волны ковидных ограничений), так 
и ростом поступлений от телевизионных 
контрактов.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Футбол вышел 
с больничного
Deloitte сообщила о возвращении доходов 
индустрии на допандемийные уровни

Если Леброн Джеймс (на фото) 
не будет пропускать матчи  
из-за травм и будет набирать  
по 27 очков за игру, то уже в январе 
побьет рекорд легендарного  
снайпера Карима Абдул-Джабба-
ра — 38 387 баллов в регулярных 
чемпионатах НБА   
ФОТО DOUG MCSCHOOLER / AP

После того как в первом бою 
Александр Усик (слева),  
несмотря на разницу в габари-
тах, одержал убедительную  
 победу над Энтони Джошуа,  
в матче-реванше к аутсайдерам  
его уже не относят  ФОТО ANDREW  

COULDRIDGE / ACTION IMAGES / REUTERS
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